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A C TA S  D E  P L E N A R I A
Legislatura 20 de julio 2020 - 20 de junio de 2021

Acta de Plenaria número 269 de la sesión ordinaria del día miércoles 
29 de septiembre de 2021

Presidencia de los honorables Representantes Jennifer Kristin Arias Falla, Carlos 
Adolfo Ardila Espinosa, Luis Alberto Albán Urbano

En Bogotá, D. C., Sede Constitucional del Congreso de 
la República, el día miércoles 29 de septiembre del 2021, 
abriendo el registro a las 3:27 p. m., e iniciando a las 3:41 
p. m., se reunieron con la presencia de los delegados de 
todos los partidos y/o movimientos políticos en el Salón 
Elíptico y los demás Representantes a la Cámara por 
la plataforma Meet, los honorables Representantes que 

adelante se indican con el fin de sesionar de conformidad 
con el mandato legal.

El señor Presidente de la Corporación, dispuso que 
los honorables Representantes se registraran por el 
sistema electrónico y manual, con el fin de establecer el 
quórum reglamentario, petición que fue cumplida, con el 
siguiente resultado:
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Excusas honorables Representantes
Alfredo Ape Cuello Baute
Alfredo Rafael Deluque Zuleta
Kelyn Johana González Duarte
Juan Carlos Lozada Vargas
César Augusto Ortiz Zorro
Óscar Darío Pérez Pineda
David Ernesto Pulido Novoa
Erwin Arias Betancur 
Diela Liliana Benavides Solarte
Abel David Jaramillo Largo
José Eliécer Salazar López
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Incapacidades honorables Representantes
Mónica María Raigoza Morales

La Secretaría General informa que hay quórum 
decisorio. 

La Presidencia ordena a la Secretaría General dar 
lectura al Orden del Día. 

La Secretaría General procede de conformidad.
ORDEN DEL DÍA

RAMA LEGISLATIVA DEL PODER PÚBLICO
CÁMARA DE REPRESENTANTES

LEGISLATURA 2021-2022
Del 20 de julio de 2021 al 20 de junio de 2022

(Primer Periodo de sesiones 20 de julio al 16 de 
diciembre de 2021)

Artículo 138 Constitución Política, artículos 78 y 79 
Ley 5ª de 1992

SESIÓN PLENARIA
ORDEN DEL DÍA

Para la Sesión Ordinaria del día miércoles 29 de 
septiembre de 2021

Hora: 03:00 p. m.
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“Para esta sesión se contará con la presencia de 
los delegados de todos los partidos y/o movimientos 

políticos en el Salón Elíptico y los demás representantes 
a la Cámara por la plataforma Meet”i

I
Llamado a lista y verificación del quórum

II
Himno Nacional de la República de Colombia

III
Proyectos para Segundo Debate

1.  Proyecto de ley número 173 de 2020 Cámara, 
por medio del cual se modifica la Ley 23 de 1981 y se 
dictan otras disposiciones.

Autores: Representantes Carlos Eduardo Acosta 
Lozano, José Luis Correa López, Jairo Giovanny 
Cristancho Tarache, Jairo Humberto Cristo Correa.

Ponentes: Representantes Jairo Giovany Cristancho 
Tarache, Carlos Eduardo Acosta Lozano, José Luis 
Correa López.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso número 
681 de 2020.

Publicación Ponencia para Primer Debate: Gaceta del 
Congreso número 1104 de 2020.

Publicación Ponencia para Segundo Debate: Gaceta 
del Congreso número 1363 de 2020.

Aprobado en Comisión Séptima: octubre 22 de 2021.
Anuncio: septiembre 28 de 2021.
2.  Proyecto de ley número 308 de 2020 Cámara, 

por medio del cual se establecen principios para el 
desarrollo de la pesca de forma sostenible.

Autores: Representantes Ciro Fernández Núñez, 
Alejandro Carlos Chacón, Faber Alberto Muñoz, Jezmi 
Barraza Arraut, Rubén Darío Molano Piñeros, Julián 
Peinado Ramírez, Abel David Jaramillo, Franklin 
Lozano de la Ossa, Jhon Arley Murillo, Carlos Julio 
Bonilla Soto, César Augusto Pachón, José Luis Pinedo, 
Enrique Cabrales Baquero, Luvi Katherine Miranda 
Peña, Aquileo Medina Arteaga, Mauricio Parodi Díaz, 
Nubia López Morales, Gilberto Betancourt Pérez, 
Nicolás Echeverry Alvarán, Óscar Tulio Lizcano, Karina 
Estefanía Rojano, Karen Cure Corcione, José Eliécer 
Salazar, Alfredo Rafael Deluque Zuleta, Betty Zorro 
Africano, Eloy Chichi Quintero, Anatolio Hernández 
Lozano, Ángel María Gaitán, Astrid Montes de Oca, 
Nilton Córdoba Manyoma, Harold Augusto Valencia, 
Ángela Patricia Sánchez, Jairo Reinaldo Cala, Omar 
de Jesús Restrepo, César Augusto Lorduy Maldonado, 
Jorge Enrique Benedetti Martelo, César Ortiz Zorro, 
los Senadores Juan Diego Gómez Jiménez, Armando 
Benedetti Villaneda, Victoria Sandino Simanca, Aída 
Avella Esquivel, Richard Aguilar Villa, Guillermo García 
Realpe, Griselda Lobo Silva, Pablo Catatumbo Torres, 
María del Rosario Guerra, Sandra Liliana Ortiz Nova.

Ponentes: Representantes Flora Perdomo Andrade, 
Ciro Fernández Núñez.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso número 
739 de 2020.

Publicación Ponencia para Primer Debate: Gaceta del 
Congreso número 117 de 2021.

Publicación Ponencia para Segundo Debate: Gaceta 
del Congreso número 603 de 2021.

Aprobado en Comisión Quinta: marzo 28 de 2021.
Anuncio: septiembre 28 de 2021.
3.  Proyecto de ley número 460 de 2020 Cámara, 

por medio de la cual se promueve la educación emocional 

en las instituciones educativas de pre-escolar, primaria, 
básica y media en Colombia.

Autores: Representantes Martha Patricia Villalba 
Hodwalker, María José Pizarro Rodríguez, Adriana 
Gómez Millán, Emeterio José Montes de Castro, Rodrigo 
Arturo Rojas Lara, Aquileo Medina Arteaga, Wílmer 
Leal Pérez, Esteban Quintero Cardona.

Ponentes: Representantes Martha Patricia Villalba 
Hodwalker, María José Pizarro Rodríguez, Aquileo 
Medina Arteaga.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso número 
1267 de 2020.

Publicación Ponencia para Primer Debate: Gaceta del 
Congreso número 232 de 2021.

Publicación Ponencia para Segundo Debate: Gaceta 
del Congreso número 496 de 2021.

Aprobado en Comisión Sexta: mayo 12 de 2021. 
Anuncio: septiembre 28 de 2021.
4.  Proyecto de ley número 581 de 2021 Cámara, 

por medio de la cual se modifica el artículo 687 del 
Código Civil y se incluye el numeral 17 al artículo 
594 de la Ley 1564 de 2012, por medio de la cual se 
expide el Código General del Proceso y se dictan otras 
disposiciones.

Autores: Representantes Alejandro Carlos Chacón 
Camargo, Andrés David Calle Aguas.

Ponente: Representante Andrés David Calle Aguas.
Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso número 

325 de 2021.
Publicación Ponencia para Primer Debate: Gaceta del 

Congreso número 515 de 2021.
Publicación Ponencia para Segundo Debate: Gaceta 

del Congreso número 987 de 2021.
Aprobado en Comisión Primera: junio 09 de 2021.
Anuncio: septiembre 28 de 2021.
5.  Proyecto de ley número 321 de 2020 Cámara, 

por medio de la cual se crea la Ruta Integral de 
Emprendimiento de Mujeres “EME” - Empresas con 
manos de mujer y se dictan otras disposiciones.

Autores: Senadores Carlos Eduardo Guevara, Aydeé 
Lizarazo Cubillos, Manuel Virgüez Piraquive y los 
Representantes Irma Luz Herrera Rodríguez, Norma 
Hurtado Sánchez.

Ponentes: Representantes Nubia López Morales, 
Nidia Marcela Osorio Salgado, Kelyn Johana González 
Duarte, Luvi Katherine Miranda Peña.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso número 
819 de 2020.

Publicación Ponencia para Primer Debate: Gaceta del 
Congreso número 1221 de 2020.

Publicación Ponencia para Segundo Debate: Gaceta 
del Congreso número 574 de 2021.

Aprobado en Comisión Tercera: marzo 24 de 2021.
Anuncio: septiembre 28 de 2021.
6.  Proyecto de ley número 181 de 2020 Cámara, 

por medio de la cual se mejoran las condiciones para la 
venta de Suplementos Dietarios empleados para ganar 
masa muscular, para uso de deportistas y personas 
que realicen actividad física en gimnasios y centros de 
acondicionamiento físico.

Autores: Representantes John Arley Murillo Benítez, 
Faber Alberto Muñoz Cerón, José Luis Correa López, 
Juan Diego Echavarría Sánchez, Jairo Humberto Cristo 
Correa, Ángela Patricia Sánchez Leal, Ciro Antonio 
Rodríguez Pinzón.
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Ponentes: Representantes Faber Alberto Muñoz 
Cerón, John Arley Murillo Benítez, Omar de Jesús 
Restrepo Correa.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso número 
684 de 2020.

Publicación Ponencia para Primer Debate: Gaceta del 
Congreso número 1158 de 2020.

Publicación Ponencia para Segundo Debate: Gaceta 
del Congreso número 396 de 2021.

Aprobado en Comisión Séptima: marzo 17 de 2021.
Anuncio: septiembre 28 de 2021.
7.  Proyecto de ley número 377 de 2020 Cámara, 

por medio de la cual se crea el Régimen de Zona 
Turística, Económica y Social Especial (ZTESE) para los 
municipios limítrofes del departamento de Nariño con la 
República del Ecuador.

Autores: Representantes Hernán Gustavo Estupiñán 
Calvache, Diela Liliana Benavides Solarte, Teresa de 
Jesús Enríquez Rosero y los Senadores Myriam Alicia 
Paredes Aguirre, Carlos Eduardo Enríquez Maya.

Ponentes: Representantes Bayardo Gilberto 
Betancourt Pérez, Carlos Julio Bonilla Soto, Carlos 
Alberto Carreño Marín.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso número 
830 de 2020.

Publicación Ponencia para Primer Debate: Gaceta del 
Congreso número 1264 de 2020.

Publicación Ponencia para Segundo Debate: Gaceta 
del Congreso número 446 de 2021.

Aprobado en Comisión Tercera: abril 20 de 2021.
Anuncio: septiembre 28 de 2021.
8.  Proyecto de ley número 435 de 2020 Cámara, 

por medio de la cual se modifica la Ley 1617 de 2013 y 
se dictan otras disposiciones.

Autores: Representantes Jorge Eliécer Tamayo 
Marulanda, Alejandro Alberto Vega Pérez, Elbert Díaz 
Lozano, Juan Fernando Reyes Kuri, Alonso José del Río 
Cabarcas, Alfredo Rafael Deluque Zuleta, Hernando 
Guida Ponce, Edward David Rodríguez Rodríguez, César 
Augusto Lorduy Maldonado, Jhon Arley Murillo Benítez, 
Buenaventura León León, Jorge Méndez Hernández, 
John Jairo Roldán Avendaño, Adriana Gómez Millán, 
Karina Estefanía Rojano Palacio, Luis Alberto Albán 
Urbano, Jorge Enrique Burgos Lugo y los Senadores 
José Ritter López Peña, Iván Darío Agudelo Zapata.

Ponentes: Representantes Jorge Eliécer Tamayo 
Marulanda, Alejandro Alberto Vega Pérez, Edward 
David Rodríguez Rodríguez, César Augusto Lorduy 
Maldonado.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso número 
1069 de 2020.

Publicación Ponencia para Primer Debate: Gaceta del 
Congreso número 513 de 2021.

Publicación Ponencia para Segundo Debate: Gaceta 
del Congreso número 988 de 2021.

Aprobado en Comisión Primera: junio 11 y 15 de 
2021.

Anuncio: septiembre 28 de 2021.
9.  Proyecto de ley número 164 de 2020 Cámara, 

acumulado con el Proyecto de ley número 420 de 2020 
Cámara, por medio del cual se modifica la Ley 769 de 
2002, Código Nacional de Tránsito Terrestre, y se dictan 
otras disposiciones (Ley Guillermo Viecco).

Autores: Proyecto de ley número 164 de 2020 
Cámara: Representantes Norma Hurtado Sánchez, 
Martha Patricia Villalba Hodwalker, Mónica María 

Raigoza Morales, Astrid Sánchez Montes de Oca, Sara 
Elena Piedrahíta Lyons, Teresa de Jesús Enrique, Mónica 
Liliana Valencia Montaña, Álvaro Henry Monedero 
Rivera, Oswaldo Arcos Benavides.

Proyecto de ley número 420 de 2020 Cámara: 
Representante Rodrigo Arturo Rojas Lara.

Ponentes: Representantes Martha Patricia Villalba 
Hodwalker, Rodrigo Arturo Rojas Lara.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso números 
680 de 2020 y 1000 de 2020.

Publicación Ponencia para Primer Debate: Gaceta del 
Congreso número 1193 de 2020.

Publicación Ponencia para Segundo Debate: Gaceta 
del Congreso número 345 de 2021.

Aprobado en Comisión Sexta: marzo 24 de 2021.
Anuncio: septiembre 28 de 2021.
10.  Proyecto de ley número 125 de 2020 Cámara, 

por medio del cual se instituyen las cabalgatas como una 
actividad económica, recreativa y cultural en el territorio 
colombiano y se dictan otras disposiciones.

Autores: Representantes Christian Munir Garcés 
Aljure, Álvaro Hernán Prada Artunduaga, Juan Pablo 
Celis Vergel, Jennifer Kristin Arias Falla, Juan David 
Vélez Trujillo, Edward David Rodríguez Rodríguez, 
Luis Fernando Gómez Betancurt, Rubén Darío Molano 
Piñeros, Juan Fernando Espinal Ramírez, Gabriel Jaime 
Vallejo Chujfi, Esteban Quintero Cardona, Enrique 
Cabrales Baquero, Héctor Ángel Ortiz Núñez, Wílmer 
Ramiro Carrillo Mendoza, Néstor Leonardo Rico Rico, 
Yamil Hernando Arana Padauí y el Senador Fernando 
Nicolás Araújo Rumié, Alejandro Corrales Escobar, 
María Fernanda Cabal Molina, Amanda Rocío González, 
Carlos Manuel Meisel Vergara, María del Rosario 
Guerra de la Espriella.

Ponente: Representante Andrés David Calle Aguas.
Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso número 

669 de 2020.
Publicación Ponencia para Primer Debate: Gaceta del 

Congreso números 878 de 2020, 924 de 2020(-) y 1040 
de 2020(-).

Publicación Ponencia para Segundo Debate: Gaceta 
del Congreso número 1288 de 2020.

Aprobado en Comisión Séptima: septiembre 29, 30 y 
octubre 06 de 2020.

Anuncio: septiembre 28 de 2021.
11.  Proyecto de ley número 197 de 2020 Cámara, 

por medio del cual se promueve la innovación en 
Colombia y se dictan otras disposiciones.

Autores: Representantes Esteban Quintero Cardona, 
Juan Fernando Espinal Ramírez, Diego Javier Osorio 
Jiménez.

Ponente: Representante Esteban Quintero Cardona.
Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso número 

687 de 2020.
Publicación Ponencia para Primer Debate: Gaceta del 

Congreso número 129 de 2021.
Publicación Ponencia para Segundo Debate: Gaceta 

del Congreso número 874 de 2021.
Aprobado en Comisión Sexta: mayo 02 de 2021.
Anuncio: septiembre 28 de 2021.
12.  Proyecto de ley número 483 de 2020 Cámara, 

por medio de la cual se modifica el artículo 210A del 
Código Penal y se dictan otras disposiciones.

Autores: Representantes Katherine Miranda Peña, 
Jezmi Lizeth Barraza Arraut, Karina Estefanía Rojano 
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Palacio, Martha Patricia Villalba Hodwalker, Yenica 
Sugein Acosta Infante.

Ponentes: Representantes Edward David Rodríguez 
Rodríguez, José Daniel López Jiménez, Adriana Magali 
Matiz Vargas, Elbert Díaz Lozano, Hernán Gustavo 
Estupiñán Calvache, Inti Raúl Asprilla Reyes, Luis 
Alberto Albán Urbano, Carlos Germán Navas Talero, 
Ángela María Robledo Gómez.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso número 
1525 de 2020.

Publicación Ponencia para Primer Debate: Gaceta del 
Congreso número 1525 de 2020.

Publicación Ponencia para Segundo Debate: Gaceta 
del Congreso número 1148 de 2021.

Aprobado en Comisión Primera: junio 09 de 2021.
Anuncio: septiembre 28 de 2021.
13.  Proyecto de ley número 465 de 2020 Cámara, 

por medio de la cual se crea una Zona Económica y Social 
Especial (ZESE) para el Distrito de Barrancabermeja.

Autores: Representantes Óscar Leonardo Villamizar 
Meneses, Edgar Alfonso Gómez Román, Nubia López 
Morales, Víctor Manuel Ortiz Joya, Ciro Fernández 
Núñez, Edwin Gilberto Ballesteros Archila y los 
Senadores Jaime Enrique Durán Barrera, Miguel Ángel 
Pinto Hernández, Horacio José Serpa Moncada.

Ponente: Representante Víctor Manuel Ortiz Joya.
Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso número 

1321 de 2020.
Publicación Ponencia para Primer Debate: Gaceta del 

Congreso número 211 de 2021.
Publicación Ponencia para Segundo Debate: Gaceta 

del Congreso número 531 de 2021.
Aprobado en Comisión Tercera: abril 22 de 2021.
Anuncio: septiembre 28 de 2021.

IV
Anuncio de proyectos

(Artículo 8º Acto Legislativo 1° de julio 03 de 2003)
V

Negocios sustanciados por la Presidencia
VI

Lo que propongan los honorables Representantes
El Presidente,

JENNIFER KRISTIN ARIAS FALLA
El Primer Vicepresidente,

CARLOS ADOLFO ARDILA ESPINOSA
El Segundo Vicepresidente,

LUIS ALBERTO ALBÁN URBANO
El Secretario General,

JORGE HUMBERTO MANTILLA SERRANO
Notas:
El correspondiente ID para ingresar a la sesión 

plenaria se remitirá al correo institucional de cada 
Representante a la Cámara.

Los correos disponibles para el trámite Legislativo 
son los siguientes:

• Para proposiciones referentes a los 
proyectos de ley y/o actos legislativos: proposiciones.
plenariasvirtuales@camara.gov.co

•  Para impedimentos a los proyectos de ley y/o 
actos legislativos:

subsecretaria@camara.gov.co

• Para proposiciones de debates de control 
político y constancias:

subsecretaria@camara.gov.co
__________
i  Con fundamento en la Resolución número 0777 del 

2020 del 6 de abril de 2020, expedida por la Mesa Directiva 
de la Corporación, adicionada por la Resolución número 
1125 del 17 de julio de 2020.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Un saludo muy especial a los colombianos, a mis 
compañeros que se encuentran de manera presencial, el 
doctor César Lorduy, el doctor Jorge Méndez, la doctora 
Flora, el doctor Jaime Rodríguez, doctor José Fernando 
Reyes Kuri, el doctor Víctor Ortiz, nuestro querido Edgar 
el Pote Gómez, el doctor Juan Carlos Reinales, Fabián 
Díaz, la doctora Irma y mi compañero aquí de bancada 
y de puestico el doctor Juan Espinal, un saludo muy 
especial a todos los miembros de la Secretaría General, 
a las personas de servicios generales y todos los que nos 
acompañan el día de hoy, vamos a darle inicio a esta 
plenaria no sin antes ofrecerle este día a nuestra señora la 
Virgen para que nos guíe, nos guíe con mucha sabiduría 
y podamos tomar las mejores decisiones en todos los 
colombianos, señor Secretario por favor abrir el registro 
para que nuestros compañeros puedan registrarse.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Muy buenos días señora Presidenta a todos los 
demás miembros de la Mesa Directiva, a los señores 
representantes también un saludo muy especial se abre la 
sesión y se abre el registro, la sesión todavía no, se abre 
el registro para la sesión ordinaria el día miércoles 29 
septiembre 2021 siendo las 3:27 p. m. pueden registrar su 
nombre señores representantes para verificar el quórum 
decisorio.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Se registra presencialmente al Representante Juan 
Carlos Reinales, la Representante Irma Luz Herrera, el 
Representante Víctor Manuel Ortiz Joya, el Representante 
Hernán Banguero, al Representante Edgar Gómez Román, 
la doctora Florita Perdomo, el doctor Jorge Méndez, el 
Representante César Augusto Lorduy Maldonado, el 
Representante José Gustavo Padilla también se registra 
presencialmente en el Elíptico, al doctor Jaime Rodríguez, 
se registra al doctor Diego Osorio presencialmente, se 
registra a la Representante Juanita Goebertus también 
presencialmente, al Representante Luis Albán Segundo 
Vicepresidente, el doctor Luis Fernando queda usted 
registrado manualmente, Modesto Aguilera, se registra 
al Representante John Jairo Berrío que se encuentra 
en el Salón Elíptico, también registramos la presencia 
en el Elíptico de la doctora Adriana Matiz, igualmente 
registramos en el Elíptico la presencia del Representante 
Óscar Arango, del Representante León Fredy Muñoz, 
del Representante David Racero, del Representante Luis 
Fernando Reyes Kuri, registramos presencialmente al 
Representante Julio César Triana, al Representante Ciro 
Fernández también que se encuentra en el Salón Elíptico.

Intervención del Representante Carlos Alberto 
Cuenca Chaux:

Secretario buenas tardes, habla Carlos Cuenca tengo 
pésima conectividad quiero dejar constancia les hablo 
desde Barrancominas, Guainía, municipio más joven de 
Colombia.
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Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí señor doctor Héctor Ortiz se está registrando 
paisano aquí de mi vecino el Subsecretario.

Se registra presencial en el Elíptico también el 
Representante Henry Cuéllar, a la Representante María 
José Pizarro también se registra presencial, se registra el 
Representante Carlos Cuenca manualmente debido a que 
tiene problemas de conectividad. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Señor Secretario por favor verificar el quórum.
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
También registramos presencialmente al 

Representante Juan Fernando Espinal se encuentra acá 
en el Salón Elíptico. 

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Señora Presidenta se ha constituido el quórum 
decisorio, 81 honorables Representantes en plataforma, 
29 que se han registrado de manera manual para un total 
de 110 honorables Representantes. 

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Se registra presencialmente también al Representante 
Germán Navas Talero.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Señor Secretario teniendo quórum por favor leer el 
Orden del Día.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Existiendo quórum decisorio se abre la sesión por 
orden de la Presidencia siendo las 3:43 p. m., del día 29 
de septiembre de 2021, con el siguiente Orden del Día 
propuesto por la Mesa Directiva.

Señora Presidenta ha sido leído el Orden del Día 
propuesto por la Mesa Directiva para la sesión del día de 
hoy, doctor Valdez.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Señor Secretario me dicen que hay unas proposiciones.
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Sí señora Presidenta, se han radicado las siguientes 

proposiciones de control político para esta sesión por 
parte del Representante León Fredy Muñoz dice así:

Proposición:
Solícito a la honorable Plenaria de la Cámara de 

Representantes con fundamento en el artículo 51 No. 8 y 
el artículo 249 de la Ley 5ª de 1992 se apruebe la citación 
para una audiencia pública sobre economía naranja, 
análisis de la política pública para el arte y la cultura 
para tal efecto solicitamos que se cite a las siguientes 
entidades, Ministerio de Cultura, Ministra Angélica 
Mayolo Obregón, al Ministerio de las Tecnologías de 
la Información y Comunicaciones, Ministra Carmen 
Valderrama Rojas, al Co-Crea, Bancóldex, Impulsa, 
Dirección Nacional de Derechos de Autor, Fondo 
Nacional de Garantías, con el fin de que respondan los 
siguientes cuestionarios relacionados con sus funciones 
dentro de la economía naranja y los diferentes programas 
que tienen para esta política pública el Gobierno nacional.

Lo anterior con el fin de que respondan el 
cuestionario propuesto relacionado con las funciones 

de su competencia y los temas mencionados, estos 
asuntos son de importancia nacional y es necesario 
que a nivel del Congreso de la República se realice un 
control integral sobre la materia, teniendo en cuenta 
las afectaciones de la pandemia para el sector artístico 
y cultural, pedimos por favor que la audiencia pública 
se lleve a cabo en las instalaciones de la plenaria de la 
Cámara de Representantes en sus canales virtuales y que 
sea realizada lo antes posible para el presente periodo, 
así mismo se sirvan tramitar el debate de control político 
por el Canal Institucional, se solicita a la plenaria que la 
audiencia pública se lleve a cabo en el presente periodo 
en la semana del 25 octubre de 2021, con base en lo 
mencionado se adjunta el cuestionario con las preguntas 
para las instituciones citadas el cual podrá ser modificado 
y/o ampliado a la vez en los siguientes días se enviará 
el listado con las organizaciones civiles a participar en 
la audiencia pública. Se anexan los cuestionarios y firma 
esta proposición el Representante León Fredy Muñoz 
Lopera.

Y otra proposición que presenta el Representante 
León Fredy Muñoz que dice así: 

Proposición plenaria Cámara de Representantes.
Solicitó a la plenaria de la Cámara de Representantes 

que se cree una subcomisión para el seguimiento, análisis 
y estudio de las propuestas presentadas por parte del 
Comité Nacional de Paro encaminadas a beneficiar a 
más de treinta millones de colombianos y colombianas 
que se han visto afectadas por la pandemia y por la crisis 
económica que esta generó. 

Firma: León Fredy Muñoz Lopera.
Señora Presidenta están leídas las dos proposiciones.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Gracias Secretario vamos entonces a someter en 

consideración el Orden del Día con las proposiciones 
leídas, se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, 
se cierra la discusión, ¿aprueba esta plenaria el Orden del 
Día con las proposiciones leídas?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la Presidenta de la plenaria sí aprueban el 
Orden del Día leído con las proposiciones también ya 
reseñadas, si alguien va a votar de manera negativa por 
favor lo manifiesta, señora Presidenta ha sido aprobada 
por unanimidad el Orden del Día leído y las proposiciones 
también leídas.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Siguiente punto en el Orden del Día señor Secretario.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Himno Nacional de la República de Colombia, vamos 

a ponernos de pie para entonar las notas de nuestro 
Himno Nacional.

Himno Nacional
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Vamos a dar entonces ahora la palabra para 

constancias, por el momento llevo cinco, si alguien más 
quiere hacer alguna constancia por favor inscribirse por 
el chat o contarnos acá a la Mesa Directiva, doctor Julio 
César Triana yo lo había visto, ah, acá está perfecto claro 
que sí, doctor David Racero, Representante Racero yo lo 
había visto atrás, le voy a dar la palabra entonces al doctor 
Fabián Díaz mientras se desocupa el doctor Racero, 
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tampoco, bueno María José Pizarro ya que todos están 
ocupados, tiene el uso de la palabra por tres minutos.

Intervención de la Representante María José 
Pizarro Rodríguez:

Muchas gracias Presidenta, yo quiero desde 
esta plenaria lanzar una alerta en relación con la 
construcción la manera en la que se ha venido 
manejando la construcción del POT de Bogotá, del Plan 
de Ordenamiento Territorial, y yo quiero lanzar una 
alerta porque debería ser según el concepto lo que ha 
propuesto esta Alcaldía de alguna manera de fomentar 
la participación sobre todo el detrimento o más bien en 
contra vía de lo que ya venía haciendo Enrique Peñalosa, 
que era precisamente negar la participación ciudadana, 
pues que este plan de ordenamiento esta propuesta de 
Plan de Ordenamiento Territorial fuese una propuesta 
concertada con la sociedad civil y en la que esta pudiese 
participar, desafortunadamente de ocho millones de 
habitantes y según la información que nos ha llegado, 
tan solo 10.000 personas han podido participar en la 
construcción del Plan de Ordenamiento Territorial que 
está pendiente desde hace ya varios mandatos en la 
ciudad y por lo tanto que este Plan de Ordenamiento 
Territorial se hubiese podido construir con la ciudadanía 
nos parecían lo mínimo de cara a la ciudad del futuro, 
que estamos esperando los bogotanos y las bogotanas, 
hay temas importantísimos que apenas y se han discutido 
como es el tema ambiental y si vamos a revisar punto 
por punto hay temas que son de vital importancia para la 
ciudadanía bogotana y que apenas han sido discutidos, 
tenidos en cuenta o incorporados en este documento.

Entonces, sirva esta la oportunidad para alertar a la 
ciudadanía y por supuesto para mandarle un mensaje a la 
Alcaldía de Bogotá, un Plan de Ordenamiento Territorial 
que no cuenta con la gente, que no se construye con la 
gente es un Plan de Ordenamiento Territorial fracasado, 
gracias Presidenta.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Doctor David Racero tiene el uso de la palabra él se 
encuentra de manera presencial, tres minutos. 

Intervención del Representante David Ricardo 
Racero Mayorca:

Gracias Presidenta, gracias por su paciencia, 
generosidad, muy buenas tardes, la constancia de hoy 
quiero manifestar mi preocupación por el fallo del 
Consejo de Estado que tal vez en un intento de esclarecer 
la situación por la que pasan millones de colombianos 
y de colombianas trabajadores, trabajadoras, que por 
medio de la modalidad de contrato de prestación de 
servicios OPS a nivel nacional o territorial, se han visto 
afectados en sus derechos laborales y en consecuencia en 
su vida en general, ha terminado por afectar un poco más 
la pauperización del trabajo digno, del trabajo decente en 
Colombia, y sí lo quiero manifestar con todo el respeto 
por supuesto, que se merece el Consejo de Estado y ni 
más faltaba el respeto ante la separación de poderes y los 
fallos judiciales, sí me preocupa y quiero hablar a nombre 
de los contratistas yo fui contratista no sé cuánto tiempo 
y sé muy bien lo que es ser contratista por OPS, sin 
derechos laborales, sin vacaciones, sin primas, sin ningún 
tipo de permiso que tienen los diferentes contratos de 
vinculación directa a las entidades toda la pauperización, 
la indignidad, la nueva forma de esclavitud siglo XXI por 
medio de los contratos de prestación de servicio y que 
también son usados y utilizados, abusados presionados 
en épocas electorales, es que si usted no me consigue 50 
votos no le renuevo el contrato, o usted me tiene que traer 
un listado de 50 personas, o me tiene que llenar tal espacio 
si no, no le renuevo el contrato, porque para eso se prestan 

los contratos de OPS sí estoy muy preocupado Presidente, 
porque en vez de avanzar estamos retrocediendo, yo pasé 
un proyecto de ley, colegas, y quiero que lo revisemos 
y le imploro al pueblo colombiano de que esté atento 
a ese proyecto de ley, lo radicamos en agosto aún no 
tiene discusión en la Comisión Séptima, que tiene que 
ver con la posibilidad de mejorar las condiciones de los 
trabajadores, llevando a que las entidades por lo menos 
públicas de orden nacional y territorial inviertan la balanza 
en la proporción de cuantas personas están vinculando 
por medio de contratación directa y por medio de OPS. 

Hoy en día estamos hablando que hay entidades 
donde por cada persona vinculada laboralmente hay dos 
contratistas el doble de su planta laboral, eso es inaudito 
la esclavitud del siglo XXI OPS así que yo quiero e 
invito a este Congreso a tomar cartas sobre el asunto a 
no seguir dilatando la discusión con estas modalidades 
de trabajo que se las inventó el Gobierno del Presidente 
Álvaro Uribe Vélez en el 2002 y hay que decirlo con 
nombre propio, que afectó, que afectó las condiciones 
laborales de la mayoría de colombianos y colombianas 
cuando nos vamos a dar la discusión, así que invito a este 
Congreso señora presidenta a darnos la discusión, invito 
a la Comisión Séptima a que agende de una vez por todas 
el proyecto e invito a los colombianos y colombianas a 
las familias de los contratistas.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante Fabián Díaz tiene el uso de la palabra 
tres minutos se encuentra de manera presencial en el atril.

Intervención del Representante Edwing Fabián 
Díaz Plata:

Gracias Presidenta, alerta a todos los jóvenes en 
nuestro país, alerta, alerta porque fue aprobado en primer 
debate, avanza en el Congreso de la República, en primer 
debate en el Senado de la República el nefasto Proyecto 
de ley número 099, con este proyecto de ley lo que hace 
es precarizar a los jóvenes profesionales en nuestro 
país, lo que hace es disminuir las garantías laborales, lo 
que hace es básicamente poner un grillete a los jóvenes 
profesionales en nuestro país, este es un proyecto de ley 
que avanza en el Congreso de la República y los jóvenes 
deben estar alertas y cada uno de nosotros debe poner 
los ojos en ese proyecto porque es una canallada a los 
jóvenes de nuestro país. 

Un proyecto de ley presentado por congresistas del 
Centro Democrático, un proyecto de ley que permitiría 
la contratación a jóvenes profesionales por el salario 
mínimo sin cesantías, sin auxilio de transporte, sin primas 
y con una salud subsidiada, esto es una canallada a los 
jóvenes en nuestro país y hacemos una alerta, pero hay 
que decir que esto no es nuevo, siempre los jóvenes en 
nuestro país son los que terminan llevando el bulto como 
lo fue la propuesta del sector financiero hace poco, donde 
el sector financiero que gana miles y miles de millones 
de pesos proponía que a los jóvenes se les pagara un 25% 
menos pero esto no es nuevo porque para ser un joven 
profesional en nuestro país hay que llegar endeudado 
prácticamente vendiendo un riñón en nuestro país, debido 
a como está configurada la educación en nuestro país y 
esto es un llamado a su vez también para los jóvenes en 
Colombia, este es un mensaje que les queremos dejar el 
día de hoy y retomando las palabras de Jaime Garzón y es 
que si ustedes jóvenes no asumen la dirección de su país 
nadie, nadie va a venir a salvarlo y ese es el llamado a que 
los jóvenes tomen las riendas de nuestro país, los vimos 
en las calles llevando la batuta del cambio en nuestro 
país y ahora necesitamos que renueven el Congreso, que 
elijan a personas que realmente representen los intereses 
del pueblo y no que terminen representando los intereses 
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de las mafias criminales que nos han gobernado año 
tras año, esa indignación tiene que estar representada 
en las urnas y allí es donde podremos hacer los cambios 
sustanciales y estructurales que necesita nuestro país, 
gracias Presidenta.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante Julio César Triana tiene el uso de la 
palabra en el atril.

Intervención del Representante Julio César Triana 
Quintero:

Bueno muchas gracias Presidenta, es mi deber como 
representante del mayor productor de café de Colombia, 
el Huila produce el 18.3 de la producción nacional, 
Colombia con 23 departamentos productores de café 
celebran el buen precio del café, celebran el momento 
histórico que se está viviendo, pero hay un elemento que 
el Congreso y el Gobierno no puede dejar desapercibido 
y es el riesgo de que la cosecha y el buen precio a los 
cafeteros se les convierta en un espejismo por el precio 
de los agro insumos en Colombia, en este Congreso 
especialmente en esta Cámara hemos insistido una, 
dos, tres y muchas veces en la urgida necesidad de que 
el Gobierno regule el precio de los principales insumos 
agrícolas.

Hace once meses los agricultores pagaban la urea a 
80 mil pesos, hoy la pagan a 117 mil, hace once meses 
los agricultores pagaban el DAP a 83 mil pesos, hoy 
lo pagan casi a 120 mil, hace once meses se pagaba el 
potasio requerido con urgencia a 80.200 pesos y hoy 
cuesta casi 150 mil pesos, el país no debe dejar pasar de 
agache de que va a ser el precio de los agro insumos cuya 
materia prima se paga en dólares el causante de hacer 
inviable la agricultura en Colombia, no dejemos señores 
congresistas, no dejemos colegas de los 23 departamentos 
cafeteros que el espejismo del buen precio por el que 
está pasando el café en este momento, se convierta en la 
barrera que nos impida ver lo peligroso y riesgoso que va 
a ser la falta de control a los agro insumos de Colombia 
para ser viable, factible y posible la actividad agrícola en 
nuestra patria colombiana.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Doctora Irma Luz Herrera tiene el uso de la palabra.
Intervención de la Representante Irma Luz 

Herrera Rodríguez:
Gracias Presidenta después de un video que le pediría 

el favor a cabina presentar. 
Video
Presidenta desde la banca del Partido MIRA queremos 

dejar constancia hoy sobre una situación que están 
viviendo los comerciantes de las plazas de mercado, 
especialmente la Plaza del Restrepo en Bogotá y 
especialmente aquellos que se han dedicado por muchos 
años al comercio de animales vivos como algunas aves y 
peces ornamentales, desde marzo del año 2020, es decir, 
al inicio de la pandemia los comerciantes han sufrido el 
desalojo, el cierre de sus negocios, prohibiciones para 
seguir adelantando su actividad desde la bancada en 
Bogotá de nuestro partido hemos estado muy atentos al 
tema, entendemos que las normas que se han expedido 
buscan la protección de los animales, el mejor el 
mejor funcionamiento de las plazas de mercado pero 
también entendemos la posición de los comerciantes, 
que han estado haciendo esta actividad durante más de 
cuarenta años y que tienen algunos de ellos muy pocas 
posibilidades de iniciar un nuevo negocio o ejercer una 
nueva actividad.

Por esa razón buscando precisamente la armonización 
de estos derechos hemos adelantado mesas de trabajo con 
las entidades distritales, con las personas, los comerciantes 
afectados buscando un equilibrio, vemos con buenos ojos 
que se han buscado actividades de solución, que se han 
buscado actividades de reconversión pero realmente 
vemos que se han quedado cortas frente a la situación 
de los comerciantes, por eso queremos hacer un llamado 
para que este tipo de decisiones siempre cuente con el 
mayor consenso posible, que podamos tener en cuenta 
a las personas la mayor participación y el diálogo social 
con las comunidades, para que además de proteger los 
animales que es muy importante también se proteja ese 
derecho al trabajo y se den alternativas económicas que 
sean sostenibles para ellos.

Aquí en el país ya hay unos lugares donde se han 
dispuesto espacios especiales para que se pueda ejercer 
esta actividad con todas las garantías, con todas las 
condiciones de protección animal, pero también no 
afectando el sustento de las familias y es un llamado a 
que analicemos esta posibilidad ahora en el marco de 
la discusión del Plan de Ordenamiento, los comerciales 
quieren acogerse a la norma pero necesitan como lo 
veíamos allí capacitación, necesitan acompañamiento y 
necesitan sumarse a un proceso de reactivación efectivo 
teniendo siempre como eje rector el diálogo con las 
comunidades muchas gracias Presidenta.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante Catalina Ortiz tiene el uso de la palabra 
por tres minutos ella se encuentra de manera virtual.

Intervención de la Representante Catalina Ortiz 
Lalinde:

Muchas gracias Presidente y colegas, la verdad da 
pesar tener que hacer este tipo de constancias, duele 
tener que reconocerle a los colombianos que en los 
temas de corrupción nosotros no parecemos avanzar 
sino retroceder, y yo quiero llamar la atención sobre el 
tema Emcali, Emcali en su contratación está teniendo 
dolorosamente cosas muy similares a las que hemos visto 
ocurrir con el tema de Centros Poblados, pero antes de 
entrar a los Centros Poblados quiero dejar dicho que lo 
más doloroso sería que los hermanos Ospina en Cali 
terminan volviendo Emcali lo que los hermanos Moreno 
volvieron de eso es que nos tenemos que cuidar y en eso 
estamos, les quiero contar algunas de las cositas que han 
pasado últimamente.

Tenemos contratos suspendidos, tenemos contratos 
bajo investigación porque las pólizas están, tienen todos 
los indicios de tener la misma, el mismo tipo de falsedad 
otorgadas por el banco Itaú, garantías bancarias de 
ese estilo en varios contratos de la empresa Emcali, la 
empresa más importante que tenemos los caleños y las 
caleñas pero no siendo suficiente con eso ya nos contaron 
también este fin de semana que Emilio Tapia involucrado 
en el tema del contrato de Centros Poblados también está 
involucrado en los contratos que están bajo investigación 
Emcali, yo quiero dejar esta constancia para reiterar 
nuestro llamado a la contraloría general de la República 
y a la procuraduría que es a quien nos toca pedirle que 
nos ayude con este tema, ojalá hubiera a quién más 
pero es a ellos a los que les tenemos que decir que con 
nuestros impuestos investiguen, lo mismo la Fiscalía, lo 
que está ocurriendo en la contratación de Emcali, sólo 
es el contrato de RT es una empresa de comunicaciones, 
son 18 mil millones de pesos y no sigo con la larga lista 
de contratos que tenemos, estamos bajo alerta, podemos, 
si actuamos rápido, impedir que se siga perdiendo 
plata y ante todo lograr que la plata que se ha perdido 
recuperar algo de eso, pero necesitamos actuar rápido, 
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unificadamente, aquí nos están saqueando con lo que está 
pasando en el Emcali, tenemos a los mismos actores que 
en Centros Poblados, tenemos el mismo modus operandi 
que en Centros Poblados, ¿qué nos falta?, porque no 
estamos en este momento, no solamente suspendiendo 
dos contraticos que fueron los que han suspendido hasta 
el momento, sino interviniendo la empresa de manera 
que podamos evitar este debacle que está ocurriendo 
alrededor de la contratación en Emcali, así que repito que 
no vaya a ser que nosotros permitamos que Emcali sea el 
IDÚ de los hermanos Ospina, en lo que fue el IDÚ a los 
hermanos Moreno, Gracias, presidenta.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante Omar de Jesús, tiene el uso de la 
palabra por tres minutos, posterior a eso el representante 
Jairo Cristancho y con eso terminamos las constancias, 
representante Omar de Jesús se encuentra de manera 
virtual.

Intervención del representante, Omar de Jesús 
Restrepo Correa:

Buenas tardes, muchas gracias señora presidenta por 
concederme el uso de la palabra, en la tarde de hoy voy a 
hacer una denuncia con relación a la violación de derechos 
humanos y a la comunicación de las víctimas, se nos retire 
en el país como vienen en el toda la geografía nacional, 
el 19 de septiembre en horas de la noche fue sacado de 
ecualización el firmante de la paz en el municipio de 
Quibdó, don Manuel Mina, capital del departamento, fue 
asesinado, el compañero había sido amenazado y tratado 
de manera forzosa días anteriores del Bajo Atrato por 
diferentes actores armados que tienen presencia en ese 
territorio, lo más grave es que no se le prestó la debida 
protección, lo único que le dieron fue un botón de alarma 
y un celular cuando ahí en este país que están totalmente 
controladas por los diferentes actores armados, lo mismo 
está pasando en el municipio de Antioquia, Segovia, 
donde líderes sociales están siendo amenazados y 
desplazados y desarraigados por los diferentes actores 
armados que tienen presencia en esta región del 
departamento de Antioquia y en estos momentos hay 
más de 900 indígenas que están siendo desarraigados y 
también desplazados hacia un lugar cerca al municipio 
por los diferentes actores armados y entender que este es 
un territorio también minado con los actores armados al 
margen de la ley, lo grave de este es que estamos en uno 
de los Gobiernos que le vendió al país lo de la seguridad, 
que no miren dónde estamos presentando este gobierno, 
cuál seguridad si el país y la mayor parte de los territorios 
siguen en manos y postulados por los diferentes actores 
armados y su plan de seguridad no funcionó, fracasó 
que era una de sus principales banderas, pero fracasó 
porque su lógica de militarizar las diferentes regiones 
del país resultó en problemas que hay que resolverlos 
a través de la inversión social, el acceso a la tierra y 
otra serie de inversiones en este, en estos territorios, 
pues para minimizar este tipo de causas que son las que 
han venido originando la violencia históricamente en 
Colombia. La lógica de la militarización no resuelve 
estas problemáticas, son actores armados, el Ejército es 
un actor armado más en esos territorios que no resuelven 
esta problemática ante la historia.

Otra denuncia que quiero hacer aquí es con respecto a 
lo de los parques naturales, esta problemática, inversión 
social no es a través de la Fuerza Pública, cómo se va 
a resolver esta problemática que tiene causas totalmente 
sociales, económicas y políticas en el país así la 
solución…

Dirección de Presidencia, Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

Tiene el uso de la palabra el Representante Cristancho 
y se alista el Doctor César Lorduy, adelante doctor 
Cristancho, hasta por tres minutos.

Intervención del Representante, Jairo Giovanny 
Cristancho Tarache:

Gracias, Presidente y buenas tardes, Presidente, lo que 
pasa es que hoy he escuchado aquí algunas intervenciones 
en el sentido de la masacre laboral que se hace por medio 
de las OPS de que en la Comisión Séptima de pronto se 
están deteniendo algunos proyectos de ley, yo quiero 
decirles algo, yo he sido uno de los recalcitrantes y 
siempre interesado, yo he sido uno de los que he insistido 
en que debemos acabar esa de formada de contratación 
que es lesiva para el trabajador y estoy de acuerdo con 
ella, pero quiero manifestar algo que viene sucediendo 
con unos proyectos de ley que hemos trabajado desde la 
Comisión Séptima de la edificación del talento humano 
en salud, esto para contar a los colombianos que de allí 
hemos estado trabajando del año 2018 junto al doctor 
Acosta, el doctor Correa y muchos compañeros en la 
cual hemos presentado tres proyectos para acabar esa 
tercerización, acabar las OPS, que los trabajos de la salud 
estén en nómina y no es por la pandemia desde antes y 
gracias a Dios después de una larga semana de discusión 
del último proyecto de ley, el 020 antes se había discutido 
371, el 374, se ha unificado, se hizo una subcomisión aquí 
en la plenaria, posteriormente nos habíamos colocado 
ciertos artículos de este proyecto de ley, reforma a la 
salud que nunca se discutió, no se dejó discutir, que lo 
que buscaba era acabar esas tercerizaciones y deificar 
el talento humano, pago justo y oportunos y después de 
muchos debates e invitaciones a todos los sectores el día 
de hoy hemos aprobado ese proyecto de ley en su primer 
debate y esperamos que sea ley de la República y así no 
solamente del sector salud, en otros sectores que a los 
que quiera llegar, querido Presidente, a lo que quiero 
llegar es que una vez que siempre tramitamos nuestro 
proyecto de ley siempre salen algunos opositores a decir 
que no necesitamos más leyes para acabar las OPS, que 
las leyes ya existen, que no es necesario, entonces yo no 
entiendo por qué aquí se está manifestando que hay unos 
proyectos que sí son buenos y otros con objetivo, ya están 
diciendo…

Gracias por su gentileza, doctor Ardila, que no es 
necesario, que ya está reglamentado, entonces yo no 
entiendo la verdad, yo considero que debemos actualizar 
las leyes, que debemos acabar esas tercerizaciones, esas 
OPS, esas cooperativas, y aquí no se trata de que sea un 
proyecto de ley de un partido o de otro, se trata de que los 
trabajadores colombianos por fin tengan dignidad en su 
trabajo, gracias, querido Presidente.

Dirección de Presidencia, Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

Doctor César Lorduy, Representante a la Cámara, 
Atlántico, Cambio Radical.

Intervención del Representante, César Augusto 
Lorduy Maldonado:

Gracias, Presidente. Presidente, esta es la tercera 
ocasión que me voy a referir al mismo tema, y lo hago 
porque mi compañero y copartidario y amigo, el doctor 
Triana, se refiere a una situación alarmante que vive el 
sector cafetero y que mi opinión no solamente van a vivir 
esos agricultores importantes en Colombia, sino que lo 
van a sufrir todos los que de una manera u otra trabajan 
la tierra en Colombia.

Me refiero a que la empresa productora de fertilizantes 
en Colombia, la más importante y la única que existe que, 
por cierto, opera y tiene sus instalaciones en la ciudad de 
Barranquilla viene padeciendo unas grandes dificultades, 
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entre otras producto del conflicto que se ha presentado 
entre los dos presidentes que tiene esa República 
bolivariana, pero independiente de esa circunstancia y 
como consecuencia de los problemas económicos que 
se han presentado en esa compañía la amenaza sobre la 
agricultura en Colombia y sobre la seguridad alimentaria 
todos los días se hace más cerca y más cerca la amenaza 
de tener que cumplir que comprar los insumos agrícolas 
y en especial los fertilizantes que menciona el doctor 
Triana a las multinacionales que existen en Colombia y 
en consecuencia y es mi opinión los precios no serán tan 
altos como los que menciona el doctor Triana, sino muy 
probablemente se pueden triplicar.

Ha sido mi preocupación reiterada que esta empresa 
necesariamente debe ser observada con detenimiento 
y apoyada por el Gobierno nacional porque además 
del perjuicio que sufren los agricultores está también 
la amenaza grave y perjudicial sobre más de dos mil 
empleados que dependen de esta compañía, en este 
Congreso hemos aprobado dos emergencias económicas, 
muchísimas disposiciones legales, todas ellas con el 
objeto de fortalecer el empleo al que con dedicación se 
dedica el Presidente Duque, en concordancia con ello 
no nos podemos dar el lujo de perder dos mil empleos 
y mucho menos tratar de afectar con ello la agricultura 
en Colombia, el Gobierno nacional tiene la palabra, los 
agricultores en Colombia y no solamente los cafeteros 
tienen la palabra para solicitarle al Gobierno que esta 
empresa no puede dejar de operar en nuestro país, 
Muchísimas gracias Presidente. 

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

A usted doctor Lorduy y me uno a su preocupación 
a su constancia e igualmente a la del colega Julio César, 
señor Secretario por favor siguiente punto en el Orden 
del Día.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Siguiente punto, proyectos para segundo debate, 
Proyecto de ley número 173 de 2020 Cámara, por 
medio del cual se modifica la Ley 23 de 1981 y se dictan 
otras disposiciones, señor Presidente la última sesión del 
pasado 28 de septiembre de 2021 se estaba tramitando 
este proyecto de ley en su articulado y solo hacía 
falta el artículo 2°, nos dice el ponente el doctor Jairo 
Cristancho que hay un acuerdo con algunos autores de 
una proposición sobre este artículo, de tal manera que 
es posible que tenga una sustitutiva y se solucione el 
problema, solo falta repito de los artículos, el 2º, para ser 
aprobado.

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

Señor Secretario, así como usted lo acaba de relatar 
esto es un proyecto de 25 artículos, habíamos votado 22 
de estos artículos que no tenían proposición, discutimos 
el artículo 6°, el artículo 7° que tenían proposiciones, 
lograron acuerdos en ambos artículos, los logramos 
aprobar con proposiciones avaladas, nos queda pendiente 
el artículo 2°, artículo que tiene una proposición del 
Representante a la Cámara Juan Fernando Reyes Kuri 
quien tuvo oportunidad de argumentar su proposición y 
también el coordinador ponente ha tenido oportunidad de 
expresar la posición de los ponentes, doctor Cristancho 
coordinador ponente han avanzado de la noche de 
anoche al día de hoy en algún acuerdo o procedemos con 
votación, adelante, tiene el uso de la palabra.

Intervención del Representante, Jairo Giovanny 
Cristancho Tarache:

Buenas tardes, querido Presidente, sí, este proyecto 
de ley, el día anterior, lo discutimos y hubo más de 30 
proposiciones, únicamente hubo como diez artículos que 
no lo tenían, de los 25, pero afortunadamente yo creo 
que se dio un debate amplio, claro, transparente, querido 
Presidente y había únicamente el artículo 2°, varias 
proposiciones las cuales unas habían sido avaladas, había 
una discusión en el numeral 14 y por eso el día de hoy en 
la mañana nos reunimos los diferentes proponentes más 
los ponentes de este proyecto de ley, y hemos llegado a un 
acuerdo, querido Presidente, hemos llegado a un acuerdo, 
tenemos una proposición sustitutiva que no sé si quiere el 
Secretario de pronto leerla, para que todos la conozcan, 
una vez aprobada la sustitutiva que estamos de acuerdo 
pues ya quedaría título y pregunta, querido Presidente.

Dirección de Presidencia, Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

Perfecto, señor Secretario, sírvase leer la proposición 
sustitutiva al artículo 2° de este proyecto de ley. 

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Dice así, la proposición, señor Presidente.
Proposición:

Modifíquense los numerales 3, 11, 12, 13, 14 y 15 
del artículo 2° del Proyecto de ley número 173 de 2020 
Cámara, por medio de la cual se modifica la Ley 23 de 
1981 y se dictan otras disposiciones, el cual quedará así: 
Artículo 2°. Modifíquese el artículo 1° de la Ley 23 de 
1981 el cual quedara así: 

Artículo 1°. De los principios, numeral 3. En todo 
tiempo de investigaciones científicas el médico se ajustará 
a los principios metodológicos, científicos y éticos que 
salvaguardan los intereses de la ciencia y los derechos 
del ser humano y la persona protegiéndola de riesgos y 
afectaciones manteniendo incólume su integridad. 

Numeral 12: Principio de autonomía médica. 
Por autonomía médica se entiende la libertad de los 
médicos para adoptar decisiones sobre el diagnóstico y 
tratamiento de los pacientes, ajustadas a los fines de la 
medicina respetando a cada ser humano, esta autonomía 
será ejercida en el marco de la ética, la racionalidad, 
la evidencia científica y respetando la autonomía del 
paciente la autonomía médica también se expresa en 
la adopción institucional de guías y protocolos de 
atención que cuenten con la consulta previa certificada 
y aceptación de los equipos médicos, la aplicación de las 
guías implica hacer un juicio ponderado de su pertinencia 
al caso examinado, de acuerdo con las circunstancias de 
tiempo, modo y lugar.

Se prohíbe cualquier actuación o constreñimiento 
directo o indirecto que límite la autonomía médica y 
del paciente, de acuerdo con la autonomía médica el 
profesional puede apartarse de las guías establecidas 
de manera justificada, el médico no podrá ser obligado 
a modificar su conducta profesional por terceros 
pagadores o instituciones prestadoras de servicios en 
cualquier procedimiento y en los términos permitidos las 
instituciones velarán y garantizarán el respeto al derecho 
de objeción de conciencia, autonomía y ética profesional 
del personal médico sin ningún tipo de discriminación. 

Numeral 13: Principio de no maleficencia. Es 
obligación del médico no causar daño innecesario durante 
el acto médico, este principio implica un compromiso con 
la excelencia ética, técnico-científica y con la educación 
permanente dentro de normas de prudencia, diligencia, 
pericia y seguimiento de reglamentos aceptados, 
el médico y el personal que ejerce una profesión u 
ocupación en salud debe tratar a todo ser humano con el 
más alto estándar profesional y dignidad, acudiendo a la 
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evidencia científica y respetando necesidades biológicas, 
psicológicas, sociales, espirituales y culturales del 
paciente. 

Numeral 14: Principio de autonomía del paciente. 
Se entiende por autonomía del paciente la libertad de 
este para deliberar, decidir y actuar sobre su propio 
estado de salud, teniendo la información para alcanzar 
el conocimiento suficiente sobre su diagnóstico y posible 
tratamiento, las decisiones personales siempre que no 
contraríen el ordenamiento jurídico deberán ser respetadas 
por el médico tratante, en el caso de los pacientes con 
discapacidad deberá respetarse su autonomía con el 
debido sistema de apoyos de acuerdo con la Ley 1996 
de 2019, en el caso de los niños, niñas y adolescentes se 
tendrá en cuenta el interés superior del menor en todas las 
etapas del desarrollo. 

Numeral 15: Principio de precaución y prevención. 
Se entiende por principio de precaución toda acción 
u omisión que se realice con miras a salvaguardar la 
vida del ser humano en su integridad como en todas 
las etapas de desarrollo y de no exponerlo a situaciones 
innecesarias, enfermedades riesgos previsibles o muerte 
como consecuencia de situaciones de emergencia, salud 
o de investigación caso en el que bajo toda duda sobre el 
procedimiento, tratamiento, medicamento o intervención 
en la salud deberá primar la protección de la vida humana 
y el paciente estará debidamente informado con miras a 
que no se haga o deje de hacer en su salud lo posible para 
salvar su vida dentro del margen de la práctica médica 
profesional y éticamente responsable garantizando los 
derechos humanos y la autonomía del paciente, a su 
vez este principio implica la garantía de no exposición 
a riesgos y demás procedimientos que estén bajo duda 
científica y que éticamente deban evitarse. 

Firman la proposición los Representantes Juan 
Fernando Reyes Kuri, Jairo Cristancho Tarache, José 
Luis Correa López, Carlos Eduardo Acosta Lozano, 
Juanita Goebertus Estrada, María José Pizarro 
Rodríguez, José Daniel López Jiménez, Wílmer Leal, 
Ángela María Robledo, Mauricio Andrés Toro, Alejandro 
Vega Pérez, Catalina Ortiz Lalinde, León Fredy Muñoz 
Lopera, Luis Alberto Albán, Gabriel Santos, Norma 
Hurtado Sánchez y Katherine Miranda Peña. Señor 
Presidente, ha sido leída la proposición sustitutiva para el 
artículo 2° del proyecto de ley en discusión.

Dirección de Presidencia, Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

Señor Secretario, hemos leído la proposición que 
han conciliado el doctor Juan Fernando Reyes y el señor 
coordinador ponente, abro la discusión, anuncio que va a 
cerrarse, queda cerrada, abra registro, señor Secretario, 
para votar este artículo, el artículo 2° con la proposición 
que han conciliado.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro para votar la sustitutiva, proposición, 
sobre el artículo 2° del Proyecto de ley número 173 de 
2020 Cámara, pueden votar señores representantes, si 
se vota sí queda aprobado, entonces el artículo con esa 
proposición sustitutiva.

Dirección de Presidencia, Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

Reciba votos manuales, señor Secretario, cierre 
registro y anuncie su resultado.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Cala votó, sí, listo, sí señor, se cierra el registro y la 
votación son como sigue:

Por el sí: Manuales,
Jairo Cristancho
Diego Osorio
León Fredy Muñoz
Luis Fernando Gómez
Ángel Gaitán
Enríquez Teresa
Modesto Aguilera 
Vicente Carreño
Valdés
el doctor John Jairo Berrío
Jaime Rodríguez
Andrés Calle
Harry González
Anatolio Hernández
Gustavo Estupiñán
Álvaro Monedero
Milton Angulo
Víctor Ortiz
Henry Correal
Irma Herrera
Elizabeth Jay-Pang, votó en plataforma, retiramos su 

voto, doctora Elizabeth,
Alejandro Vega
Fabio Arroyave
Modesto Aguilera
Rubén Darío Molano
Gustavo Padilla
Ángela Sánchez
Nidia Osorio
Carlos Bonilla
Jairo Cala, y
Alonso del Río.
Por el sí, 30 votos, 30 votos manuales por el sí 87 

electrónicos para un total por el sí de 117 votos.
Por el no: 2 votos electrónicos, ninguno manual, 

para un total por el no de 2, señor Presidente, ha sido 
aprobado el artículo 2° con su proposición sustitutiva, 
título y pregunta.

Publicación registros de votación
Nota aclaratoria
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Dirección de Presidencia, Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

Señor Secretario, título y pregunta, sírvase leer el 
título y la pregunta.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Título, “Por medio del cual se modifica la Ley 23 
de 1981 y se dictan otras disposiciones”, y la pregunta 
quiere la plenaria que este proyecto continúe su trámite 
para ser ley de la República, han sido leídos el título y la 
pregunta.

Dirección de Presidencia, Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

Se abre su discusión, anuncio que va a cerrarse, queda 
cerrada, abra el registro señor Secretario.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro para votar el título y la pregunta.

Dirección de Presidencia, Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

Anuncie el resultado, señor Secretario.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se cierra el registro, la votación es como sigue:

Por el sí: Por favor, los que hayan votado en 
plataforma y manual nos informan para corregir para no 
incurrir en error,

Jairo Cristancho, voto manual, sí

Por el sí, entonces, Jairo Cristancho
José Luis Correa
Carlos Acosta
Ángela Sánchez
Vicente Carreño
Modesto Aguilera
Teresa Enríquez
Ángel Gaitán
Irma Herrera
María José Pizarro
David Racero
Jorge Gómez
Jaime Rodríguez
León Fredy Muñoz
Fernando Gómez
Diego Osorio
Andrés Calle
Óscar Lizcano
Anatolio Hernández
Alonso del Río
Gustavo Estupiñán
Reinales Juan
Víctor Ortiz
Henry Correal
Jaime Yepes
Franklin Lozano
Flora Perdomo
Alejandro Vega
Álvaro Modero y
Joaquín Marchena. 30 votos manuales por el sí, 89 

electrónicos para un total por el sí de 119.
Por el no: 2 votos electrónicos, ninguno manual para 

un total por el no de 2 votos. 
Señor Presidente, han sido aprobados el título y la 

pregunta de este proyecto de ley por medio del cual 
la ley se modifica la Ley 23 de 1981 y se dictan otras 
disposiciones referentes al Código de Ética Médico muy 
importante para el país.
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Dirección de Presidencia, Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

Muchas gracias, señor Secretario, doctor Cristancho, 
tiene usted el uso de la palabra.

Intervención del Representante, Jairo Giovanny 
Cristancho Tarache:

Gracias, querido Presidente, quiero empezar por 
agradecer a mis compañeros, colegas, médicos, junto 
con ellos autores de este proyecto de ley y ponentes 
el doctor Acosta y doctor Correa quienes hicimos un 
largo proceso, un largo trabajo, escuchamos a todas 
las entidades, escuchamos muchas proposiciones de 
muchos compañeros, en la Séptima se dieron varios 
aportes a este proyecto de ley, quiero también agradecer 
a la Academia Colombiana de Medicina, al Colegio 
Médico Colombiano, a todas las facultades de derecho 
y bioética que nos aportaron este proyecto de ley, lo que 
estamos haciendo es actualizando la Ley 23 de 1981 de 
Código Ética Médica, cuarenta años en el cual llegó la 
Ley 100, la ley estatutaria cambió el sistema de salud y 
el Código de Ética Médica era igual, por los cuales los 
tribunales nacionales de ética médica, los tribunales de 
ética muchas veces se veían cortos en tomar decisiones 
porque la medicina ha avanzado a pasos agigantados, hay 
procedimientos, hay medicamentos y hay tratamientos en 
este momento que no se contemplaban en el año 81, por 
eso es necesario la actualización del Código Ética Médica, 
entendiendo por hoy por ética médica este sistema de 
principios morales que se aplican, que se aplican al 
área de la medicina y es que la medicina es la profesión 
que tiene como fin cuidar la salud del ser humano y 
propender por la prevención de las enfermedades que 
afecten al ser humano, por eso este Código de Ética va 
enfocado en la relación de médico/paciente, de colega/
colega, médico/médico, médico/institución, médico/
ciudadanía, qué importante de lo que hemos hecho el 

día de hoy compañeros en propender hacer un código 
actualizado al siglo XXI, así que muchas gracias a las 
personas que con sus proposiciones hicieron enriquecer 
este proyecto de ley y esperamos que se debe su debido 
trámite en el Senado de República para que pronto sea ley 
de la República, Gracias querido Presidente.

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

A usted señor coordinador, felicitaciones, hemos 
aprobado este importante proyecto de gran interés para el 
sector médico de nuestro país, señor Secretario, siguiente 
punto en el Orden del Día, tenemos solicitud de la palabra 
de ponentes, el doctor Acosta, el doctor José Luis Correa, 
desean intervenir, siguiente punto del Orden del Día, 
señor Secretario.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Proyecto de ley número 308 de 2020 Cámara, por 
medio del cual se establecen principios para el desarrollo 
de la pesca de forma sostenible.

Autores: Ciro Fernández, Alejandro Carlos Chacón, 
Faber Alberto Muñoz, Jezmi Barraza, Rubén Darío 
Molano, Julián Peinado, Abel Jaramillo, Franklin 
Lozano, John Arley Murillo, Carlos Julio Bonilla, César 
Pachón, José Luis Pinedo, Enrique Cabrales, Luvi 
Katherine Miranda, Aquileo Medina, Mauricio Parodi, 
Nubia López, Gilberto Betancourt, Nicolás Echeverry, 
Óscar Tulio Lizcano, Karina Estefanía Rojano, Karen 
Curé, José Eliécer Salazar, Alfredo Rafael Deluque 
Zuleta, Betty Zorro, Eloy Quintero, Anatolio Hernández, 
Ángel Gaitán, Astrid Sánchez, Milton Córdoba, Harold 
Valencia, Ángela Patricia Sánchez, Jairo Cala, Omar de 
Jesús Restrepo, César Lorduy, Jorge Enrique Benedetti, 
César Ortiz, Juan Diego Gómez, Armando Benedetti, 
Victoria Sandino, Aída Avella, Richard Aguilar, 
Guillermo Realpe, Griselda Lobo, Pablo Catatumbo, 
María del Rosario Guerra, Sandra Ortiz. 

Ponentes: Flora Perdomo, Ciro Fernández.
Publicación del proyecto en la Gaceta del Congreso 

número 739 de 2020.
Se publicó ponencia para primer debate en la 117 de 

2021.
Para segundo en la 603 de 2021, se aprobó en la 

Comisión Quinta, marzo 28 de 2021 y se anunció para 
este debate septiembre 28 de 2021, señor Presidente, este 
proyecto tiene algunos impedimentos, por ahora uno.

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

Señor Secretario, sírvase leer el impedimento y lo 
sometemos a votación.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Dice así, señor Presidente, el impedimento que 
presenta el Representante Juan Fernando Reyes Kuri, 
quien se declara impedido por cuanto podría generar 
un conflicto de intereses actual, particular y directo 
para quienes fueron financiadores de su campaña por 
desarrollar actividades contempladas dentro del ámbito 
de aplicación del proyecto de ley en mención, Proyecto 
de ley número 308 de 2020 Cámara. Está leído el 
impedimento presentado por el Representante Juan 
Fernando Reyes Kuri, señor Presidente.

Dirección de Presidencia, Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

Anuncio que va a cerrarse la discusión, abro discusión, 
anuncio que va a cerrarse, queda cerrada, abra el registro 
por favor y pregúntele a esta plenaria si aprueba o rechaza 
el impedimento del doctor Reyes Kuri.
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Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre registro para votar el impedimento leído, si 
votan sí se acepta el impedimento, si votan no queda 
negado, impedimentos del doctor Juan Fernando Reyes 
Kuri quien se ausenta, como ya se dijo, de la plataforma, 
pueden votar en estos instantes, señores representantes.

Dirección de Presidencia, Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

Señor Secretario, cierre registro, por favor, y anuncie 
el resultado.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Cristancho no, Santos sí.
Cerramos el registro y la votación es como sigue:
Por el sí: Votaron manuales
León Fredy Muñoz
Alberto Albán
María José Pizarro
David Racero
Irma Herrera
Víctor Ortiz
Franklin Lozano y
Gabriel Santos 8 votos por el sí manuales, 19 

electrónicos para un total por el sí de 27 votos.
Por el no: Manuales 
Diego Osorio
Henry Correal
Fernando Gómez

Gustavo Estupiñán
Ángel Gaitán
Milton Angulo
Jaime Yepes
Ángela Sánchez
Flora Perdomo
Reinales
Edwin Valdés
Teresa Enríquez
Andrés Calle
Alberto Albán
Alberto Albán, voto sí
Perdón, Alexander Bermúdez
Harry González
Alonso del Río
Eliécer Salazar
Vicente Carreño
Salazar, voto en plataforma, retiramos su voto.
Vicente Carreño
Modesto Aguilera
Anatolio Hernández
Jairo Cristancho y
Jaime Rodríguez, 21 votos manuales por el no, 69 

electrónicos para un total por el no de 90 votos.
Señor Presidente, ha sido negado el impedimento 

del señor doctor Juan Fernando Reyes Kuri quién puede 
reingresar para este debate del Proyecto de ley número 
308 de 2020. 

Publicación registros de votación
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Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

El informe de conciliación en la ponencia sobre 
el Proyecto de ley número 308 de 2020 Cámara en su 
proposición final, dice lo siguiente:

Conforme a los argumentos expuestos y de acuerdo 
con el artículo 153 de la Ley 5ª de 1992, nos permitimos 
presentar informe de ponencia positiva y solicitamos a los 
miembros de la Cámara de Representantes dar segundo 
al Proyecto de ley número 308 de 2020 Cámara, 
por medio de la cual se establecen principios para el 
desarrollo de la pesca de forma sostenible.

Firma: Flora Perdomo Andrade y Ciro Fernández 
Núñez ponentes. 

Señor Presidente, ha sido leído el informe con que 
termina la ponencia pidiéndole a la plenaria que se le dé 
segundo debate a este proyecto.

Dirección de Presidencia, Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

Abro la discusión, anuncio que va a cerrarse queda, 
cerrada, aprueba la plenaria la ponencia.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta el señor Presidente a la plenaria sí aprueban 
la ponencia leída que busca darle segundo debate a este 
proyecto, si alguien va a votar de manera negativa por 
favor le informa a esta Corporación en este momento, 
señor Presidente, ha sido aprobado por unanimidad el 
informe de ponencia.

Dirección de Presidencia, Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

Señor Secretario, este es un proyecto que tiene 
cuatro artículos, es un proyecto que establece principios 
para el desarrollo de la pesca de forma sostenible, de 
esos cuatro artículos, el artículo 3° y el artículo 2° 
tienen proposiciones, el artículo 1° y el 4° no tienen 
proposiciones, ¿es eso cierto señor Secretario?
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Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Correcto.
Dirección de Presidencia, Carlos Adolfo Ardila 

Espinosa:
Vamos a someter a votación los artículos que no 

tienen proposiciones, el artículo 1° y el artículo 4°.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Pregunta el Presidente a la plenaria se aprueba el 

artículo 1° y 4° como viene en la ponencia, si alguien 
va a votar de manera negativa, por favor, le informa a 
la Corporación, señor Presidente, han sido aprobados 
por unanimidad los artículos 1° y 4°, como viene en la 
ponencia.

Dirección de Presidencia, Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

Gracias Secretario, tiene el uso de la palabra la 
Representante a la Cámara Florita Perdomo, departamento 
del Huila, glorioso Partido Liberal, adelante doctora 
Flora.

Intervención de la Representante, Flora Perdomo 
Andrade:

Muchas gracias, doctor Ardila, el Proyecto de ley 
número 308 del 2020, por medio del cual se establecen 
principios para el desarrollo de la pesca de forma 
sostenible, se justifica por cuanto el país adolece de 
una legislación actual, necesariamente el proyecto tiene 
como objeto incorporar a la legislación y a la práctica 
pesquera en nuestro país una serie de principios rectores 
para desarrollar esta práctica de la actividad de la pesca 
con criterios de sostenibilidad para desarrollar una pesca 
responsable, aquí como usted lo ha dicho, Presidente, se 
requiere actualizar la normatividad que tenemos a nivel 
del país, por cuanto esos principios rectores que se quieren 
desarrollar dentro de este marco legislativo para que se 
pueda dar la pesca a nivel del país en forma responsable, 
es el que se permita una normatividad internacional para 
que sea incluida en nuestra legislación.

Es importante contarle a todos los representantes 
que la construcción del articulado se dio con base en 
todos aquellos documentos que se han venido dando por 
la FAO y sobre todo en aquellos temas fundamentales 
donde ellos tienen esos principios generales para el 
desarrollo de la pesca, de allí parte precisamente que 
el artículo 2° tenga contemplados estos aspectos que 
viene desarrollando la FAO, quiero decirles que en el 
país la Ley 13 fue en el 1990, también conocida como 
el Estatuto General de Pesca, una ley que hoy en día está 
desactualizada, y por lo tanto esta ley que queremos sacar 
adelante justifica la actualización, sobre todo en las partes 
de los temas ambientales tiene un decreto reglamentario 
que es el 2256 desde el 91, hace más de 30 años que se 
viene, que se dio esta última normatividad por lo tanto en 
concordancia con los acuerdos internacionales Colombia 
que ha suscrito esos acuerdos necesariamente tiene que 
actualizar toda esta legislación, pero con ese enfoque 
de sostenibilidad ambiental y obviamente para darle la 
garantía de los derechos a todas aquellas comunidades 
que viven de la pesca, hoy cuando Colombia tiene esa 
gran riqueza natural, esa gran riqueza ambiental, como 
usted lo decía, señor Presidente, aquí con este proyecto de 
ley se busca que la legislación se adecue a la actualidad 
internacional que haya la protección en el presente y en 
el futuro de todas las actividades productivas que derivan 
de la pesca, pero también la protección a las diferentes 

fuentes hídricas del ecosistema de hábitats esenciales y 
especies que debemos nosotros conservar.

Aquí se ha venido trabajando con el doctor Ciro como 
compañero que es de este proyecto de ley, que se le ha 
incorporado el artículo 3°, el apoyo a la investigación, 
fundamental para que estos principios que van a estar 
contemplados en la ley tengan la priorización en todas 
sus actividades para la investigación, para la acción 
participativa, pero obviamente teniendo también 
en cuenta el conocimiento ancestral, recogiendo 
información, recolección de datos para cada día mejorar 
estos conocimientos científicos y técnicos sobre la pesca 
y sobre su interacción con el ecosistema, aquí tenemos 
estimados colegas un proyecto que nos permite a nivel 
del país tener una legislación acorde con los acuerdos 
internacionales y aquellos acuerdos que ha firmado 
Colombia, hemos estado avanzando con el doctor Ciro 
las diferentes proposiciones que nos han presentado los 
colegas y yo quiero agradecer a quienes nos las han hecho 
llegar oportunamente y con quienes hemos analizado, allí 
hay unos artículos con los cuales hemos avalado algunos 
literales, pero también agradecer a quienes han dejado 
algunas proposiciones como constancias, yo le solicito, 
señor Presidente, que en este proyecto también le permita 
al doctor Ciro Fernández como autor y como ponente que 
recuerde la importancia de estos principios rectores que se 
recogen de la FAO, este organismo internacional que ha 
estado liderando la protección ambiental y la protección 
de pesca como son la conservación, la sostenibilidad, 
la reducción de los niveles de los niveles de riesgo, la 
optimización, la precaución, la visión a largo plazo, la 
participación, la protección laboral, la protección de 
hábitats esenciales, todo estos son principios rectores 
que cogen que recogen aquellos documentos que se han 
tenido en cuenta de la FAO para estructurar este proyecto.

Presidente, con esta explicación muy general 
queremos solicitarles a los honorables representantes que 
nos acompañen con su voto positivo en el día de hoy a 
esta ponencia que rendimos con el doctor Ciro Fernández 
y que aquí tenemos también las respectivas proposiciones 
para que usted las ponga a consideración, gracias, señor 
Presidente.

Dirección de Presidencia, Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

Muchas gracias, doctora Florita, el artículo tercero 
tiene una proposición, ¿esa proposición cuenta con su 
aval, doctora Flora?, claro que sí, adelante, doctor Ciro, 
excúsame, no tenía oportunidad de leer su solicitud, tiene 
usted el uso de la palabra.

Intervención del Representante, Ciro Fernández 
Núñez:

Gracias, Presidente, primero agradecerle a mi 
compañera Flora Perdomo quien hace parte de mi 
comisión y que ha estado muy juiciosa precisamente 
en la construcción de este proyecto de ley y quien es 
coordinadora ponente, pero también en mi intervención 
aparte de la presentación que hizo Flora, pues comentarle 
a toda la Plenaria pues que el país tiene una deuda enorme 
con el sector pesquero, y que nuestra legislación en este 
tema ha sido sumamente limitada y la normatividad 
vigente es muy vieja, el ejemplo de esto es que la 
legislación pesquera en Colombia se basa principalmente 
en dos normas que fueron expedidas antes de la entrada 
de la vigencia de nuestra Constitución y que no han sido 
actualizadas para hacer frente a los desafíos del sector 
en la coyuntura actual, por esta razón, Presidente y 
compañeros, presentamos este proyecto con más de 36 
representantes y 10 senadores de casi todos los partidos 
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que hacen presencia en el Congreso de la República, un 
proyecto de ley pues que busca incorporar a la legislación 
y la práctica pesquera en Colombia una serie de principios 
rectores para desarrollar actividades de pesca de forma 
sostenible.

En el proyecto de ley pues se retoman documentos 
reconocidos en el ámbito internacional como el Código 
de la Conducta para la Pesca Responsable y la Guía del 
Administrador Pesquero de la FAO, que busca hacer 
una síntesis ordenada, adaptar el contexto, los principios 
contenidos en los mismos para incorporarlos en la 
legislación nacional, así cuando este proyecto sea ley pues 
vamos a avanzar al menos en tres elementos centrales 
para el sector pesquero, uno de ellos es la concordancia 
y el cumplimiento de acuerdos internacionales suscritos 
por Colombia, otro es la actualización de la legislación 
nacional a un enfoque de sostenibilidad ambiental y por 
supuesto la garantía de los derechos para las comunidades 
que viven para la pesca.

Este proyecto de ley eleva a la normatividad nacional 
un total de nueve principios para el manejo de la pesca 
sostenible y que van desde la obligación de garantizar la 
conservación de los ecosistemas que es muy importante, 
pero también la búsqueda de las artes y de las prácticas 
de pescas selectivas y ambientalmente seguras que 
reduzcan el riesgo sobre la población de peces que 
quedan o que puedan estar disminuidas en su número, 
hasta la protección laboral para las comunidades que 
viven del sector, la garantía de la pesca sostenible pues 
afecta de forma positiva a miles de familias al establecer 
mecanismos para la sobrevivencia de las especies que 
capturan, de esta forma pues establecer unos criterios de 
sostenibilidad que permitirían el mantenimiento de las 
especies y reducir el deterioro de su hábitat, apostando 
así más a las artes y de las prácticas que no sean nocivas 
y favoreciendo la toma de decisiones por parte de las 
comunidades que dependen de la pesca, lo cual está 
recogido en el articulado que se presenta a continuación 
para discusión en esta plenaria.

 Y por eso y por último, pues también como lo dijo 
Flora, invitamos a la plenaria a sumarse a esta iniciativa 
y acompañar con su voto positivo la propuesta de 
actualización a la normatividad sobre el sector pesquero 
y así proteger nuestra biodiversidad y a las comunidades 
que dependen de ella, muchas gracias, señor Presidente.

Dirección de Presidencia, Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

Felicitaciones a usted doctor Ciro por la autoridad 
de este proyecto de ley, el artículo tercero tiene una 
proposición avalada, ¿es eso cierto, doctora Florita 
Perdomo? 

Intervención de la Representante, Flora Perdomo 
Andrade:

Sí Presidente, el artículo tercero tiene la proposición 
del doctor José Vicente Carreño la cual consideramos es 
importante y por supuesto se ha avalado.

Dirección de Presidencia, Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

Doctor Carreño, desea usted intervenir para justificar 
su proposición.

Intervención del Representante, José Vicente 
Carreño Castro:

Gracias, Presidente, primeramente dar gracias a 
Dios saludar a todos los congresistas, a los colombianos 
y agradecerle a los ponentes por tener en cuenta esta 
proposición, que solamente lo que buscamos es que se 

noten esas condiciones diferenciales y específicas en 
cada región, pues ustedes me han escuchado aquí a lo 
largo de mi desempeño como Representante a la Cámara, 
he insistido en que estas iniciativas legislativas tengan 
esos principios y lineamientos, pero que a la vez deben 
responder a esos principios diferenciales específicos 
de cada región, pues interpretando con ello de primera 
mano los aspectos sociológicos demográficos de cada 
uno o de cada una de las regiones y sin duda la actividad 
investigativa y científica para una pesca sostenible que 
está sujeta a la hipótesis de la comprobación y cuenta 
con estas variables diferenciales y específicas en cada 
territorio, porque el desarrollo de una pesca sostenible 
es distinta en los páramos y en los llanos de Colombia, 
por colocar un ejemplo, de manera que agradezco a los 
ponentes por aceptar esta proposición que lo que busca es 
mejorar el articulado y el proyecto. Dios bendiga, gracias 
a los ponentes, un abrazo.

Dirección de Presidencia, Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

Gracias, doctor Carreño, señor Secretario, sírvase leer 
el artículo con la proposición avalada del doctor Carreño.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Dice así la proposición del doctor Carreño.

Adiciónese al artículo tercero, del proyecto del 
Proyecto de ley número 308 de 2020 Cámara, lo siguiente:

Artículo tercero. Apoyo a la investigación.

Propone el doctor Vicente Carreño que se agregue 
donde dice, acción participativa con conocimiento 
ancestral y recolección de datos, se le agregue, teniendo 
en cuenta las condiciones diferenciales y específicas de 
cada región, el resto como viene en la ponencia.

Entonces, quedaría el texto completo de la siguiente 
manera.

Apoyo a la investigación.

Para la consecución de los principios señalados 
en la presente ley se propenderá por la priorización de 
actividades de investigación, investigación o acción 
participativa con conocimiento ancestral y recolección 
de datos teniendo en cuenta las condiciones diferenciales 
y específicas de cada región a fin de mejorar los 
conocimientos científicos y técnicos sobre la pesca y su 
interacción con la con el ecosistema.

Firma: José Vicente Carreño Castro.

Ha sido leída, señor Presidente, la proposición sobre 
el artículo tercero avalada por los ponentes.

Dirección de Presidencia, Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

Señor Secretario, abro la discusión del artículo, 
anuncio que va a cerrarse, queda cerrada, ¿lo aprueba 
está plenaria? Artículo con la proposición avalada.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta el señor Presidente a la plenaria si aprueban 
el artículo tercero como viene en la ponencia con la 
proposición avalada que acaba de ser leída del doctor 
Vicente Carreño, si alguien va a votar de manera 
negativa, por favor lo manifiesta, ha sido aprobada, 
señor Presidente, por unanimidad, incluyendo el voto 
específico del doctor Marchena Joaquín que quiere que 
se deje constancia de su voto positivo, ha sido aprobado.



Página 30 Lunes, 14 de marzo de 2022 Gaceta del Congreso  178

Dirección de Presidencia, Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

¿El artículo cuarto tiene 14 proposiciones?
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Artículo segundo, sí señor, tiene 14 proposiciones.
Dirección de Presidencia, Carlos Adolfo Ardila 

Espinosa:
El artículo segundo tiene 14 proposiciones, seis de 

esas proposiciones fueron avaladas por la coordinadora 
ponente, la doctora Florita, siete de esas proposiciones 
han quedado como constancia y dos proposiciones que 
son de autoría de la doctora Elizabeth Jay-Pang están 
pendientes de discutir, pregunto a la doctora Elizabeth, 
¿sometemos a votación las proposiciones o las deja como 
constancia?

Intervención de la Representante, Elizabeth Jay-
Pang Díaz:

Gracias, señor Presidente, sólo me gustaría, yo sé que 
el afán de querer pasar el proyecto, desafortunadamente 
los ponentes y los creadores no me hicieron partícipe de 
la propuesta de ponencia, yo quiero que el país y que 
todos los Representantes a la Cámara, los que no saben, 
conozcan que si bien es cierto que Colombia es uno solo, 
afortunadamente para nosotros no solamente existe la 
AUNAP como rectora de la pesca en el país, también 
el archipiélago de San Andrés tiene una legislación 
especial para la pesca, por eso quizás cuando yo hago 
mis proposiciones no me las entienden, cuando yo hablo 
de la preservación de nuestras especies, de nuestra 
despensa alimentaria, de nuestros ecosistemas que son 
violentados por la pesca ilegal permanentemente, si es 
por eso es que yo propongo que, por ejemplo, se tomen 
unos correctivos importantes para nosotros prevenir la 
pesca ilegal que está acabando con la reserva de biosfera 
Seaflower, entonces por eso quizás no me lo entiende, 
además nuestra ancestralidad, nuestros pescadores son 
los vigías de la protección de nuestro maritorio y nuestro 
ecosistema y nuestra reserva de biosfera.

Por eso también en la otra proposición, yo resalto 
pues toda esa centralidad y lo que significa el trabajo, 
la protección de los prestadores, sí, que ellos deben 
convertirse porque Colombia no tiene un recurso humano 
fuerte que pueda preservar los ecosistemas, cuando quieren 
llegar allá ya se han llevado todos los productos, entonces 
nuestros pescadores deben convertirse realmente en unos 
vigías de esa protección que debe tener el maritorio, no 
solamente del departamento insular, sino de todos los 
mares tanto del Atlántico como del Pacífico, entonces 
por eso quizás no me entienden a mí las proporciones, 
pero yo en vista de que quieren avanzar con el proyecto 
sin tener en cuenta al archipiélago de San Andrés y 
quiero dejar esto bien en claro, deberé dejar entonces las 
proposiciones como constancias, gracias, Presidente.

Dirección de Presidencia, Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

Doctora Flora Perdomo, tiene usted el uso de la 
palabra.

Intervención de la Representante Flora Perdomo 
Andrade:

Gracias, Presidente. Presidente, la doctora Elizabeth 
nos había hecho llegar dos proposiciones de las cuales 
quiero dar respuesta en relación con el artículo segundo, 
precisamente donde ella solicita que para salvaguardar 
los intereses culturales y económicos de los pescadores 

y usuarios de subsistencia FAO al igual que manejar 
los impactos pesqueros, tenemos una proposición que 
nos presentó el doctor Luciano y el doctor Modesto que 
también recoge esta parte, doctora Elizabeth, y nuestros 
asesores especialmente los del doctor Ciro estuvieron 
comunicándose con su asesora para leerle el contexto de 
las dos proposiciones.

Igualmente, en la siguiente proposición del literal I la 
protección a los hábitats esenciales, también se recoge en 
una de las proposiciones de las cuales fueron avaladas, 
doctora Elizabeth, nosotros le queremos agradecer 
precisamente como usted lo plantea que para el avance 
del proyecto las quiera dejar como constancia, sí me 
gustaría que después si gusta revisar estas proposiciones 
que estamos hablando ellas contemplan lo que usted 
proponía, muchas gracias, Presidente.

Dirección de Presidencia, Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

Doctora Flora, pregunto, ¿esas dos proposiciones de 
la doctora Elizabeth quedarían como constancia?

Intervención de la Representante Flora Perdomo 
Andrade:

Nos está diciendo la doctora Elizabeth que 
precisamente para que avance el proyecto las deja 
como constancia, muchas gracias, Presidente y doctora 
Elizabeth.

Dirección de Presidencia, Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

Perfecto, quince proposiciones, de esas proposiciones 
se han avalado seis. 

Intervención de la Representante Flora Perdomo 
Andrade:

Sí señor. 

Dirección de Presidencia, Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

Y las otras proposiciones quedan como constancia, 
señor Secretario, sírvase leer el artículo con las 
proposiciones avaladas para que la sometamos a votación.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Sí, señor Presidente, para este artículo se han avalado 
las siguientes proposiciones, una proposición del 
Representante Jorge Méndez que pide modificar el literal 
E del artículo, el cual quedaría así:

E.  Precaución: El ejercicio de la pesca deberá 
realizarse tomando en consideración los datos científicos 
más fidedignos disponibles y considerando el principio 
precautorio ante la ausencia de datos científicos, 
se deberá priorizar la realización de investigación 
participativa, le adiciona el Representante Méndez, 
incluyendo los conocimientos tradicionales así como los 
factores ambientales económicos y sociales pertinentes, 
lo demás como viene en el informe de ponencia, esa es la 
proposición del Representante Jorge Méndez.

El Representante John Arley Murillo pide modificar, 
ah es una proposición aditiva, que pide adicionar un 
literal, que sería el literal J.

J.  Principio de enfoque étnico: Dentro del 
ejercicio de la pesca se garantizará el apoyo impulso y 
acompañamiento de los miembros de las comunidades 
étnicas del país que realizan pesca artesanal.

Firma: John Arley Murillo esta proposición aditiva.



Gaceta del Congreso  178 Lunes, 14 de marzo de 2022 Página 31

118 119 120 121

Para el artículo segundo, también hay tres 
proposiciones que piden modificar el literal I, la primera 
presentada por el Representante Luciano Grisales 
Londoño adicionalmente también pide modificar los 
literales B y H quedarían así:

B.  Sostenibilidad: En el ejercicio de la pesca 
se propenderá por la aplicación de artes y prácticas 
de pesca selectivas y ambientales seguras la 
identificación e implementación de refugios pesqueros 
para mantenimiento de la población, le adiciona el 
Representante Luciano Grisales, acompañada de una 
rotación regulada de caladeros que reduzcan la captura 
incidental y promuevan la captura de ejemplares que 
cumplan con la talla de madurez, y continúa, a fin de 
mantener la biodiversidad y conservar la estructura de 
las poblaciones los ecosistemas acuáticos y la calidad de 
pesca, lo demás como venía en el informe de ponencia.

También modifica esta proposición el literal H.

H.  Protección laboral: El ejercicio de la pesca 
propenderá por que las actividades pesqueras ofrezcan 
condiciones de trabajo y de vida segura, sana y justa 
protegiendo el derecho de los trabajadores y pescadores 
que contemple a las generaciones futuras en el ejercicio 
de la pesca, especialmente aquellos que se dedican a la 
pesca de subsistencia artesanal y en pequeña escala, a un 
sustento seguro y justo y proporcionar acceso preferencial 
si la mejor evidencia científica disponible lo permite a 
los recursos pesqueros que explotan tradicionalmente, 
adicionalmente se avanzará en la creación del incentivo 
para el relevo generacional y actividades productivas 
complementarias.

Y me voy a permitir leer, incorporar tres a esta 
proposición la proposición del doctor Héctor Vergara 
para literal I y la proposición de la Representante Milene 
Jarava entonces este literal I junto con lo que propone 
Luciano Grisales quedaría de la siguiente manera:

I.  Recuperación y protección de hábitats 
esenciales: Las zonas húmedas, los manglares, los caños, 
ahí se incorporaría la proposición de Milene Jarava, los 
arrecifes, las lagunas, las zonas de cría y desove y las 
zonas de alimentación, perdón, y desove, las zonas de 
agregación de juveniles y las zonas de alimentación 
serán considerados hábitas, serán considerados hábitats 
esenciales, por lo que deberán estar sujetas a criterios 
de protección especial incorporando en la ordenación 
pesquera las zonas de refugio de peces que permita la 
recuperación de las poblaciones en especial las de las de 
objeto de las pesquerías, así quedaría entonces.

Señor Presidente, literal I y una última proposición 
aditiva presentada por el Representante Modesto Enrique 
Aguilera Vides y Luciano Grisales Londoño que piden 
adicionar un parágrafo transitorio al artículo segundo que 
dice:

Parágrafo transitorio. Dentro de los seis meses 
siguientes a la entrada en vigencia de la presente ley, 
el Ministerio de Agricultura y Desarrollo Rural a 
través de la Autoridad Nacional de Acuicultura y Pesca 
(AUNAP) actualizará la Ley 13 de 1990 por la cual se 
dicta el Estatuto General de Pesca con los principios 
consagrados en esta ley y con los acuerdos y convenios 
internacionales que se han expedido sobre la materia 
incorporando los elementos planteados en el Código de 
Conducta para la Pesca Responsable, adoptado por la 
Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura 
y la Alimentación (FAO), a su vez el comité ejecutivo para 
la pesca modificará los criterios que definen el recurso 
pesquero con el fin de dar cumplimiento a lo dispuesto 

en el presente artículo, han sido leídas las proposiciones 
avaladas para el artículo segundo, señor Presidente.

Dirección de Presidencia, Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

La Secretaría General acaba de leer el artículo segundo 
y las proposiciones las avaladas y las que quedan como 
constancia, ¿desea intervenir doctora Florita?

Claro que sí, en un momento abrimos discusión para 
el artículo segundo, doctora Flora, tiene el uso de la 
palabra.

Intervención de la Representante Flora Perdomo 
Andrade:

Gracias, Presidente, es que nos acaba de llegar también 
otra proposición en relación con el artículo segundo con 
los principios del doctor Erasmo Elías Zuleta, que he 
revisado de acuerdo al proyecto la avalamos, Presidente, 
por favor.

Dirección de Presidencia, Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

Se avala, señor Secretario, una proposición del doctor 
Erasmo Zuleta, doctor Erasmo desea usted intervenir para 
justificar su proposición, Erasmo Zuleta desea intervenir 
para justificar la proposición avalada por la coordinadora 
ponente, señor Secretario sírvase leer la proposición del 
doctor Erasmo Zuleta.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Señor Presidente, entonces tendríamos que revisar 
acá con la de Luciano Grisales que también modificaba 
el mismo literal B, sostenibilidad quedaría de la siguiente 
manera entonces ese literal.

Sostenibilidad: El ejercicio de la pesca se realizará 
evitando la sobrepesca con la aplicación de artes 
prácticas de pesca selectiva y ambientales segura, la 
identificación e implementación de refugios pesqueros 
para el mantenimiento de la población acompañada 
de una rotación regulada de calderos que reduzcan la 
captura incidental y promuevan la captura de ejemplares 
que cumplan con la talla de madurez, a fin de mantener 
la biodiversidad y conservar la estructura, productividad, 
función y diversidad de las poblaciones, los ecosistemas 
acuáticos y la calidad de pescado, lo demás como viene 
en el informe de ponencia, ¿sí quedaría así redactado el 
literal, doctora Florita?

Intervención de la Representante Flora Perdomo 
Andrade:

Es que las proposiciones presentadas en cada uno 
de los literales que hemos avalado complementan los 
criterios que venían en general y es lo que presenta el 
doctor Luciano y el doctor Erasmo, gracias, Presidente.

Dirección de Presidencia, Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

No se excluyen, perfecto, doctora Flora, anuncio 
discusión para el artículo segundo con las proposiciones 
leídas por la Secretaría General, abro la discusión, 
anuncio que va a cerrarse, queda cerrada, ¿aprueba la 
plenaria el artículo segundo con las proposiciones leídas? 
Luciano Grisales tiene el uso de la palabra.

Intervención del Representante Luciano Grisales 
Londoño:

Es una cosa muy corta, Presidente, porque estas 
proposiciones surgen pues de la inquietud de la 
comunidad también por cosas parecidas a las que está 
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en la ponencia de la doctora Jay-Pang y el apoyo de la 
Fundación Marviva y es sencillo, la proposición que se 
está presentando que también advierte el doctor Erasmo 
complementa algunos términos en la redacción, tiene la 
intención de un ordenamiento pesquero que esté basado y 
se enfoque especialmente en acotar la actividad pesquera 
en áreas con altas tasas de captura de especies sin valor 
económico, de especies que no se deseaban atrapar, o de 
especies protegidas, y este enfoque ha mostrado ser una 
opción efectiva para reducir esa captura incidental que 
es una de las problemáticas que amenaza directamente 
a las especies con enorme importancia biológica, es 
básicamente eso, y en el literal H pues también destacar 
que la pesca se debe concebir como una actividad con 
visión a largo plazo para que precisamente se garantice 
que la actividad siga siendo rentable y permita el relevo 
generacional de que trata el artículo, ya en el artículo i 
también hay otros en el literal I, perdón, hay otros digamos 
otros aportes se incorpora una frase señalando que las 
zonas de congregación de jóvenes y la reproducción 
de son vitales para la importancia y proteger el ciclo 
de vida de distintas especies, entonces era básicamente 
eso, Presidente, como una digamos de alguna manera 
explicación de dónde surgen estas proposiciones, muchas 
gracias.

Dirección de Presidencia, Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

Mil gracias, doctor Luciano, se cierra la discusión del 
artículo segundo con las proposiciones leídas, ¿aprueba 
la plenaria el artículo segundo con las proposiciones 
leídas por la Secretaría General?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta el señor Presidente a la plenaria si aprueba 
el artículo segundo con las siete proposiciones leídas 
avaladas, si alguien va a votar de manera negativa por 
favor lo informa a la Corporación en este momento.

Señor Presidente, han sido aprobadas por unanimidad 
las proposiciones el artículo segundo como viene en la 
ponencia con las proposiciones avaladas y leídas.

Dirección de Presidencia, Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

Señor Secretario, sírvase leer el título y la pregunta.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Título, “Por medio de la cual se establecen principios 
para el desarrollo de la pesca de forma sostenible”.

Y la pregunta.

¿Quiere la plenaria que este proyecto continúe su 
trámite para ser ley de la República?

Ha sido leído el título y la pregunta, señor Presidente.

Dirección de Presidencia, Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

Abra registro, señor Secretario, y antes anuncio que 
el doctor César Lorduy, Representante a la Cámara por 
el Atlántico, asume la Presidencia, abra registro señor 
Secretario, bienvenido doctor Lorduy.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro para votar el título y la pregunta.

Dirección de Presidencia, Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

Cierre la votación, cierre el registro y anuncie la 
votación, por favor

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

¿Quién falta por votar?
Se cierra el registro y la votación es como sigue:
Por el sí votaron manuales:
Flora Perdomo
Ciro Fernández
Aquileo Medina
César Lorduy
Ángela Sánchez
Inti Asprilla
doctora Sánchez, usted votó en plataforma, retiramos 

su voto, Ángela Sánchez se retira su voto
Andrés Calle vota sí
Manzur vota sí
Harry González votó sí
Muñoz Fredy votó sí
Ángel Gaitán
Germán Navas votó sí
Marchena votó no perdón, Marchena votó no creo, 

creo que doctor Marchena usted votó no, perfecto, 
entonces no tenemos en cuenta su voto positivo sino voto 
por el no

Germán Navas votó sí
Fernando Gómez sí
Franklin Lozano votó sí
Diego Osorio votó sí
Jaime Yepes votó sí
David Racero sí
Jaime Rodríguez votó sí
Anatolio Hernández también sí
Jorge Tamayo positivo sí
Vicente Carreño sí
Víctor Ortiz sí
Milton Angulo sí
Alonso del Río también votó sí
Irma Herrera sí
Jorge Gómez sí
Teresa Enríquez sí
26 votos por el sí manuales, 94 electrónicos para un 

total por el sí de 120 votos.
Por el no voto manual.
Joaquín Marchena 1 voto y 0 electrónicos para un 

total por el no de 1 voto.
Señor Presidente, ha sido aprobado el título y la 

pregunta de este proyecto de ley.
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Dirección de Presidencia, César Augusto Lorduy 
Maldonado:

Muchas gracias, Secretario, siguiente proyecto.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Siguiente proyecto es el Proyecto de ley número 460 

de 2020 Cámara, por medio de la cual se promueve la 
educación emocional en las instituciones educativas de 
preescolar primaria básica y media en Colombia.

Autores: Martha Patricia Villalba, María José 
Pizarro, Adriana Gómez Millán, Emeterio Montes, 
Rodrigo Arturo Rojas, Aquileo Medina, Wilmer Leal, 
Esteban Quintero.

Ponentes: Martha Villalba, María José Pizarro y 
Aquileo Medina.

Se publicó este proyecto en la Gaceta del Congreso 
número 1267 de 2020

Se publicó ponencia para primer debate en el número 
232 de 2021.

Para segundo en el número 496 de 2021.
Se aprobó en la Comisión Sexta mayo 12 de 2021 y se 

anunció para este debate septiembre 28 de 2021. 
Tiene este proyecto tres impedimentos, Presidente.
Dirección de Presidencia, César Augusto Lorduy 

Maldonado:
Colóquelos a consideración, señor Secretario.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Dicen lo siguiente. 
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Sí, señor Presidente Lorduy, han radicado estos tres 

impedimentos para el proyecto.
El Representante Carlos Ardila Espinosa se declara 

impedido para el proyecto por tener familiares que 
son docentes en instituciones educativas de preescolar, 
primaria básica y media.

El Representante Edwin Alberto Valdés también 
se declara impedido debido a que tiene dos hijos o 
familiares dentro del primer grado de consanguinidad 
que se encuentran en la etapa objeto del proyecto lo cual 
puede causar un posible conflicto de intereses.

Y el Representante Henry Cuéllar Rico también 
se declara impedido debido a que tiene familiares en 
primer grado de consanguinidad que trabajan en el sector 
educativo que menciona este proyecto de ley y puede 
existir un posible conflicto de intereses.

Estos serían los tres impedimentos, señor Presidente.
Dirección de Presidencia, César Augusto Lorduy 

Maldonado:
Compañeros de la Cámara que han presentado 

impedimento que se retiren de la plataforma y en caso de 
estar presente ausentarse del recinto para proceder a votar 
los impedimentos, señor Secretario.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Presidente, Cuenca Carlos, el Representante está 
pidiendo el uso de la palabra.

Intervención del Representante Carlos Alberto 
Cuenca Chaux:

Presidente Lorduy, qué pena con usted, me encuentro 
en el departamento de Guainía en una zona rural, el 
municipio más joven de Colombia, Barrancominas, no 
tengo conectividad, le solicito me excuse, gracias.

Dirección de Presidencia, César Augusto Lorduy 
Maldonado:

Queda la constancia, doctor Carlos Cuenca, les 
solicitamos a los Representantes que presentaron sus 
impedimentos retirarse de la plataforma y si están en el 
recinto ausentarse del mismo para proceder a votar sus 
impedimentos. 

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Señor Presidente, hay un nuevo impedimento que 
se ha radicado si usted me autoriza para darle lectura e 
incluirlo en este grupo.

Dirección de Presidencia, César Augusto Lorduy 
Maldonado:

Sí, señor Secretario.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
El Representante Erasmo Elías Zuleta Bechara se 

declara impedido para votar el Proyecto de ley número 
460 de 2020 Cámara, pero no es legible, a ver si por favor 
me colaboran porque no es legible.

Dirección de Presidencia, César Augusto Lorduy 
Maldonado:

Doctor Erasmo, está usted en la plataforma para que 
pueda expresar las razones de su impedimento, doctor 
Erasmo Zuleta.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Ya me llegó acá, señor Presidente.
Dice así, entonces ahora sí, se declara impedido 

por tener familiares en los grados de consanguinidad 
establecidos en la ley con participación en una institución 
educativa básica primaria, secundaria que se podrían 
beneficiar con algunas de las disposiciones establecidas 
en la presente iniciativa.

Está leído el impedimento de Erasmo Elías Zuleta 
Bechara, quien al igual que Carlos Ardila Espinosa, 
Edwin Alberto Valdez Rodríguez y Henry Cuéllar Rico 
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se retiran de la plataforma mientras se discute y vota sus 
impedimentos.

Dirección de Presidencia, César Augusto Lorduy 
Maldonado:

Muy bien, señor Secretario, abra al registro para que 
procedamos a votar los impedimentos.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro para votar los impedimentos 
leídos, pueden votar señores Representantes, si se vota 
sí se aprueban los impedimentos, si se vota no quedan 
negados.

Dirección de Presidencia, César Augusto Lorduy 
Maldonado:

Cierre el registro, señor Secretario.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Alonso del Río vota no, Perdomo Florita no, Harry 

González no, Vicente Carreño no, Marchena no, ¿quién 
más?, Albán vota sí, Calle no, cerramos el registro, se 
cierra el registro.

Por el sí votaron:
Jaime Yepes
Víctor Ortiz
Alberto Albán, 3 votos por el sí manuales, 17 votos 

por el sí, para un total por el sí de 20 votos.
Por el no votaron: 
César Lorduy
Ángela Sánchez
Teresa Enríquez
Karen Cure
Buenaventura León
Fernando Gómez
Ángel Gaitán
Crisanto Pisso

Modesto Aguilera
Milton Angulo
Anatolio Hernández
Alexánder Bermúdez
Alonso del Río
Flora Perdomo
Harry González
Vicente Carreño
Joaquín Marchena, y
Andrés Calle, 19 votos manuales por el no, 68 

electrónicos, para un total por el no de 87 votos.
Señor Presidente, han sido negados los impedimentos 

de Carlos Ardila, Edwin Valdés, Henry Cuéllar y Erasmo 
Zuleta, pueden ingresar a la plataforma estos señores 
Representantes.

Publicación registros de votación
Nota aclaratoria
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Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

El informe de ponencia termina con la siguiente 
proposición:

Por las anteriores consideraciones rendimos ponencia 
positiva y solicitamos a los miembros de la Plenaria a 
la Cámara de Representantes dar segundo debate al 
Proyecto de ley número 460 de 2020 Cámara, por 
medio de la cual se promueve la educación emocional 
en las instituciones educativas de preescolar, primaria 
básica y media en Colombia.

Firma: Martha Villalba Hodwalker, María José 
Pizarro y Aquileo Medina Arteaga.

Ha sido leído, señor Presidente, el informe de 
ponencia que en su proposición final le recomienda a la 
Corporación dar segundo debate a este proyecto.

Dirección de Presidencia, César Augusto Lorduy 
Maldonado:

Gracias, señor Secretario, se somete a consideración 
el informe como termina la ponencia, se abre la discusión, 
se anuncia que se va a cerrar, se cierra, abra el registro, 
señor Secretario.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro para votar el informe de ponencia 
que busca darle segundo debate a este proyecto.

Dirección de Presidencia, César Augusto Lorduy 
Maldonado:

Señor Secretario, cierre registro.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Se cierra el registro y la votación es como sigue:
Por el sí votaron:
Martha Villalba
Anatolio Hernández
Modesto Aguilera
Andrés Calle
Gustavo Londoño
Fernando Gómez
Irma Herrera
Ángel Gaitán
John Jairo Berrío
Carlos Bonilla
Víctor Ortiz
Alberto Albán
Alexánder Bermúdez
Jaime Yepes
Aquileo Medina
Jay-Pang Elizabeth
María José Pizarro
José Luis Correa
Inti Asprilla
David Racero
Katherine Miranda
Jorge Gómez
Henry Cuéllar
Germán Navas Talero
Jennifer Arias
Vicente Carreño
Karen Cure
León Fredy Muñoz, 28 votos por el sí manuales, 91 

electrónicos, para un total por el sí de 119 votos.
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Por el no manuales: Joaquín Marcha Marchena un voto manual y 1 electrónico, para un total por el no de 2 votos.
Señor Presidente, ha sido aprobado el informe de ponencia con 119 votos contra 2 votos, hay un impedimento que 

llegó extemporáneo de Carlos Acosta.
Publicación registros de votación
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Dirección de Presidencia, César Augusto Lorduy 
Maldonado:

Señor Secretario, ha sido aprobado el informe como 
termina la ponencia, ¿doctora Martha Villalba cuántos 
minutos necesita?

Intervención de la Representante Martha Patricia 
Villalba Hodwalker:

Diez minuticos.
Dirección de Presidencia, César Augusto Lorduy 

Maldonado:
Tiene la palabra la doctora Marta Villalba.
Intervención de la Representante Martha Patricia 

Villalba Hodwalker:
Gracias, señor Presidente, quiero manifestarle mi 

complacencia que sea usted quien hoy dirija la plenaria, 
sobre todo porque vamos a aprobar un proyecto del cual 
he venido luchando desde que llegué a este Congreso 
en el año 2014 y quiero manifestarle que esta iniciativa 
legislativa es una iniciativa que ya fue aprobada por 
esta plenaria en segundo debate y también llegó a 
la Comisión Sexta de Senado para su tercer debate, 
desafortunadamente por tiempos no pudo continuar su 
trámite y ser ley de la República y hoy quiero agradecerle 
a la Mesa Directiva por considerarla nuevamente, ya 
desde hace varios días viene presentándose en el Orden 
del Día, este es un proyecto de ley importante para la 
educación, para la formación, sobre todo porque tiene 
como objeto promover la educación emocional en 
todas las instituciones educativas formales del territorio 
nacional, reconociendo a la educación emocional 
como un elemento esencial para poder fortalecer el 
desarrollo integral de todos y de cada uno de los niños, 
niñas, adolescentes y el fortalecimiento de todo el tema 
cognitivo, este tipo de educación se impartirá de manera 
transversal en los niveles de preescolar, de básica y media 
y se impartirá a estudiantes y en ella es importante porque 
aquí participarán de manera activa las instituciones de 
educación junto con sus profesores, los padres de familia 
y de igual manera los niños, niñas y adolescentes.

Nosotros hoy queremos manifestarles que aquí 
estaremos cumpliendo un mandato constitucional que se 

encuentra en el artículo 57 de la Constitución Nacional, 
en donde se establece la educación emocional como 
parte fundamental de los procesos de formación, de los 
procesos de educación de nuestros niños, de nuestras 
niñas y de los adolescentes, existen hoy además de un 
mandato constitucional diversas oportunidades, la Corte 
Constitucional se ha manifestado como una necesidad de 
establecer la educación y el fortalecimiento de nuestros 
niños, niñas y adolescentes, de igual manera en el Plan 
Decenal de Educación 2016-2026, se establece como 
un aspecto fundamental en el proceso de formación de 
nuestros niños y de nuestras niñas y adolescentes, de 
acuerdo con diversos estudios se establece que el 80% 
del éxito en la formación en la educación de nuestros 
niños, niñas y adolescentes está también en el manejo de 
sus emociones, y precisamente nosotros ahí vemos con 
mucha preocupación cómo los jóvenes, los niños a muy 
temprana edad son víctimas de situaciones complejas 
como el tema de embarazos a temprana edad, si ustedes 
miran los estudios recientes hoy los menores de 16 años, 
las mujeres menores de 16 años están en condiciones de 
embarazo a muy temprana edad inician esta condición 
sexual de avivar todas sus pasiones, sus sentimientos 
y demás y muchas veces confundidas por las mismas 
condiciones y porque no tienen sus emociones de verdad 
en este momento, en ese momento controladas.

De igual manera miramos cómo el índice de suicidios 
que se presentan en nuestro país en niños, niñas y 
adolescentes van en incremento, el que nuestros niños, 
niñas y adolescentes también lleguen a muy temprana 
edad a las drogas, el bullying, el bullying que es hoy lo 
más común que encontramos en nuestras instituciones 
educativas de verdad es una causa que genera mucha 
preocupación, también quiero manifestarles a ustedes 
que el Covid-19 también hoy nos ha dejado una lección 
enorme, una lección en la cual nos induce a nosotros a 
entender la necesidad de que efectivamente la educación 
emocional se convierta en una herramienta clave para 
los procesos de formación, todas esas condiciones de 
las cuales ya le he mencionado muchas de ellas se han 
aumentado frente a lo que hoy vivimos no solamente en 
nuestro país sino a nivel mundial.

Es importante también manifestar que existen hoy 
entre otras cosas antecedentes normativos frente a lo 
que se conoce como la educación emocional, como es 
el artículo 67 que ya lo mencioné de la Constitución 
Nacional, la Ley 115 de 1994, la Ley 1013 del 2006, la 
1098 que es el Código de Infancia y Adolescencia.

La educación emocional se constituye en una robusta 
estrategia de promoción y de prevención de la salud dentro 
del sistema educativo, permite desde todo punto de vista 
mejorar la calidad educativa no solamente para nuestros 
niños, niñas y adolescentes, sino también que le generan 
a los docentes de este país a la parte administrativa, a los 
padres de familia es que efectivamente la calidad de vida 
de las personas va a mejorar a partir del desarrollo de 
todas esas habilidades emocionales que le van a permitir 
afrontar mejor los retos que le plantea la vida cotidiana, 
yo sí quiero hoy pedirles a esta plenaria al igual que lo 
hicieron en el período pasado que le demos trámite a esta 
iniciativa legislativa, hoy se constituye y se constituirá 
en una herramienta importante para los procesos de 
formación como bien lo hemos manifestado, hoy hay 
iniciativas y propuestas de modificaciones de artículos 
que van a nutrir este proyecto de ley y quiero manifestarles 
a ustedes que nosotros hemos venido trabajando de la 
mano del Ministerio de Educación, este proyecto de ley 
ha sido concertado en todos y cada uno de sus artículos y 
como lo dije ahora mismo, señor Presidente, también hay 
unas proposiciones que nos van a ayudar muchísimo más 
a fortalecer este articulado.
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Por lo tanto y teniendo en cuenta que ya todos ustedes 
conocen de esta iniciativa, la apoyaron en el pasado, hoy 
nuevamente llega quiero pedirles nuevamente que nos 
acompañen para que definitivamente se pueda cumplir un 
gran sueño y es que nuestros niños, niñas, y adolescentes 
tengan la posibilidad de salir adelante mejor educados, 
mejor formados, con mayores valores y sobre todo con 
sus emociones debidamente preparadas para enfrentar los 
grandes retos que el mundo les generará a todos y a cada 
uno. Mil gracias, señor Presidente.

Dirección de Presidencia, César Augusto Lorduy 
Maldonado:

Muchas gracias, doctora Martha Villalba, señor 
Secretario tenemos un proyecto de 9 artículos de los 
cuales el artículo 2°, el artículo 8° y el artículo 9° no 
tienen proposiciones y tenemos el artículo séptimo en el 
cual existen tres proposiciones que han sido debidamente 
avaladas, las proposiciones avaladas son las del doctor 
Jorge Méndez, la del doctor Arley Murillo y la del 
doctor Héctor Vergara, en consecuencia sí le agradezco 
leer las proposiciones avaladas para que se coloquen en 
consideración los artículos 2°, 7°, 8° y 9°. 

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí, señor Presidente, vamos a leer entonces las 
proposiciones avaladas del artículo séptimo para que 
como usted lo ha indicado podamos someterlas a 
consideración de la plenaria junto con los artículos como 
vienen en la ponencia que no tienen proposiciones, 
entonces vamos a leerlas.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Dicen así las proposiciones.
Una que presenta el Representante Héctor Javier 

Vergara Sierra, pide modificar el artículo séptimo, el 
inciso cuarto que quedaría así este inciso:

Elaborar y proponer los lineamientos generales 
pedagógicos y metodológicos de educación emocional 
que desarrollen las funciones adaptativas motivacionales 
y sociales que cumplen las emociones en los menores, 
esto es la modificación del numeral tercero, del artículo 
séptimo.

Hay dos proposiciones que piden modificar el 
numeral primero que se complementan, una presentada 
por el Representante Jorge Méndez y la otra por el 
Representante Jhon Arley Murillo Benítez, quedaría 
entonces el numeral primero de la siguiente manera.

Coordinar nacionalmente la formulación de la 
pedagogía y metodología de educación emocional en 
los centros educativos y las instituciones educativas y su 
debida promoción emocional en los centros educativos…
no, perdón, y su debida promoción, realización de 
capacitaciones periódicas y actualización a los docentes 
y demás trabajadores del sector educativo, repito cómo 
quedaría, coordinar nacionalmente la formulación de la 
pedagogía y metodología de educación emocional en 
los centros educativos, en las instituciones educativas 
y su debida promoción, realización de capacitaciones 
periódicas y actualización a los docentes y trabajadores 
del sector educativo y las instituciones educativas y 
su debida promoción y actualización, quedaría así el 
numeral primero señor Presidente y esas serían las tres 
proposiciones para este artículo. 

Dirección de Presidencia, César Augusto Lorduy 
Maldonado:

Señor Secretario, coloque a consideración el artículo 
2°, 7°, 8° y 9°, doctor Ortiz tiene la palabra dos minutos.

Intervención del Representante Víctor Manuel 
Ortiz Joya:

Gracias, Presidente, no, era hacerle una inquietud a la 
autora del proyecto que la felicito y es que quise presentar 
una proposición pero no quería dañar el proyecto de 
ley o darle una orientación distinta y yo quiero que me 
aclare frente a las funciones de la Comisión Técnica y 
la reglamentación que va a hacer el Gobierno nacional, 
y es si estamos hablando de las emociones, si estamos 
hablando de poder darle esa connotación a nuestros 
jóvenes creo importante si ahí cabria igualmente la 
regulación de varios aspectos de los colegios tanto 
públicos como privados, y es que hoy los colegios se 
dedican o se fundamentan en sacar buenas notas y en 
exigirle a los estudiantes calificaciones exitosas en las 
diferentes pruebas SABER y el ICFES y demás, pero se 
están olvidando de la parte emocional y cuando digo parte 
emocional ustedes lo definen es la integridad de nuestros 
jóvenes y esa integridad también se debe poder compartir 
con sus amigos, de poder compartir en familia, de tener 
sus espacios privados, de poder fortalecer un arte o un 
deporte y yo no veo que ese componente tan importante 
lo tenga el proyecto y se le den las herramientas al 
Ministerio de Educación para regular el ingreso a clases, 
porque es muy diferente ingresar a estudiar a un colegio 
en Bogotá a las 6:30 de la mañana que ingresar al colegio 
en Barranquilla.

Segundo, hoy los colegios se dedican solamente 
a aprender matemáticas y las ciencias básicas, pero se 
están olvidando de fortalecer el deporte, la cultura, 
lo dejan como una parte lúdica pero sin ningún mayor 
esfuerzo, y tercero, yo creo que aquí todos somos padres 
de familia y si uno mira la jornada educativa o la jornada 
de nuestros hijos están regresando a las 5 o 6 de la tarde 
y desgraciadamente los colegios no son conscientes 
de eso y se les colocan una cantidad de trabajo y de 
investigaciones que no les queda absolutamente tiempo 
para poder manejar sus emociones.

Dirección de Presidencia, César Augusto Lorduy 
Maldonado:

Muchas gracias, doctor Ortiz, señor Secretario coloque 
en consideración el artículo 2°, 7° con sus proposiciones 
avaladas, el artículo octavo y el artículo noveno.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta el Presidente a la plenaria si se aprueban 
los artículos 2°, 8° y 9° como viene en la ponencia y 
el artículo séptimo como viene en la ponencia con las 
proposiciones avaladas, las tres proposiciones avaladas 
ya leídas, si alguien va a votar de manera negativa por 
favor le informa a la Corporación en este momento, señor 
Presidente han sido aprobados los artículos 2°, 8° y 9° 
como viene en la ponencia y el artículo séptimo con las 
proposiciones avaladas.

Dirección de Presidencia, César Augusto Lorduy 
Maldonado:

Muchas gracias, Secretario, tenemos ahora el artículo 
primero que tiene una proposición avalada y dos que no 
lo están, una de las proposiciones no avaladas es la del 
compañero José Vicente Carreño, ¿doctor José Vicente 
Carreño, se encuentra presente usted o en la plataforma, 
quiere dejar su proposición como constancia?

Intervención del Representante José Vicente 
Carreño Castro:

Presidente, gracias, Presidente a mí sí me gustaría 
doctora Martha, primero pues felicitarla por este proyecto 
y toda la altura que usted le ha dado al mismo, pero a mí sí 
me gustaría que volviera y analizara la proposición, mire, 
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yo lo precisamente lo que buscamos allí es que la educación 
emocional debe ser igual yo creo que implementada 
en la educación superior porque indudablemente los 
jóvenes estudiantes universitarios no están exentos de 
estos vacíos o de estas inconsistencias, yo sí le pido a la 
plenaria que me le ponga bien cuidado a la proposición 
y le decía que no son exentos los universitarios de esas 
inconsistencias en su formación personal como es el caso 
que usted mismo lo apunta con el bullying y el matoneo, 
por ejemplo, aquí han sido sometidos algunos estudiantes 
de universidades en el tema de Ser Pilo Paga, por ejemplo 
o universidades privadas, la mayoría de estos muchachos 
son muchachos de orígenes muy humildes y en algunos 
casos faltan algunas herramientas emocionales para 
afrontar la discriminación o incluso el rechazo social, 
caso conocido, ustedes conocen el caso de la Universidad 
Javeriana y yo considero que este proyecto además es la 
punta del iceberg, porque es urgente que en la educación 
en Colombia no solo se incluya la formación o incluya la 
formación de mejores seres humanos, no solo pensantes 
en lo intelectual y en lo académico, sino también en 
formar personas estructuradas en lo espiritual y en lo 
emocional y mucho más cuando estos jóvenes entran a las 
universidades a edades muy tempranas incluso menores 
de edad o en etapa de la adolescencia.

Así mismo, incluimos en esta proposición que a la vez 
cuente con un programa de educación emocional para los 
docentes y padres de familia, con el fin de contextualizar 
el medio y las circunstancias de los estudiantes, yo le 
pido apreciada representante ponente que lo analicemos 
mejor, analice y verá que la proposición no va en 
contravía, por el contrario va a reforzar, y le repito una 
vez más a las universidades están entrando, Presidente y 
queridos congresistas, están entrando menores de edad, 
adolescentes incluso y que también necesitaría reforzar 
en este tema que a todos nos preocupa, gracias Presidente, 
le pido Presidenta que lo analice, doctora Martha, que lo 
analice.

Dirección de Presidencia, César Augusto Lorduy 
Maldonado:

Gracias doctor José Vicente mientras usted conversa 
con la doctora Martha, le preguntamos al doctor Héctor 
Vergara si deja su proposición como constancia, doctor 
Héctor Vergara, tiene dos minutos doctor Vergara.

Intervención del Representante Héctor Javier 
Vergara Sierra:

Presidente, yo la información que tengo es que nuestra 
proposición sí fue avalada.

Dirección de Presidencia, César Augusto Lorduy 
Maldonado:

Doctor Vergara, usted tiene otras proposiciones en 
el articulado o una de ellas está en el artículo séptimo 
y efectivamente sí fue avalada, pero la proposición que 
usted tiene en el artículo primero no fue avalada, a esa me 
refiero cuando le doy el uso de la palabra.

Intervención del Representante Héctor Javier 
Vergara Sierra:

Presidente, gracias por la precisión, en aras de 
facilitar lo del trámite y la discusión del proyecto y para 
facilitar el trabajo de la doctora Martha la voy a dejar 
como constancia.

Dirección de Presidencia, César Augusto Lorduy 
Maldonado:

Muchas gracias, doctor Vergara, ¿doctor Carreño ya 
se puso de acuerdo con la doctora Martha Villalba?

Intervención de la Representante Martha Patricia 
Villalba Hodwalker:

Estamos trabajando en eso y yo le estoy sugiriendo de 
manera muy respetuosa al doctor José Vicente Carreño 
que la deje como constancia, entre otras cosas porque el 
sentido de este proyecto de ley es impartir la educación 
emocional en etapas tempranas en las edades que 
corresponden a la educación básica, entonces y además 
porque aquí él maneja algunos aspectos que ya están 
incluidos en proposiciones que han sido presentadas y 
que ya hoy están avaladas, entonces la intención, doctor 
Carreño, es que nos permita que usted conoce de la 
seriedad y del compromiso nuestro y tendremos muy en 
cuenta sus sugerencias para el texto definitivo que se va 
a presentar para su tercer debate en la Comisión Sexta de 
Senado.

Dirección de Presidencia, César Augusto Lorduy 
Maldonado:

Doctor Carreño tiene un minuto.
Intervención del Representante José Vicente 

Carreño Castro:
Gracias, Presidente, nos cogió aquí en el palco 

principal, mire, yo voy a dejarla como, la dejo como 
constancia pero con el compromiso que la doctora 
Martha y lo sé, todos sabemos, los colombianos sabemos 
la responsabilidad y el trabajo tan serio que usted hace 
en esta Cámara, para que lo revisemos y en la siguiente 
oportunidad pues pueda incluir algo de lo que yo 
propongo aquí que básicamente no es inferior al tema 
de los estudiantes universitarios que ingresan con esta 
temprana edad, gracias Presidente, Dios lo bendiga.

Dirección de Presidencia, César Augusto Lorduy 
Maldonado:

Gracias, doctor Carreño. Doctora Milene Jarava usted 
tiene una proposición también en el artículo primero, 
en este caso queda como constancia, someta el artículo 
primero a consideración, señor Secretario, incluyendo 
la proposición del doctor Jhon Arley Murillo que está 
totalmente avalada, sirva leer la proposición avalada, 
señor Secretario.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Me permito leer entonces la proposición avalada, dice 
así: 

De conformidad con lo consagrado en el artículo 112 
y 115 de la Ley 5ª de 1992 propongo modificar el artículo 
primero del Proyecto de ley número 460 de 2020.

Artículo 1°. Objeto. La presente ley tiene como fin 
promover de manera transversal la educación emocional 
de los niños, niñas, adolescentes y jóvenes en… propone 
que se agregue lo siguiente: los centros educativos y 
las instituciones educativas de los niveles preescolar, 
primaria básica y media dentro de un marco de desarrollo 
integral.

Ha sido leído la proposición avalada por los ponentes 
presentada por Jhon Arley Murillo Benítez.

Dirección de Presidencia, César Augusto Lorduy 
Maldonado:

Sirva colocar a consideración el artículo primero, 
señor Secretario.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la Presidencia a la plenaria si aprueban el 
artículo primero con la proposición que acaba de ser leída 
y que ha sido avalada, si alguien va a votar de manera 
negativa por favor le informa a la Corporación en este 
instante. Señor Presidente, ha sido aprobado el artículo 
primero de este proyecto con la proposición avalada.
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Dirección de Presidencia, César Augusto Lorduy 
Maldonado:

Muchas gracias, señor Secretario, vamos al artículo 
tercero, en el artículo tercero tenemos una proposición, 
dos proposiciones avaladas y dos que no están avaladas, 
la proposición no avalada es de nuestro amigo el doctor 
José Vicente Carreño, doctor José Vicente Carreño tiene 
el uso de la palabra por dos minutos para que se refiera 
a esa proposición en el caso de que no la deje como 
constancia, ¿doctor Carreño, usted deja como constancia 
la proposición que tiene en el artículo tercero que no está 
avalada?

Intervención del Representante José Vicente 
Carreño Castro:

Dejémosla como constancia, Presidente.
Dirección de Presidencia, César Augusto Lorduy 

Maldonado:
Muchísimas gracias, doctor Carreño. Doctora Milene 

Jarava, doctora Milene Jarava, doctora.
Intervención de la Representante Milene Jarava 

Díaz:
Sí, la dejo como constancia, señor Presidente, ya 

hablé con la ponente y quedamos que para el próximo 
debate se revisa.

Dirección de Presidencia, César Augusto Lorduy 
Maldonado:

Muchísimas gracias, doctora Milene Jarava, bueno, 
entonces, artículo tercero queda con una proposición 
avalada del doctor Jhon Arley Murillo, sirva leer la 
proposición avalada, señor Secretario, y someta a 
consideración el artículo tercero.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

La proposición avalada sobre el artículo tercero es 
presentada por Jorge Méndez y dice lo siguiente, para 
el artículo tercero propone que se le agregue en la parte 
donde dice, básica y media e incluirá a profesores y 
padres de familia, se le agregue o tutores dentro de un 
marco de corresponsabilidad, el resto como viene en la 
ponencia.

Firma, Jorge Méndez Hernández.
Dirección de Presidencia, César Augusto Lorduy 

Maldonado:
Señor Secretario, ahí hay una proposición del doctor 

también Jhon Arley Murillo, son tres proposiciones 
avaladas.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se avala la del doctor Murillo, le avalan al doctor 
Murillo la proposición que dice sobre el artículo tercero 
en la parte correspondiente cuando dice.

Artículo 3°. Campo de aplicación. La presente ley se 
aplicará en todo el territorio nacional en…él propone que 
se agregue, los centros educativos y en…y el resto como 
viene en la ponencia, no le avalan lo que dice y tutores 
legales porque ya está en la de Jorge Méndez, entonces 
le avalan esta parte donde dice los centros educativos y 
en…el resto como viene en la ponencia, salvo tutores que 
ya está avalada en la de Jorge Méndez que acaba de ser 
leída, señor Presidente, ha sido leído entonces el artículo 
primero con las dos proposiciones avaladas en lo que 
corresponde.

Dirección de Presidencia, César Augusto Lorduy 
Maldonado:

El artículo tercero, señor Secretario.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Perdón, el artículo tercero.
Dirección de Presidencia, César Augusto Lorduy 

Maldonado:
Someta a consideración el artículo tercero con la 

proposición avalada del doctor Jorge Méndez y la parte 
de la proposición avalada del doctor Jhon Arley Murillo.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta el Presidente a la plenaria si aprueban el 
artículo tercero como viene en la ponencia con las dos 
proposiciones avaladas, la primera presentada por Jorge 
Méndez y la del doctor Jhon Arley Murillo en la parte 
pertinente sobre los centros educativos y en.., si alguien 
va a votar de manera negativa por favor lo informa a la 
Plenaria. Señor Presidente, ha sido aprobado entonces el 
artículo tercero con las dos proposiciones avaladas, como 
viene en la ponencia, con las dos proposiciones avaladas 
una del doctor Jorge Méndez y otra del doctor Murillo 
Arley Murillo.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias Secretario, vamos entonces con el artículo 
cuarto, tiene una proposición avalada de la Representante 
Martha Villalba, una avalada del doctor José Luis Pinedo 
y una no avalada de la Representante Betty Zorro y no 
avalada del doctor Buenaventura León. Representante 
Betty usted la quiere someter o la va a dejar como 
constancia, Representante Betty...

Intervención de la Representante Gloria Betty 
Zorro Africano:

Presidenta, la dejo como constancia.
Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Gracias. Doctor Buenaventura, doctor Buenaventura 

León, tengo una proposición no avalada en el artículo 
cuarto, usted la quiere someter o la deja como constancia. 

Intervención del Representante Buenaventura 
León León:

No, Presidenta, primero venimos acompañando 
este proyecto de ley que me parece importantísimo, 
sobre todo en esta época de pandemia y sobre en época 
de pospandemia, es un proyecto que va a permitir, por 
supuesto, la reducción de riñas, suicidios, de problemas 
depresivos, y en concreto la proposición del artículo 
cuarto muestra, y yo invito a la ponente a que lo revise, 
en primer lugar el título que dice o está titulado el artículo 
cuarto como contenidos, pues ese título no tiene nada que 
ver con el desarrollo del mismo artículo y me parece que 
ese título se debe suprimir, porque contenido no es lo que 
corresponde al desarrollo, y en segundo lugar, nosotros 
lo que corregimos en el inciso final, digámoslo así, es la 
redacción, dice el artículo como viene propuesto en la 
ponencia: El Gobierno nacional a través del Ministerio 
de Educación Nacional le corresponderá consolidar 
la alianza y el vínculo entre las escuelas y las familias 
para fortalecer su presencia y acompañamiento en 
los procesos de desarrollo integral de los niños, lo 
que nosotros proponemos es que al Gobierno nacional 
a través del Ministerio de Educación establecerá los 
mecanismos apropiados para fortalecer la comunicación 
y el vínculo entre las instituciones, yo quiero pedirle a la 
ponente que revise esta proposición modificatoria en los 
dos sentidos, por supuesto, que si insiste en no avalarla, 
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la dejaría como constancia, pero sin embargo, sí creo que 
esta proposición está ha lugar, gracias Presidenta.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante Martha, usted le quiera dar respuesta a 
el doctor Buenaventura.

Intervención de la Representante Martha Patricia 
Villalba Hodwalker:

Gracias señora Presidente, doctor Buenaventura yo 
agradezco lo acucioso, lo estudioso y sobre todo ese 
enorme compromiso, usted efectivamente nos ha venido 
acompañando desde el inicio de esta propuesta nuestra 
aquí en la plenaria en este periodo, hoy la propuesta que 
usted presenta ya está contenida dentro de la redacción 
normativa, cuando se establece la consolidación del 
vínculo entre las escuelas y las familias para fortalecer 
la presencia y el acompañamiento a los niños, a las 
niñas en las instituciones de educación o en las escuelas 
de formación, yo le pido por favor que la deje como 
constancia, con nuestro compromiso de que efectivamente 
al momento de organizar la redacción del texto para tercer 
debate, tendremos muy en cuenta su sugerencia, de igual 
forma como lo hemos venido haciendo siempre que usted 
presenta proposiciones en proyectos donde hemos estado 
como ponentes.

Quiero que sepa que la vamos a considerar, pero 
que en el momento, pues es un poco complejo, porque 
este es un texto que hemos venido desde hace tiempo 
organizando con el Ministerio de Educación, los 
ponentes, los autores y que efectivamente esto, habida 
cuenta podría transformar la redacción misma, pero 
como siempre, mi compromiso para poder considerarlo, 
le solicito de manera muy respetuosa que lo tenga como 
lo dejé, como constancia.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias, entonces el Representante que nos dijo que 
lo dejaba como constancia, quedaríamos el artículo 
cuarto como viene en la ponencia, con una proposición 
avalada de la Representante Martha Villalba; vamos al 
artículo quinto, tengo una proposición sustitutiva avalada 
por la Representante Martha Villalba, creo que es una 
proposición.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Perdón, Presidenta, creo que hay otra avalada, también 
sobre el cuarto.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Sí, José Luis Pinedo y Martha Villalba en el cuarto, 
tenemos una proposición sustitutiva, ¿cierto, señor 
Secretario, de la Representante Martha?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí señora.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Entonces, y tengo una del Representante Jorge 
Méndez, otra del Representante José Vicente Carreño 
y una del Representante Buenaventura y una de la 
Representante Milene, les pregunto si la dejarían 
como constancia, teniendo en cuenta que tenemos una 
proposición sustitutiva que creo que la recoge, José 

Vicente la dejó como constancia, Jorge Méndez, doctor 
Jorge Méndez.

Intervención del Representante Jorge Méndez 
Hernández:

Sí Presidenta, en efecto la dejo como constancia, 
agradezco a la ponente por haberme avalado las otras dos.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias, ¿doctor Carreño usted la deja como 
constancia?

Intervención del Representante José Vicente 
Carreño Castro:

Presidenta, sí la dejo como constancia, ya lo he 
hablado con la señora ponente.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arrias 
Falla:

Gracias, ¿doctor Buenaventura la suya la deja como 
constancia?

Intervención del Representante Buenaventura 
León León:

Sí, por supuesto que sí, hay una proposición 
sustitutiva, la dejamos como constancia.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Y la doctora Milene Jarava...
Intervención de la Representante Milene Jarava 

Díaz:
Sí señora Presidenta, ya hablé también con la ponente, 

con Martha y la dejó como constancia.
Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Perfecto, entonces, en el artículo quinto tendríamos 

una proposición sustitutiva; artículo sexto, tengo una 
proposición avalada del Representante Carreño, una 
avalada del Representante José Luis Pinedo y tengo 
una no avalada de John Jairo Hoyos, una no avalada de 
Buenaventura y una de eliminación del Representante 
Vallejo; voy a empezar por el doctor Vallejo, doctor 
Vallejo, usted la quiere someter o la dejaría como 
constancia, la de eliminación, Representante Gabriel 
Vallejo, no se encuentra, la vamos entonces a dejar como 
constancia; doctor Hoyos, ¿usted la somete o la deja 
como constancia?, Representante Hoyos.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Aquí esta.
Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Es que no lo veo. Ya lo vi, Representante tiene una 

proposición no avalada en el artículo sexto, ¿usted la 
quiere someter o la quiere dejar como constancia?, él 
se encuentra de manera presencial, por favor, darle 
sonido, dos minutos. Representante, es que ese creo que 
no funciona, si quiere hágase en los de adelante, ya le 
funcionó.

Intervención del Representante John Jairo Hoyos 
García:

Querida Presidenta, un saludo y un abrazo para usted 
y para todos los colombianos y los Representantes que 
se encuentran acá, un saludo muy especial para el doctor 
Germán Navas Talero, para Inti, un abrazo, qué alegría 
compartir con ustedes acá. Presidenta, nos ha dado enorme 
sorpresa no contar con el aval de esta proposición, pero 
en ánimo de que se avance en la misma, queremos pedirle 
de manera muy especial a la ponente, que por favor la 
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tenga en consideración para los debates de a continuación 
y dejamos esta proposición como constancia, gracias 
señora Presidenta.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias Representante Hoyos. Doctor Buenaventura 
tiene usted una proposición, ¿también la deja como 
constancia?

Intervención del Representante Buenaventura 
León León:

Sí Presidenta.
Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Gracias, entonces en el artículo 8 iríamos con una 

avalada de José Luis Pinedo y una avalada de José 
Vicente Carreño, vamos a someter entonces los siguientes 
artículos en consideración y ya le doy el uso la palabra 
señor Secretario para que las lea, artículo cuarto una 
avalada de Martha Villalba y una avalada de José Luis 
Pinedo, artículo quinto una proposición sustitutiva de 
los Representantes Martha Villalba y en el artículo sexto 
eso es quinto en el artículo sexto una avalada del doctor 
Pinedo y una avalada del Representante José Vicente 
Carreño; por favor, señor Secretario, le damos lectura a 
estas proposiciones en el artículo cuarto, quinto y sexto 
para poder someter estos artículos a consideración.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Dicen así las distintas proposiciones avaladas, sobre 
el artículo cuarto entonces José Luis Pinedo presenta una 
proposición que dice lo siguiente:

Proposición
 Modifíquese el artículo cuarto.
Artículo 4°. Contenidos. Propone donde dice, 

para garantizar las oportunidades para desarrollo 
socioemocional que… propone enseguida que se agregue, 
faciliten y proporcionen mejores relaciones e inclusión 
social, el resto como viene en la ponencia de los niños, 
niñas, adolescentes y jóvenes, el Gobierno nacional 
deberá promover los siguientes propósitos etcétera, está 
avalada, firma como ya se dijo,

 José Luis Pinedo.
La otra sobre el artículo cuarto es firmada por varios 

Representantes, entre esos la ponente, Martha Villalba 
Hodwalker que dice así:

Proposición
Modifíquese el artículo cuarto.
Contenidos. Para garantizar las oportunidades 

para el desarrollo socioemocional de los niños, niñas, 
adolescentes y jóvenes, el Gobierno nacional, las 
entidades territoriales certificadas en educación y 
específicamente los establecimientos educativos, deberán 
promover los siguientes propósitos:

1. Fomentar espacios de interacciones positivas 
entre adultos, niños, niñas y adolescentes y jóvenes.

2. Promover el desarrollo socioemocional desde la 
primera infancia y de acuerdo con el curso de vida.

3. Fortalecer espacios seguros protectores y 
garantes de los derechos de niños, niñas, adolescentes y 
jóvenes.

4. Consolidar la alianza y el vínculo entre las 
escuelas y las familias para fortalecer su presencia y 
acompañamiento en los procesos de desarrollo integral 
de los niños, niñas, adolescentes y jóvenes.

Firman,
 Martha Villalba Hodwalker, 

Aquileo Medina, 
María José Pizarro. 

También avalada.
Sobre el artículo quinto, una pregunta señora 

Presidenta, del doctor, el maestro Germán Navas Talero. 
Está pidiendo el uso de la palabra el doctor Germán 
Navas Talero.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Doctor Germán dos minutos.
Intervención del Representante Carlos Germán 

Navas Talero:
No, es una pregunta, ¿por qué dicen niños, niñas, 

adolescentes y jóvenes?, por qué no emplear un término 
más lógico, digan menores, y punto, pero es que todos 
los días escucho niños, niñas, adolescentes, el joven es 
adolescente, el niño es menor, por favor, háganle un favor 
al castellano, digan simplemente menores y cobija toda 
esta retahíla, gracias.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arrias 
Falla:

Gracias Representante, siga Secretario.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Seguimos entonces, sería un buen profesor de español 

el doctor Germán Navas, seguimos, proposición sobre el 
artículo quinto.

Proposición sustitutiva que dice así:
Proposición

Artículo 5°. Referentes técnicos para la educación 
socioemocional. El Ministerio de Educación Nacional 
deberá formular los referentes técnicos de calidad que 
orientarán la educación socioemocional de niñas, niños 
y adolescentes, sobre los cuales los establecimientos 
educativos públicos y privados de los niveles de 
preescolar, básica y media, organizarán los respectivos 
currículos en el marco de sus proyectos educativos 
institucionales o comunitarios, estos referentes deberán 
actualizarse periódicamente de acuerdo con la evidencia 
científica y los avances en la materia; así mismo deberá 
garantizar la socialización y difusión de dichos referentes 
entre la comunidad educativa, los procesos de formación 
docente.

Firman,
 Martha Villalba, 

María José Pizarro, 
 Aquileo Medina. 

Sustitutiva del artículo quinto.
Artículo sexto. Tiene las siguientes proposiciones

Proposición
Modifíquese el artículo sexto.
Artículo 6°. Comisión Técnica. Propone que 

donde dice: a esta cartera y que tengan conocimientos 
y experiencia, o se elimine la palabra autoría y quede 
autoridad, entonces quedaría: el Ministerio de Educación 
Nacional creará una Comisión Técnica Multidisciplinaria 
de Educación Emocional conformada por profesionales 
docentes y otras disciplinas que estén vinculados a 
esta cartera y que tengan conocimientos, experiencia o 
autoridad en la materia.

Firma,
 José Luis Pinedo. 

Avalada. 
Sobre el artículo sexto también José Vicente Carreño 

presenta la siguiente 



Gaceta del Congreso  178 Lunes, 14 de marzo de 2022 Página 47

Proposición
Comisión Técnica, propone que al final del artículo 

como viene la ponencia y como está hoy sí aprueban 
la de los ponentes, propone la del doctor Pinedo, 
perdón, propone que al final se agregue: como también 
un representante de las juntas de padres de familia y 
personeros estudiantiles.

Firma, como ya se dijo,
 José Vicente Carreño.

Avalada.
Señora Presidenta, esas son las proposiciones sobre 

los artículos 4°, 5° y 6° avaladas han sido leídas.
Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Vamos entonces a someter en consideración los 

artículos 4° con una avalada, la proposición de la doctora 
Martha y del doctor Pinedo, el artículo quinto con una 
sustitutiva de la doctora Martha y los demás mencionadas 
ya por el Secretario, y una proposición avalada en el 
sexto del doctor Pinedo y una proposición del doctor José 
Vicente Carreño avalada también en el sexto

Se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, se 
cierra la discusión.  ¿Aprueba esta plenaria los artículos y 
con sus proposiciones leídas?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la Presidenta a la plenaria si aprueban los 
artículos cuatro, cinco y sexto con sus proposiciones 
avaladas, el cuatro algunos de ellos como vienen en la 
ponencia con las proposiciones avaladas y el artículo 
quinto con la proposición sustitutiva también avalada y 
el sexto como viene en la ponencia con las proposiciones 
avaladas, si alguien va a votar de manera negativa, por 
favor lo informa a la plenaria.

Señora Presidenta, han sido aprobados por unanimidad 
los artículos cuatro, quinto y sexto con sus proposiciones 
avaladas.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias Secretario, vamos ahora con un artículo nuevo 
del doctor Fabián Díaz, que es avalado por los ponentes. 
Doctor Díaz, usted quiere decir algo o lo somete de una 
vez, dos minutos.

Intervención del Representante Edwing Fabián 
Díaz Plata:

Gracias Presidenta, no, agradecer en primer lugar 
a los ponentes por el aval a este artículo nuevo, donde 
básicamente lo que buscamos es aplicar el enfoque 
diferencial en el modelo de la construcción metodológica 
del proceso educativo, así que agradecer nuevamente, 
es muy importante en nuestro país y sobre todo en la 
iniciativa de ley contar con la diversidad, muchas gracias 
Presidenta y por supuesto a los ponentes y autores.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias doctor Fabián. Vamos entonces a leer el 
artículo nuevo del doctor Díaz, por favor.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Dice así:
La presente normativa deberá aplicarse atendiendo 

a un enfoque diferencial que permita la construcción de 
un modelo educativo emocional, sin exclusiones de tipo 
alguno y que se encuentre enfocada en la superación de 
los diferentes de las diferentes barreras que puedan surgir 
en el aprendizaje.

Firma: Fabián Díaz Plata, está avalada. 
Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Se pone en consideración, se abre la discusión, 

anuncio que se va a cerrar, se cierra la discusión, ¿aprueba 
esta plenaria el artículo nuevo leído?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la Presidenta a la plenaria si aprueban el 
artículo nuevo que acaba de ser leído avalado presentado 
por el doctor Fabián Díaz Plata, si alguien va a votar de 
manera negativa por favor le informa a la plenaria.

Señora Presidenta ha sido aprobado por unanimidad 
el artículo nuevo leído.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Vamos con el título y la pregunta que tiene una 
proposición del doctor Jhon Arley Murillo que ha sido 
avalada, por favor doctor Jhon Arley ¿usted quiere 
decir algo? Doctor Murillo, vamos a leer entonces la 
proposición sobre el título, por favor.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Dice así:
Título

“Por medio de la cual se promueve la educación 
emocional en los centros educativos y las instituciones 
educativas de preescolar, primaria básica y media en 

Colombia”.
Y la pregunta 

¿Quiere la plenaria que este proyecto continúe su 
trámite para ser ley de la República?

Han sido leídos el título y la pregunta.
Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Se abre la discusión para el título y la pregunta con la 

proposición leída del doctor Murillo, anuncio que se va 
a cerrar, se cierra la discusión, ¿aprueba esta plenaria el 
título y la…

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro para votar el título y la pregunta.
Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Vamos a votar primero por la plataforma y luego 

recibimos los votos manuales, para que el Secretario no 
se vaya aquí a confundir.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Entonces, recibimos los votos de Ángel María Gaitán, 
Aquileo Medina, votan SÍ; León Fredy Muñoz vota SÍ, 
Teresa Enríquez SÍ.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Secretario, por favor, cerrar el registro y anunciar el 
resultado.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se cierra el registro y la votación es como sigue:
Por el SÍ: manuales: 
Martha Villalba
Andrés Calle
José Luis Correa
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Fernando Gómez
Teresa Enríquez
León Fredy Muñoz
Ángel Gaitán
Aquileo Medina
Jaime Yepes
Vicente Carreño
Gilberto Bayardo
Hernán Banguero
Fernando Gómez
Joaquín Marchena
Gilberto Betancourt
Jhon Jairo Berrío
Víctor Ortiz
Modesto Aguilera
Harry González
Betty Zorro
María José Pizarro
John Jairo Hoyos
David Racero
Germán Navas Talero
Reinales Juan Carlos. 
Para un total por el SÍ de 25 votos manuales, 116 

electrónicos, perdón, 110 votos electrónicos. 25 manuales, 
110 electrónicos por el SÍ, para un total por el SÍ de 135.

Por el NO: ningún voto manual, ningún voto 
electrónico.

Han sido aprobados, señora Presidenta, el título y la 
pregunta, con 135 votos positivos, ninguno en contra.

Publicación registros de votación
Nota aclaratoria
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Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias Secretario, muchas gracias a mis compañeros 
por el apoyo a este importante proyecto y esperamos 
que esta vez sí logre tener un buen curso en el Congreso 
de la República, una gran lucha de una gran mujer 
Representante del Atlántico, como la doctora Martha 
Villalba; doctora Martha Villalba tiene usted el uso de la 
palabra, por tres minutos para que pueda agradecerle a la 
plenaria.

Intervención de la Representante Martha Patricia 
Villalba Hodwalker:

Gracias señora Presidente, quiero de verdad 
agradecerle a la plenaria de esta Cámara, a esos 135 
votos por el SÍ, indudablemente para mí es una enorme 
satisfacción, sobre todo porque la educación emocional 
supone una innovación educativa, que se justifica ante 
todas las necesidades que hoy vivimos y que no son 
suficientemente atendidas en nuestras instituciones 
educativas y que solamente hoy, como bien lo decía un 
compañero nuestro, se refieren más que todo a las materias 
académicas ordinarias, pero se olvidan de lo emocional 
que es fundamental; hoy este Congreso ha actuado en 
consonancia con todos esos países como Argentina, 
España, Estados Unidos, que vienen estableciendo dentro 
de la legislación misma, todo lo atinente a una nueva 
metodología, como es el de establecer la educación 
emocional; yo estoy muy complacida, les agradezco y 
quiero de manera especial también agradecerle a usted 
Presidente, a su equipo de trabajo, porque siempre 
escuchó mis ruegos para que este proyecto de ley se 
debatiera en la plenaria de la Cámara. Mil gracias a todos.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Doctor Aquileo Medina, también autor del proyecto 
de ley, usted también me solicita el uso de la palabra, 
doctor Aquileo, tiene el uso de la palabra, tres minutos. 

Intervención del Representante Aquileo Medina 
Arteaga:

Presidenta, agradecerle, agradecerle por la 
oportunidad que decía la doctora Martha, de traer 

este proyecto de ley a plenaria, de verdad que es muy 
importante para nuestro país, para nuestros jóvenes, 
más cuando con esto buscamos lograr evitar conductas 
de suicidio, depresión, bullying, ansiedad, todo esto 
que afecta a nuestros jóvenes, nuestros niños menores; 
hablamos de los menores, lo que decía ahorita nuestro 
Representante, y así buscamos fortalecer el desarrollo 
emocional y así también mejorar la educación, es 
importante, yo en el caso de nuestro departamento del 
Tolima, el tema de suicidios es muy alto, nosotros somos 
el cuarto con mayores intentos de suicidios por cada 
cien mil habitantes, entonces, este proyecto de ley va a 
beneficiar de verdad a nuestros jóvenes, para que tengan 
una mejor formación, no podemos solamente pensar en el 
tema netamente académico, en el tema de las asignaturas, 
del tema de la calidad educativa, tenemos que también 
pensar en el ser humano, en la formación de nuestros 
jóvenes que son el futuro de nuestro país. Muchas gracias 
Presidente.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias Representante, una felicitación para los 
autores de este importante proyecto de ley. Siguiente 
proyecto en el orden del día, señor Secretario.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Proyecto de ley número 581 de 2021 Cámara, por 
medio de la cual se modifica el artículo 687 del Código 
Civil y se incluye el numeral 17 del artículo 594 de la Ley 
1564 de 2012, por medio de la cual se expide el Código 
General del Proceso y se dictan otras disposiciones.

Autores: Alejandro Carlos Chacón, Andrés David 
Calle Aguas.

Ponente: Andrés David Calle.
Se publicó este proyecto en la Gaceta del Congreso 

número 325 de 2021.
Ponencia para primer debate en la Gaceta del 

Congreso número 515 de 2021.
Se publicó ponencia para segundo debate en la 

número 987 de 2021.
Se aprobó en la Comisión Primera: junio 9 de 2021 y 

se anunció para este debate  en septiembre 28 de 2021.
La ponencia termina con la siguiente

Proposición
Con base en las anteriores consideraciones, de 

manera respetuosa, solicito a la plenaria de la Cámara 
de Representantes, dar segundo debate con la finalidad 
de aprobar el Proyecto de ley número 581 de 2021 
Cámara, por medio de la cual se modifica el artículo 
687 del Código Civil y se incluye el numeral 17 al 
artículo 594 de la Ley 1564 2012, por medio de la cual 
se expide el Código General del Proceso y se dictan otras 
disposiciones.

Firma,
 Andrés David Calle Aguas.

Señora Presidenta, ha sido leído el informe con que 
termina la ponencia, recomendándole a esta plenaria que 
se le dé segundo debate. 

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias Secretario, vamos entonces a someter a 
consideración el informe con que termina la ponencia, 
se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, se cierra 
la discusión, ¿aprueba esta plenaria el informe con que 
termina la ponencia?
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Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la Presidenta a la plenaria, ¿si aprueban el 
informe de ponencia que busca darle segundo debate a 
este proyecto?, si alguien va a votar de manera negativa, 
por favor lo expresa a la plenaria en este instante.

Señora Presidenta, ha sido aprobado el informe de 
ponencia, por unanimidad.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias, bueno, tenemos aquí cuatro artículos: artículo 
1° tiene una proposición avalada del doctor Modesto; 
artículo 2° avalada del doctor Faber Muñoz; artículo 3° 
avalada del doctor Villamizar y también una del doctor 
Héctor Vergara, que ha sido dejada como constancia; en 
el artículo 4° no tengo ninguna proposición.

Le vamos a dar el uso de la palabra al Representante 
Andrés Calle, ponente del proyecto, para que explique 
las tres proposiciones avaladas y sometemos en bloque 
el articulado; doctor Calle permítame antes de usted 
intervenir, para que lean las proposiciones que han sido 
avaladas, por parte del Secretario y luego usted tiene 
cinco minutos para explicarlas.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Señora Presidenta, para el artículo primero, una 
proposición avalada del Representante Modesto Enrique 
Aguilera, que pide modificar el artículo primero en su 
inciso primero.

Objeto. La presente ley tiene por objeto establecer 
la inembargabilidad de los animales de compañía 
domésticos, que forman parte del núcleo familiar, esta 
ley protegerá tanto a las personas como a los animales de 
compañía domésticos, en la medida en que estos últimos 
no podrán ser retirados de las familias con motivo a 
medidas cautelares impuestas dentro de los procesos 
judiciales.

Para el artículo segundo, proposición que presenta 
el Representante Faber Alberto Muñoz Cerón, que pide 
modificar el artículo segundo, el cual quedaría así:

Modifíquese el artículo 687 del Código Civil, Ley 84 
de 1873, el cual quedará así:

Artículo 687. Animales bravíos domésticos, animales 
de compañía domésticos y domesticados. Se llaman 
animales bravíos o salvajes, los que viven naturalmente 
libres e independientes del hombre, como las fieras y 
los peces y los peces domésticos, los que pertenecen a 
especies que viven ordinariamente bajo la dependencia 
del hombre, como las gallinas, las ovejas; animales de 
compañía domésticos, son los que han sido introducidos 
al núcleo familiar del ser humano y con los que se crea 
un vínculo sentimental y afectivo, conformando familias 
multiespecies y domesticados, los que sin embargo de 
ser bravíos por su naturaleza se han acostumbrado a la 
domesticidad y reconocen en cierto modo el imperio del 
hombre, lo demás como viene en el informe de ponencia.

Proposición de,
 Faber Muñoz.

Para el artículo tercero, una proposición de Óscar 
Leonardo Villamizar, que pide la eliminación del numeral 
17, de este artículo.

Esas serían las tres proposiciones avaladas, señora 
Presidenta, para el articulado.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias Secretario, entonces vamos a someter 
en consideración artículo 1°, proposición avalada 

leída, artículo 2° proposición avalada leída, artículo 
3 proposición avalada leída, el doctor Vergara la deja 
como constancia, en el artículo cuarto no tenemos 
proposiciones.

Se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, se 
cierra la discusión, ¿aprueba esta plenaria los artículos, 
con proposiciones avaladas leídas, y como viene en la 
ponencia?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la Presidenta a la plenaria, ¿si aprueban el 
artículo cuarto como viene en la ponencia, el uno dos y 
tres como viene en la ponencia, con las proposiciones 
avaladas leídas?, si alguien va a votar de manera negativa, 
por favor le informa a la plenaria.

Señora Presidenta, ha sido aprobado por unanimidad 
el articulado con las proposiciones leídas avaladas.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto, vamos entonces con título y pregunta señor 
Secretario, por favor leer el título de este proyecto.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Título
Por medio de la cual se modifica el artículo 687 

del Código Civil y se incluye el numeral 17 al artículo 
594 de la Ley 1564 de 2012, “por medio de la cual se 
expide el Código General del Proceso, se dictan otras 

disposiciones”
La pregunta

 ¿Quiere la plenaria que este proyecto continúe su 
trámite para ser ley de la República?

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, 
se cierra la discusión, abrir registro para votar título y 
pregunta de este proyecto de ley.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro para votar el título y la pregunta 
sobre este proyecto, señora Presidenta me permite antes 
de abrir, se declara la sesión permanente para poder 
continuar antes de abrir el registro.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto, le preguntamos a la plenaria si quiere 
declararse en sección permanente.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la Presidenta a la plenaria si se quiere 
declararse en sesión permanente la Corporación.

Sí lo quiere señora Presidenta, ha sido aprobado en la 
sesión permanente.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Ahora sí, entonces abrir el registro para votar el título 
y la pregunta, señor Secretario.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro para votar el título y la pregunta de 
este proyecto de ley que busca modificar el Código Civil.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Por favor recibir votos manuales, señor Secretario.
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Señor Secretario, vamos a cerrar el registro y anunciar 
el resultado.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se cierra el registro y la votación es como sigue:
Por el SÍ: votaron manuales 
Andrés Calle
Alejandro Carlos Chacón
José Luis Correa
Fernando Gómez
Martha Villalba
María José Pizarro
Alberto Albán
León Fredy Muñoz
Betty Zorro
Fernando Gómez
Ángel Gaitán
Gilberto Betancourt
Hernán Banguero
Inti Asprilla
David Racero
Diego Osorio
Víctor Ortiz
Jaime Yepes
Modesto Aguilera
Nilton Córdoba
Alejandro Vega
Oswaldo Arcos. 

Para un total por el SÍ manuales de 22 votos y 105 
electrónicos, para un total por el SÍ de 127 votos.

Por el NO: cero votos electrónicos, cero votos 
manuales.

Señora Presidenta, ha sido aprobado el título y la 
pregunta, con 127 votos.

Publicación registros de votación
Nota aclaratoria
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Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias Secretario, vamos entonces a darle el uso de 
la palabra al Representante Andrés Calle, como ponente, 
y por supuesto, al gran Alejandro Carlos Chacón, como 
autor de este proyecto, doctor Calle...

Intervención del Representante Andrés David 
Calle Aguas:

Al gran jurista Carlos Alejandro Chacón, Presidenta 
muchísimas gracias, a usted, a la plenaria de la Cámara 
de Representantes, a los proponentes de las diferentes 
proposiciones, valga la redundancia, que han nutrido 
este importante proyecto de ley, que exaltamos la labor 
del Representante Carlos Alejandro Chacón, un hombre 
que de manera juiciosa ha identificado este vacío que 
encontramos en el Código Civil y en el Código General 
del Proceso, permitiendo así la identidad de las nuevas 

dinámicas de las familias, identificando la familia 
multiespecie, que no solamente está conformado por 
seres humanos, sino también por esa relación afectiva 
que existe con los animales domésticos de compañía, 
Presidente, esa relación indisoluble, que al fraccionarse 
no solamente genera un daño afectivo para la persona, 
sino también para el animal, esto es la continuidad de 
los derechos y de las conquistas que han tenido nuestros 
defensores de los animales, nuestra jurisprudencia 
también, en la defensa en los derechos de nuestros 
animales como seres sintientes, Presidenta, con esto 
logramos conservar ese vínculo afectivo, que por 
obligaciones de carácter crediticio y aplicando medidas 
cautelares, no se puede afectar esa relación indisoluble 
que existe entre los animales y las familias.

Querida Presidenta, nuevamente agradecerle a 
cada uno de los miembros de la plenaria de la Cámara 
de Representantes y aquí seguiremos estando muy 
pendientes en la defensa de estas familias multiespecie.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Doctor Calle muchas gracias, el gran Alejandro Carlos 
Chacón tiene el uso de la palabra, para que nos descreste 
con su discurso.

Intervención del Representante Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

Gracias Presidenta, muchas gracias mi querido 
compañero y coautor del proyecto, el doctor Calle, a 
nuestros queridos compañeros de la Comisión Primera 
muchísimas gracias por creer en este proyecto, a los 
compañeros de la plenaria gracias por estar en sintonía 
con la nueva sociedad, a partir de este proyecto nunca 
más va un abogado a poder embargarle el gato, el perro, 
su mascota, hoy, para que lo sepan los colombianos, se 
ha permitido legalmente que embarguen las mascotas, 
nuestros animales de compañía, porque se consideran 
en el Código Civil como un semoviente, como un 
toro, como una vaca, como un animal que puede ser 
cambiado y vendido como cualquier mueble; a partir 
de este proyecto, si el Congreso de la República como 
esta plenaria y la Comisión Primera lo han decidido, 
no volverán a secuestrar los perros en Colombia y los 
animales que tengamos de compañía, ni los gaticos, estos 
proyectos aparentemente pueden parecer superfluos y 
lo podemos decir aquellos que hemos presentado o que 
presentamos constantemente proyectos de envergadura 
constitucional y legal, pero en ocasiones, como decía 
el doctor Lorduy, hay que hacer proyectos de ley que le 
lleguen al corazón del ciudadano, del colombiano, de la 
sociedad, de nuestras familias esa palabra de no van a 
volver a secuestrar los animales, es del doctor Lorduy 
y así es doctor Lorduy, gracias por acompañar este 
proyecto, a todos gracias porque empezamos a demostrar 
un Congreso en sintonía con la nueva sociedad y con el 
nuevo pensamiento de la familia multiespecie, hoy no es 
entre humanos no más, hoy también es por los animales.

Muchísimas gracias compañeros, gracias Presidente y 
gracias al Congreso de la República.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias doctor Alejandro Carlos Chacón. Vamos 
entonces con el siguiente proyecto señor Secretario, por 
favor darle lectura al proyecto y al informe de ponencia.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:
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Señora Presidenta están pidiendo ratificar la sesión 
permanente.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto, vamos entonces a rectificar la sesión 
permanente, le pregunto a la plenaria, ¿se aprueba, si se 
aprueba sesión permanente?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la Presidenta de la plenaria, si se ratifica en 
decretar la sesión permanente. 

Señora Presidenta, ha sido aprobada, por unanimidad, 
nuevamente la sesión permanente.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto, entonces por favor darle lectura al siguiente 
proyecto, con su informe de ponencia.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Proyecto de ley número 321 de 2020 Cámara, 
por medio de la cual se crea la Ruta Integral de 
Emprendimiento de Mujeres (EME), Empresas con 
Manos de Mujer y se dictan otras disposiciones.

Autores: Carlos Eduardo Guevara, Aydeé Lizarazo, 
Manuel Virgüez, Irma Luz Herrera, Norma Hurtado.

Ponentes: Representante Nubia López, Nidia Marcela 
Osorio, Kelyn Johana González, Luvi Katherine Miranda.

Se publicó este proyecto en la Gaceta del Congreso 
número 819 de 2020.

Se publicó ponencia para primer debate en la número 
1221 de 2020.

Para segundo en la 574 de 2020.
Se aprobó en la Comisión Tercera: marzo 24 de 2021, 

y se anunció para este debate 28 de septiembre 2021.
Señora Presidenta, tiene algunos impedimentos este 

proyecto de ley.
Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Gracias Secretario, vamos entonces a darle el uso 

de la palabra  a la Representante Nidia, le voy, a votar 
el informe de la ponencia y le doy el uso de la palabra, 
vale, perfecto, vamos entonces a votar el informe con que 
termina la ponencia. Hay, perdón, señor Secretario, hay 
dos impedimentos, ¿verdad? Antes de someterlo, vamos 
a votar los dos impedimentos del doctor Jorge Méndez y 
el doctor Christian Garcés, por favor, señor Secretario, 
leer los dos impedimentos, para someterlos.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Sí señora Presidenta, hay en este momento radicados 
dos impedimentos para este proyecto de ley.

Uno de los cuales lo presenta el Representante Jorge 
Méndez Hernández, quien se declara impedido para el 
proyecto, toda vez que su hermana, familiar en segundo 
grado de consanguinidad, tiene una empresa pequeña, en 
consecuencia, podría beneficiarse con lo dispuesto en el 
proyecto de ley.

De igual manera Christian Garcés Aljure se declara 
impedido para el proyecto, en razón a que tiene parientes 
en grado de consanguinidad, así como primero de afinidad, 
que pueden verse beneficiados por este proyecto.

Son los dos impedimentos que se han radicado hasta 
el momento en la  Subsecretaría General.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Vamos a someter estos dos impedimentos entonces, 
certificando que los Representantes no se encuentran 
en plataforma ni tampoco se encuentran en el recinto, 
se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, se 
cierra la discusión, por favor abrir registro para votar 
los impedimentos leídos, vamos a votar primero por 
plataforma y luego recogemos votos manuales.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Entonces, los Representantes Jorge Méndez 
Hernández y Christian Garcés Aljure abandonan la 
plataforma mientras se votan sus impedimentos. Por 
orden de la Presidencia se abre el registro para votar los 
dos impedimentos presentados, pueden votar honorables 
Representantes.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Por favor cerrar el registro y anunciar el resultado.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
¿Algún Representante que falte por votar?
Se cierra el registro, el resultado de la votación, ya 

cerramos, qué pena doctor Cristancho, el resultado de la 
votación es el siguiente:

Por el NO: 2 votos manuales que corresponden a los 
Representantes José Luis Correa y Diego Osorio, y 63 
votos electrónicos, para un total por el NO de 65 votos.

Por el SÍ: 16 votos manuales, que corresponden a los 
Representantes

David Racero
Inti Asprilla
León Fredy Muñoz
María José Pizarro
Vicente Carreño
Modesto Aguilera
Ángel María Gaitán
Víctor Ortiz
Elizabeth Jay-Pang
Jaime Yepes
Joaquín Marchena
Martha Villalba
Harry González
Aquileo Medina
Betty Zorro
Hernán Banguero. 
Para 16 votos manuales por el SÍ y 29 votos 

electrónicos, para un total de 45 votos por el SÍ.
Señora Presidenta, han sido negados los impedimentos 

de los Representantes Jorge Méndez Hernández y 
Christian Garcés Aljure, quienes pueden reintegrarse a la 
plataforma para participar en la discusión y votación de 
este proyecto de ley.
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Publicación registros de votación
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Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias señor Secretario. Vamos entonces ahora sí 
con la ponencia, ya fue leída la ponencia.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

No, la ponencia dice.
Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Leamos la ponencia.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Lo siguiente en su proposición final.
Con fundamento en lo anteriormente expuesto, se 

rinde informe de ponencia positiva y en consecuencia 
se solicita a los honorables miembros de la plenaria de 
la Cámara de Representantes, dar segundo debate del 
Proyecto de ley número 321 de 2020 Cámara, por medio 
de la cual se crea la Ruta Integral de Emprendimiento 
de Mujeres (EME), empresas con manos de mujer, y se 
dictan otras disposiciones, de conformidad con el texto 
propuesto.

Firma: Nubia López Morales, Nidia Marcela Osorio 
Salgado perdón, Kelyn Johana González Duarte y 
Katherine Miranda Peña, ponentes.

Ha sido leído señora Presidenta el informe de ponencia 
que busca darle segundo debate a este proyecto.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Se abre la discusión, para someter en consideración 
el informe de la ponencia, anuncio que se cierra la 
discusión, se cierra la discusión, ¿aprueba esta plenaria el 
informe con que termina la ponencia?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la Presidenta a la plenaria, ¿si aprueba el 
informe de ponencia que busca darle segundo debate 
a este proyecto?, si alguien quiere votar de manera 
negativa el informe de ponencia por favor lo manifiesta 
a esta Corporación. Señora Presidenta ha sido aprobado 
por unanimidad el informe de ponencia.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto, doctora Nidia tiene usted el uso de la palabra 
para que le cuente a esta plenaria sobre este importante 
proyecto y también sobre las proposiciones, para que 
podamos seguir con el debate, tiene el uso de la palabra 
hasta por siete minutos.

Intervención de la Representante Nidia Marcela 
Osorio Salgado:

Bueno gracias señora Presidenta, muy buenas noches 
a todos los honorables Representantes a la Cámara, 
igualmente a todas las personas que nos acompañan en 
esta sesión. Como ya escuchan el nombre del proyecto 
es la creación de la Ruta Integral de Emprendimiento de 
Mujeres. Este proyecto se radicó el 5 de agosto del año 
pasado, consta solo de nueve artículos, y quiero contarles 
que para rendir ponencia se solicitó prórroga, mientras 
analizábamos dos proyectos, que ya son ley de la 
República porque observábamos que eran muy similares; 
esos proyectos son que ya son ley, la Ley 2125 del 4 de 
agosto del 2021, es la ley que establece incentivos para 
la creación y fortalecimiento de las micro, pequeñas y 
medianas empresas, lideradas por mujeres, y el otra y 
la otra ley es la 2069 que fue aprobada en diciembre 31 
del año pasado, esta ley fue la ley de emprendimiento 
de iniciativa gubernamental, y sabemos la importancia de 
dicha ley que permite la reactivación económica, porque 
logramos eliminar muchísimas barreras que no permitían 
que los emprendedores pudieran salir adelante.

Luego entonces de analizarlos, concluimos que 
este realmente es un proyecto complementario, 
complementario de la Ley 2125, y que se focaliza en 
la ruta especial, como parte de la política pública de 
los emprendimientos y esta ruta integral, consiste en 
conducir a las mujeres emprendedoras a través de la oferta 
pública nacional y territorial, siempre acompañarlas en 
su formación técnica, en el acompañamiento económico, 
en la financiación y en la parte legal, para permitir que 
estos emprendimientos, sean de largo aliento, que sean 
que tengan sostenibilidad en el largo plazo, es decir, que 
no sean flor de un día. Este proyecto cumple con todos 
los principios constitucionales del artículo 13 como es 
que la igualdad pueda ser real y efectiva.

Es importante que ustedes sepan que la iniciativa o 
el origen de este proyecto, es viene de la red mundial 
de mujeres emprendedoras, constructoras de paz, esta red 
mundial, es una organización sin ánimo de lucro, que ya 
tiene doce años trabajando a nivel de todo Latinoamérica, 
ya tiene presencia en 16 países y esta ruta integral ya se 
viene implementando en Argentina, en Perú y lo más 
llamativo que la Presidenta o quien ha liderado esta gran 
red es una colombiana, que se llama Nelly García y es 
la autora de esta iniciativa, de que se cree la red para las 
mujeres en Latinoamérica y se expanda obviamente por 
el mundo.

El proyecto tiene cuatro ejes fundamentales, el 
primero es crear esa ruta integral de emprendimiento, 
porque miren la Ley 2125 que ya se las mencioné ahorita, 
esa ley que incentiva a las mujeres, creó la ruta, pero 
hasta ahí llegó, en cambio esta ley ya le da cuerpo, dice 
cómo esta ruta integral realmente se va a visibilizar y va 
a ser efectiva. Entonces la creación de esta ruta, como lo 
dije ahora, pretende articular toda esa oferta institucional, 
nacional, territorial, que sepan dónde consiguen la 
formación, la asistencia técnica, un acompañamiento que 
sepan dónde pueden acceder a recursos, a una asistencia 
jurídica, etcétera.

El segundo eje, que necesita esta ruta integral es una 
coordinación; obviamente necesitamos claramente quién 
va a coordinar esta ruta integral y en este segundo eje se 
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dice que la ruta será liderada y coordinada por la Alta 
Consejería para la Equidad de la Mujer, por el Ministerio 
de Trabajo, el Ministerio de Hacienda, el Ministerio 
de Industria y Comercio, Sena y el Ministerio de las 
Comunicaciones.

El tercer eje es, necesitamos un comité técnico y 
este comité técnico estará obviamente integrado por 
las entidades que ya acabo de mencionar y este comité 
técnico cumple un objetivo de articular tanta información 
que está hoy absolutamente dispersa.

El cuarto eje fundamental es la plataforma tecnológica, 
porque obviamente necesitamos de la tecnología, 
de un gran software que pueda administrar toda esta 
información.

¿Cuál es la justificación para este proyecto?, pues 
todos lo sabemos, la discriminación de la mujer, es un 
flagelo de siempre y, a pesar de que hay tantas leyes a favor 
de disminuir de que podamos finalmente disminuir esas 
grandes brechas, todavía la discriminación es evidente, 
y, más ahora, con la pandemia, esta discriminación se ha 
profundizado. En Colombia no existe una línea base sobre 
el número de emprendimientos de mujeres y de acceso 
de la financiación. Actualmente existen nueve punto 
dos millones de mujeres ocupadas, pero, de ese nueve 
punto dos millones el 60%, o sea, cinco millones y medio 
de mujeres, son informales y la mayoría son cabeza de 
familia. Y también según el último censo agropecuario, 
que es del 2014, de dos millones trescientas setenta 
mil unidades productivas, solo el 32%, o sea, 745.560 
unidades productivas, son de mujeres y la mayoría son 
informales. Y también sabemos que, según el DANE, 
en este momento la tasa de desempleo más alta es la 
de las mujeres, además de que se elevaron las cifras de 
violencia de género debido a la pandemia, como ya lo 
dije anteriormente.

ACOPI también nos dice que la pandemia fue la 
causante de que desapareciera el 12% de microempresas 
que son lideradas por mujeres y, según la OCDE, las 
mujeres son la mayoría las que trabajaban en los sectores 
más golpeados por la pandemia como es la hotelería y los 
restaurantes.

Ya finalmente la mujer según la ONU es en la fuerza 
laboral, crea crecimiento o genera crecimiento económico 
y según la OIT las empresas que cierran brechas registran 
mucha mejor productividad, entre el 5 y el 20%. Así 
termino como la justificación de este bonito proyecto, 
señora Presidenta.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias doctora Nidia. Doctor Buenaventura, tiene el 
uso de la palabra por tres minutos, usted se encuentra de 
manera virtual.

Intervención del Representante Buenaventura 
León León:

Gracias Presidenta. Primero felicitar a la doctora 
Nidia Marcela por esa exposición tan clara de esta 
iniciativa tan importante para el país y especialmente en 
ese propósito de empoderamiento de nuestras mujeres, 
el emprendimiento de mujeres tiene muchas falencias, 
por ejemplo, en el acceso al crédito, por ejemplo, en 
la calificación crediticia. Por ejemplo, en el acceso al 
registro mercantil, las mujeres rurales solamente registran 
el 39% del empleo frente al 75% de los hombres; los 
hombres están mejor remunerados que las mujeres. Por 
eso esta iniciativa importante que la vamos a acompañar, 
donde se crean unos incentivos de responsabilidad social, 
donde se crea una plataforma igualmente tecnológica, 
donde se contemplan garantías bancarias a través del 
Fondo Nacional de Garantías hasta del 90% y cuyo 

objetivo principal es como lo explicó la doctora Nidia 
Marcela crear una ruta integral de emprendimientos, el 
apoyo al emprendimiento, el apoyo a la formalización y 
al fortalecimiento empresarial de la mujer, para aquellas 
empresas ya constituidas, para iniciativas empresariales 
de mujeres que aún no están formalizadas y para las 
trabajadoras de las empresas que han estado o están en 
estado de vulneración o de riesgo de perder su empleo, 
bien lo establece esa ruta liderada por la coordinación 
de la Alta Consejería para la Mujer, celebrar la creación 
de mecanismo de emprendimiento y fortalecimiento 
empresarial, ese fortalecimiento de capacidades, insistir 
aquí con dos proposiciones, una para que quede claro 
que no solamente será para las mujeres urbanas sino 
también para las mujeres rurales, que como lo indiqué 
anteriormente son las que más lo necesitan, y también 
insistir con otra proposición al artículo tercero, para que 
no solamente hablemos de emprendimiento, sino también 
de empoderamiento de la mujer, en una articulación de la 
oferta institucional promoviendo estos empoderamientos 
de mujer a una ley que ya aprobó este Congreso de la 
República, en el tema de compras públicas, doctora 
Nidia Marcela felicitaciones por esta iniciativa y por su 
brillante exposición y por supuesto ahí estamos prestos 
a acompañarla para que esto se convierta en Ley de la 
República. Gracias Presidenta.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante Nidia va a responderle al doctor de una 
vez, al doctor lo que me estaba diciendo era eso, tiene 2 
minutos y vamos entonces después con el articulado.

Intervención de la Representante Nidia Marcela 
Osorio Salgado:

No, vea, le agradezco al doctor Buenaventura su 
pronunciamiento al respecto, agradecerle también sus 
proposiciones, pero decirle que la proposición mediante 
la cual usted nos dice que incluyamos también a la mujer 
rural ya está, por eso esta proposición no se avala, ¿dónde 
está? Como lo dije en la presentación esta ley es un 
complemento de la Ley 2125 y en la Ley 2125, es la que 
establece incentivos para la creación y fortalecimiento 
de las micro, pequeñas y medianas empresas lideradas 
por mujeres y en esta ley obviamente se incluyen todas 
las mujeres, las urbanas, la rurales, las afro, las víctimas, 
tenemos en cuenta absolutamente a todas las mujeres. 
Solo por esa razón no se avala, porque además, la doctora 
Nubia y quien les habla Nidia Marcela ya habíamos 
presentado esa proposición, ajustando todo lo que se 
refiera, en términos de mujer a la Ley 2125, que ya existe, 
la ley ya en la otra proposición, donde usted nos dice 
que hablemos de empoderamiento, esa sí la avalamos. 
Gracias doctor Buenaventura.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias Representante, vamos entonces con el 
articulado, tengo artículos sin proposiciones 1, 5, 6, 7, 
8 y 9, vamos a someter a consideración entonces estos 
artículos, que no tienen proposiciones y están como 
vienen en la ponencia, se abre la discusión, anuncio 
que se va a cerrar, se cierra la discusión, ¿aprueba esta 
plenaria los artículos como vienen en la ponencia sin 
proposiciones?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la Presidenta a la plenaria, ¿sí aprueban 
los artículos 1°, 5°, 6°, 7°, 8° y 9° como vienen en la 
ponencia?, si alguien va a votar negativamente por favor 
lo manifiesta en este momento; señora Presidenta, han 
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sido aprobados por unanimidad los artículos 1°, 5°, 6°, 
7°, 8° y 9° como vienen en la ponencia.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto han sido entonces aprobados, vamos por 
el artículo segundo, tengo una proposición avalada, de 
la Representante Nubia López y compañía y tengo no 
avalada del doctor Fabián Díaz, ¿doctor Fabián usted lo 
va a someter o lo deja como constancia?, está incluida ya, 
la de ustedes es una sustitutiva, ¿está incluido en dónde?

Intervención de la Representante Nidia Marcela 
Osorio Salgado:

Presidenta, no, permítame le respondo igualmente que 
al doctor Buenaventura, el Representante Fabián también 
nos presentó una proposición bien interesante donde nos 
dice, que no olvidemos a las mujeres afrodescendientes, 
a las víctimas y es la misma respuesta que le di al doctor 
Buenaventura, usted tiene toda la razón, pero todas estas 
mujeres ya están incluidas en esa Ley 2125, por eso es 
muy importante su proposición, pero ya está.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Doctor Fabián, la dejo como constancia, tiene dos 
minutos.

Intervención del Representante Edwing Fabián 
Díaz Plata:

Gracias Presidenta. No, nosotros en la proposición 
en el artículo segundo, hablamos en el ámbito de la 
aplicación, que se tengan en cuenta las afirmaciones, 
las acciones afirmativas en torno a las mujeres cabezas 
de hogar, en torno a las mujeres afrodescendientes, 
rurales y en ese sentido si la ponente nos dice que ya 
están incluidas con el fin de que el proyecto avance y 
por supuesto estamos apoyándolo, la dejaríamos como 
constancia.

Intervención de la Representante Nidia Marcela 
Osorio Salgado:

Gracias Representante, pero tranquilo que ya están 
incluidas.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Doctor Erasmo Zuleta, tiene una proposición no 
avalada, ¿usted la quiere someter o la dejamos como 
constancia, doctor Erasmo, doctor Erasmo? Bueno no se 
encuentra en la plataforma, así que la vamos a dejar como 
constancia, doctora Norma Hurtado, doctora Norma.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Está en la plenaria.
Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Doctora Norma, bueno la dejamos como constancia. 

Doctor Buenaventura, ¿usted la dejaría como constancia 
también?

Intervención del Representante Buenaventura 
León León:

Presidenta con las explicaciones dadas por la ponente 
la doctora Nidia Marcela y al entender que están 
incorporadas ya las mujeres del sector rural que es una 
de nuestras máximas preocupaciones, en ese sentido las 
dejamos como constancia. Gracias Presidenta.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias Representante Buenaventura, vamos 
entonces con el artículo tercero, hay cuatro proposiciones 
avaladas, una de la Representante Elizabeth Jay-Pang, 

otra de la Representante Nidia y Nubia López, otra del 
Representante Buenaventura, una del Representante 
Gabriel Vallejo. Doctor Jorge Méndez, tengo una 
proposición no avalada suya, ¿la deja como constancia?

Intervención del Representante Jorge Méndez 
Hernández:

Sí Presidente, acepto dejarla como constancia. 
Gracias.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias Representante, ¿Representante Diego Javier 
Osorio, tengo una proposición no avalada, la deja como 
constancia o la quiere someter?

Intervención del Representante Diego Javier 
Osorio Jiménez:

La dejo como constancia Presidenta, por el bien del 
proyecto de ley.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias señor Representante, vamos entonces con 
el artículo cuarto, tengo dos proposiciones avaladas, de 
Elizabeth Jay-Pang y una no avalada de la Representante 
Juanita Goebertus. Doctora Juanita, ¿usted la va a someter 
o la deja como constancia?

Intervención de la Representante Juanita María 
Goebertus Estrada:

No, Presidenta, yo la puedo dejar como constancia. 
Simplemente señalar que pues creo que valdría la 
pena que la revisaran; nosotros estábamos creando 
o proponiendo crear un equipo de socialización por 
parte de la Alta Consejería con las distintas entidades 
territoriales, para que se pudiera promover la ruta integral 
de emprendimiento. Parte de lo que siempre casi nos 
pasa es que dejamos cosas muy interesantes en las leyes 
y si no hay ese tipo de promoción, luego no sucede. Y 
proponíamos una priorización adicional que permitiera 
que esa promoción llegara a la ruralidad, particularmente 
a municipios PDET, pero la dejo en consideración de los 
ponentes y espero que pueda ser tenida en cuenta para 
la siguiente discusión y en ese sentido la dejo como 
constancia.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto, doctora Nidia, tienes dos minutos para dar 
respuesta y señor Secretario posterior a que termine la 
doctora Nidia vamos a leer las proposiciones, al artículo 
dos una proposición, 4° del artículo 3° y 2° del artículo 
4°, por favor, doctora Nidia tiene dos minutos.

Intervención de la Representante Nidia Marcela 
Osorio Salgado:

Sí, yo solo le respondo a la Representante Juanita, que 
su proposición es muy interesante, pero la coordinación 
está ya claramente determinada en el proyecto y tampoco 
se avala, porque ese parágrafo 2°, del artículo 4° si 
usted lo lee ya incorpora los municipios PDET. Gracias 
Presidente.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Vamos con la lectura de las proposiciones, por favor.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Sobre el artículo segundo, la proposición dice así 

presentada por Nubia López y Nidia Marcela Osorio, 
ponentes.

Artículo segundo. Ámbito de aplicación, el contenido 
de la presente ley aplicará a los emprendimientos y 
empresas lideradas por mujeres que sean definidas 
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mediante reglamentación del Gobierno nacional, en 
consonancia con la Ley 2125 de 2021.

Firman: Nubia López y Nidia Marcela Osorio, están 
avaladas.

Sobre el artículo tercero la primera proposición dice 
así:

Adiciónese al artículo tercero del proyecto de ley, lo 
siguiente:

Artículo 3° en el párrafo 1°, donde dice de tecnologías 
de la información y las comunicaciones, se agregue de 
cultura y sigue como viene en la ponencia, Impulsa y el 
Servicio Nacional de Aprendizaje (Sena), y donde dice 
para el desarrollo de la Ruta Integral de Emprendimiento 
de Mujeres (Ruta EME), se tendrán en cuenta los 
siguientes lineamientos.

1.  La ruta consiste en un mecanismo que deberá 
promover el emprendimiento, se agregue propone la 
doctora Elizabeth, se agregue lo siguiente, en todas sus 
expresiones con inclusión y sigue el fortalecimiento 
empresarial de las iniciativas de negocio de las mujeres 
en el país y en el numeral 6 dice así, donde, perdón en 
el séptimo, donde dice promoción de programas de 
formación, se agregue técnica profesional, artística 
y cultural, el resto como viene en la ponencia, en las 
instituciones de educación en todos los niveles, para el 
trabajo y el desarrollo humano.

Firma: Elizabeth Jay-Pang, avalada.
Sobre el mismo artículo 3, entonces está la proposición 

de las ponentes, que dice así:
Artículo 3°, modifíquese el artículo tercero.
Artículo 3°. Creación y lineamientos de la ruta. 

Propone que diga al iniciar el artículo, de acuerdo con lo 
establecido en el parágrafo 3°, del artículo 4° de la Ley 
2125 de 2021, el resto como viene en la ponencia, créase 
la Ruta Integral de Emprendimiento de Mujeres (Ruta 
EME), etcétera, etcétera, como vienen en la ponencia.

Firman: Nubia López Morales, Nidia Marcela Osorio, 
avaladas, por ellas mismas, las ponentes.

Sobre el artículo 3°, proposición modificativa, 
propone el Representante Buenaventura León, en el 
literal 1, cuando dice para el desarrollo de la Ruta Integral 
de Emprendimiento de Mujeres, Ruta EME, se tendrán 
en cuenta los siguientes lineamientos:

La Ruta EME consiste en un mecanismo que deberá 
promover el emprendimiento, propone que se agregue 
empoderamiento y sigue como viene en la ponencia y el 
fortalecimiento empresarial de las iniciativas, de negocio 
de las mujeres en el país, el resto repito como viene en 
la ponencia.

Buenaventura León firma esta proposición.
Sobre el artículo 3° también, la última proposición 

avalada presentada por Gabriel Vallejo Chujfi, que dice 
así, en el párrafo del artículo primero en el párrafo 
primero, donde dice y de turismo y de tecnologías de 
la información y las comunicaciones, se agregue de 
agricultura y desarrollo rural, el resto como viene en la 
ponencia.

Sobre el artículo cuarto, firma Gabriel Vallejo Chujfi.
Sobre el artículo cuarto, la primera proposición es 

presentada por Elizabeth Jay-Pang, avalada también, 
dice así, elimínese una palabra del parágrafo primero, del 
artículo cuarto.

Parágrafo primero. Propone que quede: el Gobierno 
nacional liderará estrategias para articular el sector 
privado, como estaba escrito decía, el Gobierno nacional 
liderará estrategia para la articular, entonces para darle 
sentido, repito propone que quede, el Gobierno nacional 

liderará estrategias para articular estrategias, para 
articular el sector privado y las iniciativas beneficiadas 
por la Ruta Integral del Emprendimiento de Mujeres, el 
resto como viene en la ponencia.

Firma: Elizabeth Jay-Pang.
Sobre el mismo artículo cuarto, la última proposición, 

también avalada de Elizabeth Jay-Pang, dice así, artículo 
cuarto, adiciónese al artículo cuarto lo siguiente:

Artículo cuarto. Donde dice coordinación institucional 
Ruta Integral de Emprendimiento en Mujeres (EME), la 
Alta Consejería Presidencial para la Equidad de la Mujer 
Impulsa, propone que se agregue y los Ministerios de 
Cultura, el resto como viene en la ponencia, de Comercio 
Industria y Turismo, con arreglo al patrimonio autónomo 
creado en el Decreto Legislativo número 810 de 2020, 
conformarán un comité técnico que deberá articular 
la oferta pública institucional existente en materia de 
emprendimiento y fortalecimiento empresarial, los 
programas servicios y estrategias, incluidas en dicha 
oferta, serán focalizados para beneficiar los proyectos 
de emprendimiento, propone aquí lo siguiente, que se 
agregue en todas sus expresiones y la… y sigue como 
vienen en la ponencia, formalización conforme al artículo 
2°, de la presente ley.

Firma: Elizabeth Jay-Pang, también avalada.
Han sido leídas las proposiciones avaladas, sobre los 

artículos 2°, 3° y 4°.
Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Perfecto, vamos entonces a abrir la discusión, se 

abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, se cierra la 
discusión, ¿aprueba esta plenaria los artículos leídos con 
las proposiciones avaladas?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la Presidenta a la plenaria, ¿si aprueban los 
artículos 2°, 3° y 4° como vienen en la ponencia, con las 
proposiciones avaladas, ya leídas?, si alguien va a votar 
de manera negativa por favor le informa a la Corporación 
en este momento. Señora Presidenta, han sido aprobados 
los artículos 2°, 3° y 4° como vienen en la ponencia, con 
las proposiciones avaladas.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias señor Secretario, doctora Martha, puede 
abordar con tranquilidad, vamos a votar un último 
proyecto que es el que sigue y vamos a descansar, vamos 
entonces con el título y la pregunta señor Secretario. Ah, 
mentiras; tengo un artículo nuevo de la doctora Betty 
Zorro, vamos a darle lectura, ya está avalado.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Dice así:
Artículo nuevo. Evaluación y seguimiento, la 

Consejería Presidencial para la Equidad de la Mujer 
realizará anualmente un informe de evaluación y 
seguimiento sobre la implementación de la Ruta Integral 
de Emprendimiento de Mujeres y será debidamente 
publicado en el Observatorio Colombiano de Mujeres.

Firma: Gloria Betty Zorro y está avalada, artículo 
nuevo.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto, se abre entonces la discusión sobre el 
artículo nuevo avalado, anuncio que se va a cerrar, se 
cierra la discusión, ¿aprueba esta plenaria el artículo de 
nuevo avalado?
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Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la Presidenta a la plenaria ¿si aprueban el 
artículo nuevo, que ha sido leído?, si alguien va a votar 
negativo por favor lo manifiesta a la Corporación en este 
instante, ha sido aprobado por unanimidad el artículo 
nuevo leído y avalado.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Ahora sí vamos con el título y la pregunta Secretario, 
por favor leer el título.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Título: “Por medio de la cual se crea la Ruta Integral 
de Emprendimiento de Mujeres (EME), empresas con 
manos de mujer, y se dictan otras disposiciones”, y la 
pregunta “¿quiere la plenaria que este proyecto continúe 
su trámite, para ser ley de la República?” ha sido leído el 
título y la pregunta.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Vale, gracias Secretario. Vamos entonces a abrir la 
discusión del título y la pregunta, anuncio que se va a 
cerrar, se cierra la discusión. Por favor abrir registro, para 
votar el título y la pregunta.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Se abre el registro para votar el título y la pregunta, 
de este proyecto.

Señora Presidenta ya hay decisión.
Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Señor Secretario, cerrar el registro y anunciar el 

resultado.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Ya recogí su voto doctora Neyla, ¿algún Representante 
que falte por votar? Se cierra el registro, por orden de la 
Presidencia el resultado de la votación es:

Por el no: Cero votos electrónicos, cero votos 
manuales, para un total de cero votos por el no.

Por el sí: 19 votos manuales de los Representantes
Nidia Osorio
Ángel María Gaitán
Liliana Benavides
León Fredy Muñoz
Hernán Banguero
Diego Osorio
María José Pizarro
David Racero
Víctor Manuel Ortiz
Esteban Quintero
Andrés Calle
José Luis Correa
Luis Albán
Irma Luz Herrera
Joaquín Marchena
Betty Zorro
Carlos Acosta
Gabriel Santos y
Neyla Ruiz, para un total de 19 votos manuales y 105 

votos por el sí electrónicos, para un total de 124 votos 
por el sí.

Señora Presidenta, ha sido aprobado el título y 
pregunta de este proyecto de ley.

Publicación registros de votación
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Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias señor Secretario, vamos entonces a darle el 
uso de la palabra a la Representante Nidia, como ponente 
de este proyecto y posterior a ello a la Representante Irma 
Luz Herrera, autora de este importante proyecto, doctora 
Nidia tiene tres minutos.

Intervención de la Representante Nidia Marcela 
Osorio Salgado:

Bueno gracias señora Presidenta, darles las 
gracias a los honorables representantes que quienes 
con sus proposiciones demuestran el interés y el 
estudio que aunque es obligación nuestra tampoco 
es malo reconocerlo. También es pertinente darles el 
reconocimiento a los autores de este excelente proyecto 
como es a la doctora Irma, a Norma Hurtado, a otros que 
también firmaron. Pero decirles que esta gran iniciativa 
surgió de un encuentro de saberes para mujeres que fue 
liderado por el partido político MIRA, el año pasado, y 
surgió este encuentro de saberes para mujeres, por la Red 
Mundial de Mujeres Constructoras de Paz; quien ha tenido 
esta iniciativa como les dije ahora es una colombiana, 
que a nosotros nos debe llenar de orgullo. Esta iniciativa 
sabemos que va a ser supremamente útil, porque hoy 
tenemos mucha oferta institucional, pero, como toda está 
tan dispersa, finalmente no se logra cumplir el objetivo 
de poder llegar realmente a las mujeres emprendedoras 
y que reciban de manera unificada, que sepan dónde 
encuentran la ayuda, dónde encuentran todo el respaldo 
para que sus proyectos sean de largo aliento y no sean 
de flor de un día. Entonces muchas gracias y a todos que 
tengan una feliz noche. Gracias Presidente.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante Irma Luz Herrera, tiene usted el uso de 
la palabra, por tres minutos como autora de este importante 
proyecto de ley, y a la doctora Nidia, muchísimas gracias.

Intervención de la Representante Irma Luz 
Herrera Rodríguez:

Muchas gracias Presidenta, un saludo para ti, un 
saludo para todos los compañeros que en esta noche 
han apoyado este proyecto que ha sido de iniciativa del 
partido MIRA, pero que también ha estado acompañado 
por la doctora Norma Hurtado. Yo quiero agradecerles 
también a las ponentes de este proyecto: A la doctora 
Nidia Marcela Osorio, felicitarla y agradecerle por la 
excelente presentación que acaba de hacer; a la doctora 
Nubia López, a la doctora Johanna González, a la doctora 
Katherine Miranda, también que son ponentes y que han 

contribuido también a que este proyecto hoy ya haya sido 
aprobado aquí en la plenaria de la Cámara. Este proyecto 
de iniciativa del partido MIRA busca que podamos crear 
en nuestro país una Ruta Integral de Emprendimiento y 
lleva el nombre Ruta de Emprendimiento (EME), por 
mujer la “M” de mujer. Empresas con manos de mujer 
es el resultado de años de investigación, de trabajo, de 
reuniones con las mujeres, en las que hemos evidenciado 
que los emprendimientos tienen múltiples barreras para 
crecer, para avanzar, pero le apostamos a esa iniciativa 
porque creemos que si una mujer emprende o tiene una 
idea de negocio la pueda realizar, la pueda llevar a cabo, 
y no solo eso, que si la mujer realiza su emprendimiento 
se pueda convertir en empresaria de forma sostenible. 
Por supuesto vale la pena también el agradecimiento a 
la Red Mundial de Mujeres, a Nelly García por el apoyo 
que nos ha brindado en esta iniciativa y destacar que 
en materia de emprendimiento en lo que corresponde 
solamente a Bogotá y 38.7 de los representantes legales 
de las organizaciones son mujeres. Y hay una estadística 
con la que quisiera cerrar porque me parece que es muy 
motivante: La Universidad de Stanford dice que las 
empresas de base tecnológica con líderes femeninas 
generan un retorno de inversión del 35% mayor al 
promedio, y esto se debe también a la gerencia y a la 
motivación que tienen las mujeres al emprender y, en 
este sentido, la Ruta EME busca eso, busca trazar el 
camino que las mujeres emprendedoras pueden seguir 
como gestoras sociales y que se constituye también en 
la posibilidad de fortalecer esos emprendimientos, que 
los emprendimientos femeninos no solamente puedan 
sobrevivir, sino también prosperar y permanecer.

Y finalmente agradecer a los representantes Gabriel 
Vallejo, Diego Osorio, Buenaventura León, Jorge 
Méndez, Elizabeth Jay-Pang, Fabián Díaz y Betty 
Zorro que han enriquecido con sus propuestas, con sus 
discusiones y con su ánimo propositivo, este proyecto, 
muchas gracias, un proyecto que se les entrega al país, 
a las mujeres, para que se motiven a emprender. Gracias 
Presidenta.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias Representante Irma y felicitaciones por 
este importante proyecto de ley, vamos entonces con el 
siguiente y último proyecto de ley de esta noche, señor 
Secretario.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Proyecto de ley número 181 de 2020 Cámara, por 
medio de la cual se mejoran las condiciones para la 
venta de suplementos dietarios, empleados para ganar 
masa muscular para uso de deportistas y personas que 
realizan actividad física, en gimnasios y centros de 
acondicionamiento físico.

Autores: Jhon Arley Murillo, Faber Alberto Muñoz, 
José Luis Correa, Juan Diego Echavarría, Jairo 
Humberto Cristo, Ángela Patricia Sánchez, Ciro Antonio 
Rodríguez.

Ponentes: Faber Alberto Muñoz, Jhon Arley Murillo, 
Omar de Jesús Restrepo Correa.

Se publicó este proyecto en la Gaceta del Congreso 
número 684 de 2020.

Se publicó ponencia para primer debate en la 1158 
de 2020.

ponencia para segundo en la 396 de 2021.
Se aprobó en la Comisión Séptima marzo 17 de 2021 

y se anunció para este debate septiembre 28 de 2021.
La ponencia termina con la siguiente proposición.
Conforme a las anteriores consideraciones 

presentamos ponencia positiva, proponemos a la 
Honorable Plenaria de la Cámara de Representantes; se 
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sirva dar segundo debate al Proyecto de ley número 
181 de 2020 Cámara, por medio de la cual se mejoran 
las condiciones, para la venta de suplementos dietarios 
empleados para ganar masa muscular, para uso de 
deportistas y personas que realicen actividad física en 
gimnasios y centros de acondicionamiento físico.

Firman los ponentes Faber Alberto Muñoz, Jhon 
Arley Murillo y Omar de Jesús Restrepo.

Ha sido leído señora Presidenta el informe de ponencia 
que busca darle segundo debate a este proyecto.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Vamos entonces a someter en consideración el informe 
de la ponencia, se abre la discusión, anuncio que se va 
a cerrar, se cierra la discusión, ¿aprueba esta plenaria el 
informe con qué termina la ponencia?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la Presidenta a la plenaria si aprueban el 
informe de ponencia que busca darle segundo debate a 
este proyecto; si alguien va a votar de manera negativa 
por favor le informa la Corporación. Ha sido aprobado 
por unanimidad señora Presidenta el informe de ponencia.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Vamos entonces con el articulado, son tres artículos 
sin proposiciones, vamos a someter el articulado, 
entonces, se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, 
se cierra la discusión, ¿aprueba esta plenaria los artículos 
sin proposiciones?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la Presidencia a la plenaria, ¿si aprueban el 
articulado que consta de tres artículos, como viene en la 
ponencia? Si alguien va a votar negativamente por favor 
lo manifiesta en este momento a la Corporación. Ha sido 
aprobado señora Presidenta por unanimidad el articulado.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Vamos con el título y la pregunta; señor Secretario por 
favor, leer el título.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Título “Por medio de la cual se mejoran las 
condiciones para la venta de suplementos dietarios 
empleados para ganar masa muscular para uso de 
deportistas y personas que realicen actividad física en 
gimnasios y centros de acondicionamiento físico”, y la 
pregunta, ¿quiere la plenaria que este proyecto continúe 
su trámite para ser ley de la República?, ha sido leído el 
título y la pregunta.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Vamos a someter en consideración el título y la 
pregunta, se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, 
se cierra la discusión, por favor señor Secretario abrir 
registro para votar el título y la pregunta.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre registro para votar el título y la pregunta del 
Proyecto de ley número 181 de 2020 Cámara, pueden 
votar señores Representantes.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Señor Secretario, por favor registrar los últimos votos 
manuales y cerrar el registro.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se cierra el registro y la votación es como sigue:

Por el sí votaron manuales los siguientes 
Representantes:

Marchena Joaquín
Arley Murillo
Hernán Banguero
Fernando Gómez
Liliana Benavides
Modesto Aguilera
León Fredy Muñoz
María José Pizarro
Ángela Sánchez
Calle Andrés
Anatolio Hernández
Víctor Ortiz
Irma Herrera
Neyla Ruiz
Mónica Valencia
Carlos Acosta
Hernán Garzón
Teresa Enríquez votó en la plataforma.
Teresa Enríquez, no le aceptamos su voto.
Diego Osorio
Juan David Vélez
Betty Zorro
Inti Asprilla
Aquileo Medina
David Racero
Alberto Albán
Gustavo Londoño
Jay-Pang Elizabeth y
Harry González. 4:44
Londoño votó en la plataforma, retiramos su voto, 

retiramos su voto manual.
25 votos por el sí, 90 electrónicos, para un total por el 

sí de 115 votos.
Por el no: cero votos manuales, cero votos electrónicos.
Señora Presidenta ha sido aprobado el título y la 

pregunta sobre el Proyecto de ley número 181 de 2020 
Cámara; se les agranda los músculos, pero también el 
corazón, y a los 50 y 60 años empiezan a padecer. Señora 
Presidenta ha sido aprobado el título y la pregunta.

Publicación registros de votación
Nota aclaratoria
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Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Doctor Jhon Arley, usted va a querer hablar de pronto, 
me imagino.

Intervención del Representante Faber Alberto 
Muñoz Cerón:

Faber Muñoz como coordinador ponente, Presidenta.
Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Perfecto, vamos primero entonces con el doctor 

Faber Alberto Muñoz Cerón, que se encuentra de manera 
virtual, como coordinador ponente, y luego le damos el 
uso de la palabra al doctor Jhon Arley Murillo. Tiene tres 
minutos doctor Faber.

Intervención del Representante Faber Alberto 
Muñoz Cerón:

Gracias mi Presidenta. Creo que el Secretario en su 
última intervención dio un buen resumen del proyecto; 
efectivamente este es un proyecto orientado, gracias 
a la iniciativa de varios representantes de la Comisión 
Séptima, a tratar de prevenir digamos un uso inadecuado 
de este tipo de alimentos que quieren generar digamos 
un complemento alimenticio, un suplemento dietario, 
pero que por no ser orientado por profesionales, por no 
de manera previa, que no se dé de parte de un profesional 
de la salud o de un profesional en nutrición, digamos 
el acompañamiento adecuado y que no se expida una 
certificación al respecto, la persona que acude de 
manera involuntaria puede generarse de algún tipo de 
doping, problemas hepáticos, respiratorios, digestivos, 
circulatorios, en algunos casos inclusive de dependencia 
de los mismos. Lo que creemos nosotros es que regulando 
esto se va a proveer que muchas personas que hacen 
ejercicio físico, que van a los gimnasios o a centros de 

acondicionamiento, van a poder de manera segura, hacer 
uso de este tipo de alimentos nutricionales y suplementos 
alimenticios.

Yo quiero agradecer a la Plenaria de la Cámara de 
Representantes y a los autores del proyecto, que hayan 
apoyado esta importante iniciativa legislativa, que hoy 
tenía su curso en Cámara de Representantes. Gracias 
Presidenta.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias, doctor Jhon Arley Murillo, tiene el uso de 
la palabra tres minutos, como autor de este importante 
proyecto.

Intervención del Representante Jhon Arley 
Murillo Benítez:

Presidenta muchas gracias, inicialmente agradecer 
al doctor Faber Muñoz como coordinador ponente y 
también coautor en compañía de otros miembros de 
la Comisión Séptima, que me acompañaron en esta 
iniciativa, a usted por haberlo agendado y por haber dado 
la oportunidad de que la plenaria lo haya aprobado, para 
que siga su curso ahora en el Senado. Es un proyecto de 
ley sencillo Presidenta pero de mucho impacto. Aquí se 
está buscando que algo que se ha convertido, es muy 
común y que ojalá lo siga haciendo que es la práctica 
deportiva, por parte de los colombianos que hay que decir 
se aumentó y se incentivó en la pandemia, se haga de 
manera segura. Hemos venido recibiendo denuncias en su 
momento quejas y reportes de muchos médicos, de cómo 
llegaban permanentemente personas hasta muy jóvenes 
con enfermedades renales, hepáticas, afectaciones a la 
salud, autoinfligidas por así decirlo, por el consumo de 
suplementos dietarios formulados en los gimnasios y 
centros de acondicionamiento físico por instructores o por 
persona sin ningún tipo de competencia para ello. Aquí lo 
que buscamos es que a partir de ahora y con este proyecto 
de ley, que ojalá sea ley muy pronto se regule la venta en 
estos centros, para que la misma se haga solamente, con 
productos que tengan el efectivo registro Invima y que 
tengan una prescripción médica, a efectos de que aquel 
medicamento, suplemento que alguien va a consumir 
como acompañamiento para la actividad física, le genere 
rendimiento y no le genere afectaciones en la salud, como 
lo está generando, con la consecuente además carga para 
el sistema de salud con enfermedades que son totalmente 
prevenibles, así que a la plenaria muchas gracias, por 
haber apoyado este proyecto de ley, que esperamos se 
convierta pronto en ley, que seguramente va a ayudar a 
prevenir muchas afectaciones en la salud y en la vida de 
los colombianos.

Gracias Presidenta y gracias a toda la plenaria.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias Representante Murillo. Señor Secretario 
vamos a anunciar por favor proyectos de ley, para la 
próxima semana, pero antes de eso quiero contarle a 
esta plenaria cómo vamos a trabajar la próxima semana. 
Estaremos revisando y estudiando proyectos de ley el día 
lunes a las 2 de la tarde, el día martes tenemos una sesión 
de la oposición para revisar el Presupuesto que será 
realizada a las 2 de la tarde, aquí en este recinto, y vamos 
a citar tentativamente a plenaria para estudio de proyectos 
de ley a las 5 de la tarde dependiendo de cómo vaya la 
sesión de la oposición. Si no, pues la citaríamos para la 
siguiente semana, es decir, que la otra semana solamente 
vamos a sesionar lunes y martes para que todos tengan 
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conocimiento y puedan hacer sus respectivas agendas. 
Por favor anunciemos proyectos, Secretario.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se anuncian para la próxima sesión del lunes 4 de 
octubre, los siguientes proyectos de ley.

Primero, informe de objeciones

Proyecto de ley número 498 de 2020 Cámara – 093 
de 2019 Senado, por medio del cual se adoptan acciones 
afirmativas, para mujeres cabeza de familia en materia 
de política criminal y penitenciaría.

Y los siguientes proyectos de ley para segundo debate:

Proyecto de ley número 377 de 2020 Cámara, por 
medio de la cual se crea el régimen de zona turística, 
económica y social, especial para los municipios 
limítrofes del departamento de Nariño.

Proyecto de ley número 435 de 2020 Cámara, por 
medio de la cual se modifica la Ley 1617 de 2013 y se 
dictan otras disposiciones.

Proyecto de ley número 164 de 2020 Cámara, 
acumulado con el Proyecto de ley número 420 de 2020 
Cámara, por medio de la cual se modifica la Ley 769 de 
2002, Código Nacional de Tránsito y Terrestre.

Proyecto de ley número 125 de 2020 Cámara, por 
medio de la cual se instituyen las cabalgatas como una 
actividad económica, recreativa y cultural en el territorio 
colombiano.

Proyecto de ley número 197 de 2020 Cámara, por 
medio del cual se promueve la innovación en Colombia y 
se dictan otras disposiciones.

Proyecto de ley número 483 de 2020 Cámara, por 
medio de la cual se crea el tipo penal del acoso sexual en 
espacio público.

Proyecto de ley número 465 de 2020 Cámara, por 
medio de la cual se crea una Zona Económica y Social 
Especial para el Distrito de Barrancabermeja.

Proyecto de ley número 038 de 2020 Cámara, por 
medio de la cual se expiden normas para garantizar 
beneficios sociales focalizados a los pescadores 
artesanales, comerciales y de subsistencia.

Proyecto de ley número 132 de 2020 Cámara, 
por medio de la cual se establecen condiciones para 
la implementación de tarjetas prepago o tarjetas de 
recarga, bonos de compra o tarjetas de regalo y se dictan 
otras disposiciones.

Proyecto de ley número 016 de 2020 Cámara, por 
medio de la cual se regula la evaluación y control de la 
destinación de los recursos recaudados por concepto de 
estampillas y se dictan otras disposiciones.

Proyecto de ley número 438 de 2020 Cámara, por 
la cual se declara patrimonio nacional y material la LOA 
de los Santos Reyes Magos del municipio de Baranoa, 
departamento del Atlántico.

Proyecto de ley número 002 de 2020 Cámara, por 
medio de la cual se modifica el artículo segundo de la 
Ley 1814 de 2016.

Proyecto de ley número 186 de 2020 Cámara, por 
medio de la cual se modifica el artículo 50 de la Ley 1341 
de 2009, sobre Roaming automático nacional.

Proyecto de ley número 421 de 2020 Cámara, por 
medio de la cual se toman medidas de transparencia con 

los usuarios afiliados y pensionados del Sistema General 
de Pensiones.

Proyecto de ley número 280 de 2020 Cámara, por 
medio del cual se prohíbe la cláusula de permanencia 
mínima en los contratos de prestación de los servicios 
de comunicaciones fijos y se dictan otras disposiciones.

Proyecto de ley número 128 de 2020 Cámara, por 
medio de la cual se modifican el artículo primero de la 
Ley 107 de 1994 y los artículos 14 y 23 de la Ley 115 de 
1994, con el fin de establecer la enseñanza obligatoria de 
clases de urbanidad, civismo, transparencia y moralidad 
pública.

Proyecto de ley 172 de 2020 Cámara, por la cual se 
reestructura el Sistema Nacional de Salud de la fuerza 
pública en materia de seguridad social para las Fuerzas 
Militares y la Policía Nacional.

Proyecto de ley 344 de 2020 Cámara, por el cual 
se crea el fondo de reconversión ganadera y fomento de 
actividades forestales.

Proyecto de ley número 302 de 2020 Cámara, 
mediante el cual se crea el fondo de fomento ovino y 
caprino.

Proyecto de ley número 039 de 2020 Cámara, por 
medio de la cual se adiciona un parágrafo al artículo 
91 de la Ley 1708 de 2014 y se regula la transparencia, 
perdón la transferencia a título gratuito de los bienes con 
extinción de dominio, ubicados en el Distrito Especial, 
Deportivo, Cultural, Turístico Empresarial y de Servicios 
de Santiago de Cali.

Proyecto de ley número 258 de 2020 Cámara, 
por medio de la cual se modifica la Ley 1384 de 2010 
y se adoptan y se adopta el enfoque de alta carga de la 
enfermedad para la atención de pacientes con cáncer.

Proyecto de ley número 491 de 2020 Cámara, “Ley 
de alivios para las instituciones educativas, preescolar, 
básica y media”.

Han sido anunciados señora Presidenta, los proyectos 
de ley y el informe de objeciones, para el próximo lunes 
4 de octubre a las 2:00 p. m., ya llega diciembre.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias señor Secretario. Les damos las gracias 
a todos los colombianos, que nos acompañaron en 
esta sesión, a nuestros compañeros que se encuentran 
todavía aquí en la plenaria, el doctor Lorduy, que es el 
más juicioso aquí siempre, muchas gracias, además 
por haberme acompañado hoy desde la Presidencia y a 
todos un saludo muy especial, a la Mesa Directiva, a la 
Secretaría General, a los equipos de la Secretaría General, 
de servicios generales y a toda la Fuerza Pública que nos 
acompaña, muchísimas gracias, que Dios, la Virgen y 
San José los guarde y los bendiga, nos vemos el próximo 
lunes, que pasen una feliz noche.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se levanta la sesión siendo las 8:36 p. m. del día 29 
de septiembre de 2021, muy buenas noches a todos los 
señores representantes y a los señores que nos están 
viendo desde todos los rincones de la patria, un saludo 
muy especial, a todos los enfermos de este país, ojalá 
muy pronto recuperen su salud para bien de su familia, 
sus amigos y del país mismo, felicitar al doctor Lorduy 
que se ha ganado muy bien hoy los honorarios como 
Presidente encargado de la Corporación, en horas de la 
tarde, muy amables a todos, se ha citado para el lunes 4 
de octubre a las 2:00 p. m.
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